
❊  �سنع�ء /  �سب�أ  :
أكد وزير الإعلام حسن أحمد اللوزي 
اليمنية حريصة على  الجمهورية  أن 
تنظيم  مبادئ  وثيقة  من  الاستفادة 
البث والاستقبال الفضائي والإذاعي 
العربية  المنطقة  في  والتلفزيوني 
اعتمدها مجلس وزراء الإعلام  التي 
العرب في ختام اجتماعهم الاستثنائي 
العربية  بالجامعة  مؤخر  عقد  ال��ذي 

بالقاهرة.
   وقال اللوزي في تصريح لوكالة 
الى  عودته  لدى  سبأ  اليمنية  الأنباء 
صنعاء  أمس قادما من القاهرة بعد 
الاستثنائي”  الاجتماع  في  مشاركته 
على  تحرص  اليمنية  الجمهورية  إن 
أقرها  التي  الوثيقة  من  الاستفادة 
المجلس خاصة وأنها بصدد الإعداد 

السمعي  ب��الإع��لام  ال��خ��اص  للقانون 
والبصري وإنشاء الهيئة العامة للأعلام 

السمعي والبصري .
  وذكر  أن الوثيقة قد حمت المواطن من ما يمكن أن 

باجمال في مركز الصياد لتنمية المرأة  

❊ ك�نبير�/14 �أكتوبر/ روب تيلور: 
 ق��ال الصن��دوق العالمي للحي��اة البرية أمس 
الأربع��اء ان��ه م��ن المتوق��ع ان يطف��ئ نحو 30 
مليون ش��خص الأن��وار وأجه��زة التلفزيون في 
شتى أنحاء العالم للمس��اعدة في مكافحة تغير 
المناخ مع انضمام 24 مدينة إلى س��اعة الأرض 

في 29 من مارس. 
وقال الصندوق المعني بشؤون البيئة انه بعد 
س��اعة الأرض العام الماضي في اس��تراليا حيث 
أطف��أ 2.2 مليون ش��خص من س��كان س��يدني 

الأضواء لمدة ساعة وافقت مدن منها أتلانتا وسان 
فرانسيس��كو وبانكوك وأوتاوا ودبلن وفانكوفر 

مونتريال وفينكس أيضا على المشاركة. 
وتنضم هذه المدن إل��ى كوبنهاجن وارهوس 
وماني��لا وصوف��ا عاصمة فيجي وش��يكاجو وتل 
أبيب وكريستتشيرش وتورنتو واودينس وألبورج 
وأيضا مدن استرالية كبرى مثل ملبورن وبيرث 

وبرزبين والعاصمة كانبيرا. 
وقال أندي ريدلي المدير

❊ ه�ف�ن�/14 �أكتوبر/ �نتوني بودل: 
 أعلن الزعيم الكوبي المريض فيدل كاسترو 
الثلاثاء تقاعده بعد ان ظل على رأس السلطة 
في كوبا قرابة نصف قرن ممهدا الطريق أمام 
انتقال سلس للحكم إلى شقيقه الأصغر راؤول 

كاسترو. 
آمالهم  أع��داء كاسترو  وط��وال عقود علق 
ان ذلك سيدفع  زاعمين  تنحيه  أو  على موته 

بآلاف الكوبيين 
إل���ى ال��ش��وارع 
ل��ل��م��ط��ال��ب��ة 
ب���إص���لاح���ات 
دي��م��ق��راط��ي��ة 
ف����ي ال���دول���ة 

الشيوعية. 
ل���ك���ن ح��ي��ن 
كاسترو  أعلن 
)81 عاما( الذي 
في  يظهر  ل��م 
م��ن��اس��ب��ة  أي 
نحو  منذ  عامة 
19 ش��ه��را في 
إنه  للأمة  بيان 
لن يعود لرئاسة 

البلاد أو لقيادة الجيش وانه لن يسعى لفترة 
رئاسية جديدة حين يجتمع المجلس الوطني 
في 24 فبراير الجاري لم يحدث ما توقعه أعداؤه 

وجاء رد فعل الكوبيين هادئا. 
البعض حزن لتقاعد كاسترو والبعض أمل 
في ان يجيء ذلك بتغييرات اقتصادية لكن لم 

يتوقع احد حدوث تغيير سياسي كبير في كوبا 
الشيوعية التي يحكمها حزب واحد. 

مضى الكوبيون في شؤون حياتهم اليومية 
زائد للشرطة في  كالمعتاد ولم يظهر وجود 

شوارع العاصمة هافانا الرطبة الحارة الهادئة. 
وقال كاسترو أمس الأول في بيان نشر على 
موقع صحيفة )جرانما( الناطقة باسم الحزب 
الشيوعي الكوبي »إلى رفاقي الأع��زاء الذين 
في  منحوني 
الأي��ام الأخيرة 
عظيما  ش��رف��ا 
بانتخابي عضوا 
البرلمان..  في 
انقل لكم إنني 
ل��ن أت��ط��ل��ع أو 
أقبل.. منصبي 
رئيس مجلس 
وقائد  ال��دول��ة 

الجيش.« 
و)جرانما( هو 
السفينة  اسم 
التي أبحر عليها 
ومعه  كاسترو 
82 رجلا منهم 
تشي جيفارا إلى كوبا من منفاه في المكسيك 
حكم  ضد   1956 ع��ام  ثورية  بحركة  ليقوم 
فولجنسيو باتيستا لكن حرب العصابات التي 
شنها لم تنجح إلا عام 1959 حين فر باتيستا 

إلى الدومنيكان وسيطرت قوات 
كاسترو على هافانا وهزمت

❊ �أكر�/14 �أكتوبر/ ديبور� ت�س�رلز وتب�سم زكري�: 
 طمأن الرئيس الأمريكي جورج بوش إفريقي��ا أمس الأربعاء إلى ان الولايات 
المتحدة لا تخطط لإقامة قواعد عس��كرية جديدة هناك وقلل من ش��أن مخاطر 

التنافس على النفوذ مع الصين في القارة. 
وقال بوش وهو يتحدث في غانا في المرحلة الرابعة من جولته الإفريقية التي 

تشمل خمس دول ان الهدف من القيادة العسكرية الأمريكية في 
إفريقيا )أفريكوم( التي أنشئت العام الماضي هو مساعدة

www.14october.com      يومياً على شبكة الإنترنت

اهداف الثورة اليمنية

اجتماع رؤساء الجمعيات السكنية بعدن يؤكد : التقى القيادات النقابية واطلع على تحضيراتها للمؤتمر العام القادم :

التقى قيادة الوزارة والهيئات والمؤسسات التابعة لها

تنفيذ توجيهات الرئيس باستكمال البنية 
التحتية وحماية أراضي الجمعيات من البسط  مجور يؤكد دعم الحكومة لنشاط النقابات في تفعيل العمل الديمقراطي

❊ ح�سرموت/خ�لد بن عمور :
أكد الأخ/ طه عبدالله هاجر محافظ 
محافظ��ة حضرموت أن ع��ام 2008م 
الأم��ن والاس��تقرار  ع��ام  س��يكون 
والاستثمار بمحافظة حضرموت وأنه 
س��يكون أيضاً عاماً متمي��زاً عن بقية 
الأع��وام الماضي��ة بفض��ل الاهتمام 
الذي توليه القيادة السياس��ية ممثلة 
بفخامة الأخ/علي عبدالله صالح رئيس 

الجمهورية بمحافظة حضرموت.
وأشار الأخ المحافظ في تصريح ل�” 
14أكتوبر” إل��ى أن مصفوفة برنامج 
فخامة رئيس الجمهورية ستكون أجندة 
عمل السلطة بمحافظة حضرموت وإن 
قافلة الاستثم���ار تس����ير إلى الأمام 
وأن هناك مش��اريع استثمارية قادمة 
في س��احل ووادي حضرموت، منوهاً 
إل��ى أن كلف��ة البرنامج الاس��تثماري 

بمحافظ��ة حضرموت تبل��غ أكثر من 
س��تين مليار ري��ال تهدف إل��ى تنفيذ 
حوالي ثلاثمائة مش��روعٍ في عدد من 
المجالات، مؤكداً أن مصفوفة برنامج 
فخامة رئيس الجمهورية احتوت على 
العديد م��ن المحاور الت��ي تهدف إلى 
إحداث نقلة نوعي��ة في حياة المجتمع 
،داعياً في خت��ام تصريحه للصحيفة 
قيادات المجالس المحلية إلى الاهتمام 
بقضاي��ا المواطنين ف��ي مديرياتهم 

وحلها.
هذا وكان محافظ محافظة حضرموت 
قد قام ي��وم الثلاثاء الماض��ي بزيارة 
تفقدية لمنفذ الوديعة الحدودي أطلع 
خلالها على س��ير الأعمال الإنش��ائية 
بمنفذ الوديعة البالغة كلفتها ملياران 

ونصف مليار 

العالم يطفئ الأنوار في ساعة الأرض تنحي الزعيم كاسترو يمهد لانتقال سلس للسلطة في كوبا

نائب الرئيس يحث وزارة النفط ومؤسساتها تفعيل عمليات استكشاف واستخراج النفط والغاز

للمساعدة في مكافحة تغير المناخ إسدال الستار على مشوار سياسي واكب الحرب الباردة

حسن أحمد اللوزي

عبدالقادر باجمال

صرف مستحقات المرحلة 
الأولى لـ 450 متقاعداً 

مدنياً في عدن

�أكتوبر: ❊ عدن/ 14 
علمت 14 أكتوبر من مصادر في النقابة العامة للمتقاعدين المدنيين في عدن 
أن عملية صرف مستحقات 450 متقاعداً ومتقاعدة من المدنيين في عدن الذين 
لم يستلموا المرحلة الأولى من استراتيجية الأجور سيتم صرفها خلال الأسبوع 
القادم بعد أن يتم إعداد ومراجعة الكشوفات من قبل مكتب التأمينات في عدن 

واستلام الشيك الخاص بذلك من قبل مكتب المالية.
وذكر الأخ/ فؤاد عبدالله حسين رئيس النقابة العامة للمتقاعدين المدنيين في 
عدن لـ 14 أكتوبر بأن لقاء النقابة مع وكيل الهيئة العامة للتأمينات والمعاشات 

ومدير عام صندوق الخدمة المدنية ومدير عام فرع الصندوق في 
عدن تم فيه بحث صرف مستحقات المرحلة الثانية والأولى

❊ �أبين/ محفوظ كر�مة :
شدد الأخ محمد صالح شملان محافظ 
محافظة أبين على أهمية تعزيز دور 
أداء الأجهزة الأمنية بالمحافظة باتجاه 
حماية الأمن العام والاستقرار في كافة 
ربوع المحافظة، وأضاف في كلمته 
التوجيهية التي ألقاها صباح أمس في 
الجلسة الافتتاحية لأعمال الاجتماع 

ــع لــلــقــيــادات  ــوس ــم ال
الأمنية بالمحافظة

التأكيد على الاستقرار 
الأمني في الدفع بعجلة 

التنمية الشاملة

❊ �سنع�ء / �سب�أ :

التخطيط  وزارة  وكيل  بحث 
شرف  هشام  الدولي  والتعاون 
سفير  نائب  مع  أمــس  عبدالله 
بصنعاء  التركية  الجمهورية 
فاتح او غورلو الترتيبات الفنية 
للجوانب الاقتصادية التي سيتم 
بحثها خلال زيارة الاخ الرئيس 
ــدالله صــالــح رئيس  ــب عــلــي ع
ولقاءاته  لتركيا  الجمهورية 

بالقطاع الخاص .
واســتــعــرضــا شــرف وغــورلــو 
الوثائق التي سيتم توقيعها خلال 
من  والتي  الرئيس  الاخ  ــارة  زي
شأنها تعزيز وتطوير العلاقات 
الاقتصادية والاستثمارية والفنية 

بين البلدين الشقيقين .
حضر اللقاء مدير عام التعاون 
والأفريقي  والاسلامي  العربي 

بالوزارة نبيلة مجاهد حسن .

مسح 5000 فدان للشباب 
وذوي الدخل المحدود في تبن

❊ �لحوطة / ع�دل محمد ق�ئد :

بدأ في مديرية تبن بمحافظة 
لحج أمس مسح الأراضي الخاصة 
بالشباب وذوي الدخل المحدود 
فدان   5000 مساحتها  والبالغ 
وذلك في إطار توجيهات فخامة 
الأخ علي عبد الله صالح رئيس 
الجمهورية كترجمة للمصفوفة 
الواقع  لبرنامجه الانتخابي في 
الملموس جرى ذلك أمس خلال 
اجتماع رأســه الأخ علي حيدرة 
ماطر أمين عام المجلس المحلي 
الخاص  المسح  فــريــق  ــم  وض

بالأراضي بمنطقة العند.
وشدد ماطر على تسجيل كافة 

الشرائح الاجتماعية بالمديرية.
العميد أحمد   حضر الاجتماع 
صالح عمير مدير أمن محافظة 
السلام  عبد  والمهندس  لحج 
الأشغال  عــام  مدير  المحمدي 
وضياء قباطي مدير عام مكتب 
ــدد من  الشباب والــريــاضــة وع

المهندسين والمتخصصين..

استعراض الترتيبات لزيارة 
الرئيس إلى تركيا

استمراراً لحرب التصريحات المتبادلة 
وعائلة  أنغام  المصرية  المطربة  بين 
الكويتي فهد محمد من  الموزع  زوجها 
الموسيقار  والدها  مع  وصراعها  جهة، 
الكبير محمد علي سليمان من جهة أخري، 
جاء محامي المطربة أنغام خليل إسماعيل 
مكاتب  أحــد  لــدى  القانوني  المستشار 
المحاماة بالكويت لينضم إلي هذه الحرب 

حيث أعلن رغبته  في إلغاء 
وكالته لأنغام .
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التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 
جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 

الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 
ومكتسباتها. 

رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 
 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 

الإسام  الحنيف. 
 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 

الشاملة. 
 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 

❊ �سنع�ء/ �سب�أ: 
أكد نائب رئيس الجمهورية عبد ربه منصور هادي إن وزارة النفط والمعادن بكل مؤسساتها وهيئاتها يقع عليها 
مسئوليات كبيرة تجاه معطيات سير العمل بكل صوره وجوانبه ومتابعة التطورات الاقتصادية والاستثمارية فيما 

يخص استخراج النفط والغاز.
جاء ذلك خلال زيارة نائب رئيس الجمهورية امس لوزارة النفط والمعادن ولقائه بالاخوة: خالد محفوظ بحاح ، وزير 
النفط والمعادن ، المهندس عبد الملك علامة ، وكيل الوزارة ، الدكتور إسماعيل ناصر الجند ، رئيس هيئة المساحة 

الجيولوجية والثروات المعدنية ، أنور سالم حسان ، رئيس شركة الغاز ، علي صالح القاضي ، مدير 
شركة الاستثمارات النفطية ، والمهندس مسعد الصباري ، المدير التنفيذي لشركة تكرير النفط .

محافظ أبين : خلال الأسبوع القادم

❊ �سنع�ء /�سب�أ:
الجمهورية  رئيس  مستشار  أكد   
عبد القادر باجمال أن محو الأمية هو 
لتنمية  والأساسي  الرئيس  المفتاح 
المجتمع والمفتاح الحقيقي لحضارة 

الشعوب .
تكريم  باجمال في حفل  وأش��ار   
لتنمية  الصياد  مركز  من  الخريجات 
الخيرية  العزب  بير  المرأة  وجمعية 
أمس إلى أهمية قيام مراكز متخصصة 
في عملية محو الأمية وتدريب المرأة 
على الخياطة والتطريز واكسابها حرف 
يدوية تستطيع ان تساهم من خلالها 
في عملية البناء والتنمية في مختلف 

مجالات الحياة .
 وقال باجمال في الحفل الذي حضره 
وزير الثقافة الدكتور محمد ابو بكر 
والرياضة  الشباب  ووزي��ر  المفلحي 
حمود عباد وامين عام المجلس المحلي 
بالامانه امين جمعان« أن جمعية بير 
العزب الخيرية ومركز الصياد اليوم 
دفع  بتخريج  ثمرة جهدهم  يقدمان 
جديدة لمحو الأمية والخياطة والتطريز 
والحرف اليدوية لعدد من النساء اللاتي 
استطعن التغلب على اميتهن وساهمن 
في تنمية المجتمع وخلق أسر منتجة.

 وأضاف«  يجب ان

في لقاء بمشائخ وأعيان وقبائل خولان بن عامر

تكاتف الجهود من أجل تثبيت دعائم الأمن والاستقرار في محافظة صعدة
❊ �سعدة /�سب�أ:

 أكد قائد المنطقة العسكرية الشمالية الغربية - قائد الفرقة الأولى مدرع اللواء الركن علي محسن صالح, على أهمية 
تكاتف كافة الجهود وتضافرها من أجل تثبيت دعائم الأمن والإستقرار في محافظة صعدة, بمايسعم في تعزيز وتائر  

التنمية الشاملة ويكفل إنطلاق مصالح المواطنين التي كانت توقفت بسبب الأحداث  التي شهدتها بعض 
مناطق مديريات المحافظة.

هاجر: أكثر من ستين مليار ريال كلفة 
البرنامج الاستثماري لمحافظة حضرموت
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>>2

>>2

>>2 >>2

>>2

>>2

>>2>>2

>>2

>>2

>>2

>>2

اهتمام القيادة السياسية بالمرأة اهتمام بحاضر ومستقبل اليمن وأجيالها

>>13

قلل من مخاطر التنافس على النفوذ مع الصين في القارة

بوش يطمئن إفريقيا إلى أنه لا توجد 
خطط لإقامة قواعد أمريكية

منطقة جحاف بمحافظة الضالع 
استنجدت بالجهات المسؤولة لما 
التي  الآبــار  حتى  حالياً،  تـُعانيه 
والقرى  المدينة  تغذي  كانت 
كانت  كما  تـعُد  لــم  الــمــجــاورة 
وذهبت المياه ولم تعد قطرة الماء 
موجودة، كما أنّ السدود والخزانات 
لم تقم بالغرض نفسه، ذلك لأنّ 
المشاريع الإنمائية لم تعر المياه 

وسكان المناطق أهمية تذكر.. 
>>9

الشيخ / أنيس الحبيشي يوضح أن العلامة 
ابن حزم أكد  أن  كل ما روي في أحاديث تحريم 
الغناء باطل أو موضوع ،ويؤكد أن وطاويط 
الظلام لم يبق لها غير عشق التحجر وعداوة 
السلفية،  باسم  والمستقبل  والجمال  الحياة 
حيث أقاموا الدنيا ولم يقعدوها إلا مؤخراً في 
تحريم التصوير الشمسي والرسم ولما هزمهم 
العلم اعترفوا به وكثيرة هي نماذج طروحاتهم 

معركتهم  منها  والتي  المأزومة 
اليوم مع الأغاني والموسيقى.

شجاعة إيفانوفيتش تضعها في ثمن نهائي الدوحةمياه الضالع في تناقص وشح مخيفباقة غنّاء .. من أدلة إباحة الموسيقى والغناء !!

>>4

  ملحق »الهدف الريا�ضي«
ً
اطلب مع العدد مجانا

حجزت الصربية انا ايفانوفيتش مكانها 
في الدور الثالث لبطولة قطر المفتوحة 
للتنس للسيدات بعد تغلبها على اولجا 
جوفورتسوفا لاعبة روسيا البيضاء يوم 

امس  الاربعاء. 
ففي الدور الثاني للبطولة المقامة في 
الدوحة فازت ايفانوفيتش المصنفة الأولى 
على جوفورتسوفا بمجموعتين متتاليتين 

بنتيجة 3-6 و6-1. 

وزير الإعلام: بلادنا حريصة على تنفيذ  وثيقة 
مبادئ أقرها مجلس وزراء الإعلام  العرب

الإعلان عن إقرار تعديلات بعض المواد التمييزية ضد المرأة  
❊ �سنع�ء / محمد ج�بر �سلاح  :

وافقت لجنة القوى العاملة والشؤون الاجتماعية في مجلس النواب في 
اجتماعها أمس الأربعاء بحضور رئيسة اتحاد نساء اليمن رمزية الارياني و 
ممثلين عن وزارة الشئون الاجتماعية والعمل والتأمينات على إقرار تعديلات 

بعض المواد التمييزية ضد المرأة  في قوانين. 
أوضحت رئيسة اتحاد نساء اليمن رمزية الارياني في تحديثها على هامش 
ختام أعمال الدورة التدريبية للإعلاميين ومنظمات المجتمع المدني لمناصرة 
قضايا المرأة أن تلك المواد الموجودة في قانون التأمينات الاجتماعية رقم )26( 
لسنة 1991م  مثل  سن التقاعد )60( للرجل و)55( للمرأة وأن يكون مساواة 
سن التقاعد للرجل والمرأة مع أن يكون اختياري للمرأة )60( أو )55( وكذلك 

الحق في الجمع بين معاشها التقاعدي والمعاش التقاعدي لزوجها.
وقالت الارياني أن الاتحاد أعد دراسة حول التعديلات القانونية الخاصة 
بالمرأة بناءً على توجيهات رئيس الجمهورية الذي أصدرها أثناء افتتاحه 

لاجتماع  المجلس المركزي لاتحاد نساء اليمن في ديسمبر 2007.
الجدير ذكره أن مجلس الوزراء أحال مشاريع تعديلات لمجموعة من القوانين 
المتعلقة بالمرأة وآلية تعزيز حقوق النساء وصون كرامتهن وإنهاء أي حالة 

تمييزية ضدهن وذلك وفقا لأحكام الشريعة الإسلامية.

>>15

المطربة أنغام وحرب التصريحات 

❊ عدن/ذكرى جوهر :
ناشد الأخ الدكتور/ حسين بن حسين 
المفلحي رئيس لجنة التعاون السكني 
للجمعيات والتعاونيات السكنية بعدن 
المحلية  والسلطة  المحافظة  قيادة 
السكنية  الجمعيات  أراض��ي  حماية 

والإسراع في تنفيذ توجيهات القيادة 
السياسية ممثلة بفخامة الأخ/ علي 
الجمهورية  رئيس  صالح  ع��ب��دالله 
التحتية  البنية  واستكمال  بتنفيذ 

وحماية أراضي

 ❊ �سنع�ء/�سب�أ:
التقى الدكتور علي محمد مجور ، 
رئيس مجلس ال��وزراء أمس الأخوة 
التنفيذي  المكتب  وأع��ض��اء  رئيس 
للاتحاد العام لنقابات عمال الجمهورية 
واللجنة المكلفة من المجلس المركزي 
للاتحاد للإعداد والتحضير لانتخابات 
مختلف الأطر النقابية وانعقاد المؤتمر 

العام الأول للنقابات.
الاخ علي  اللقاء استعرض  وخلال 
النقابات  اتحاد  عام  امين   ، النعامي 
ما تم انجازه من اجراءات على طريق 
المؤتمر  الإع��داد والتحضير لانعقاد 
مستوى  على  للاتحاد  الأول  ال��ع��ام 
الجمهورية ، موضحا أنه تم استكمال 
عملية الانتخابات القاعدية وانتخابات 

الفروع، وك��ذا تسمية 
المندوبين الى

تصوير/ علي الدرب

أكد أن مصفوفة برنامج الرئيس ستكون أجندة عمل المحافظة
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Email: 14october@14october.com

باخت�صار

الفساد نزعة شريرة لدى البعض 
وتهدد  الاجتماعي  بالنسيج  تضر 
 ، والأم��ن��ي  السياسي  الاستقرار 
وانتشارها نتيجة لغياب المحاسبة 
الصارمة والمساءلة القانونية فيه 
القانون،   لقداسة  وه��در  تعطيل 
الفساد  يعتبر  ذل��ك  والأك��ث��ر من 
ومبادئ  قيم  مجمل  على  انقلابا 
المجتمع  فتصبح المصلحة الخاصة 
البديل عن الخير والأخلاق والضمير 

والتقوى.
ظاهرة  مواجهة  أصبحت  لذلك 
الفساد والقضاء عليه هي المرادف 
لعملية الاصلاحات بل ومن أولوياتها 
، باعتبار انه لايمكن المضي في 
تحقيق الإصلاحات و إحلال الحكم 
الرشيد وضمان حق المجتمع في 
الحلول  البحث عن  بدون  التنمية 
الكفيلة لمناهضة الفساد والكشف 
عن رموزه ، وهو ما يتطلب خلق 
علاقة شراكة وتكامل بين الجانبين 
الأهلي والحكومي لتحقيق النجاح 

بهذه المهمة الوطنية النبيلة.  

تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى

14october@14october.com :البريد الاليكتروني

ت�صدر عن موؤ�ص�صة )14�أكتوبر(

لل�شحافة  والطباعة  والن�شر

�لمعلا - عدن

�لجمهورية  �ليمنية

مدير �لتحرير

نجيب  مقبل

      نائبا  مدير �لتحرير

محمود ثابت �شالح

اإقبال علي عبدالله Nagibmoqbil@hotmail.com

�صكرتير  �لتحرير

محمود غلام ح�شن

مدير �لتجهيز�ت �لفنية

من�شور عبدالخالق عبدالرب

نائب مدير التجهيزات الفنية

اأحمـد محمـد ثابـت

14�أكتوبر -�لمعلا - عدن �لجمهورية �ليمنية:
هواتف:  240085-247558-241332-247297

فاك�ص : 240550-247559       - �ص.ب:5487

                                                 adv@14October.com : الإعلانات : 248050  - �لبريد �لألكتروني

�لمبيعات �لتجارية: 241186         - العلاقات العامة: 243029

�شنعاء  - تلفون: 230039    - فاك�ص:226314   -لحج:503729  منطقة ذمار: 420888   - مكتب تعز: 279282 - الحديدة: 212049 

ملحق  م�شاعل -247558

حديث �لكامير�

ت
ظا

ن �لمحاف
م

❊ المكلا / اأ�شرف باجبير :
حضرموت  وصناعة  تجارة  غرفة  إدارة  مجلس  عقد 
أمس اجتماعه الدوري برئاسة الأستاذ /عمر عبد الرحمن  
باجرش رئيس مجلس الإدارة وبحضور الأخ /محمد عبده 
سعيد رئيس الاتحاد العام للغرف التجارية والصناعية 
التجارية  اليمنية وناقش الاجتماع ع��دداً من القضايا 
والصناعية في المحافظة وآخر المستجدات والترتيبات 
الذي  العقاري  و  السياحي  الاستثمار  لمؤتمر  الجارية 

سينعقد خلال الفترة من -26 مارس 2008م .
وفي الاجتماع ألقى الأخ محمد عبده سعيد رئيس الاتحاد 
العام للغرف التجارية والصناعية كلمة أكد فيها  على 
ضرورة العمل لحل المشكلات التي تواجه الاستثمار 
في أقرب وقت ممكن مشيراً على انعقاد ورش العمل 
التي تقيمها غرفة تجارة وصناعة حضرموت بالتنسيق 
والتعاون مع السلطة المحلية بالمحافظة والهيئة العامة 
للاستثمار في سبيل تحسين وتهيئة بيئة الاستثمار في 

المحافظة .

❊ تعز / عبد الروؤوف هزاع :
أكد الأستاذ / عبد الملك محرم أمين عام جامعة تعز أن لخدمات المعرفية تأتي 

في أولويات اهتمامات قيادة الجامعة لتعزيز النشاط التعليمي والعلمي 
التعليمية  العملية  احتياجات  يلبي  بما  الجامعي  والكتاب  المكتبة  ومنها 
خاصة في ظل التطور الأكاديمي والتوسع الذي شهدته الجامعة على صعيد 
التخصصات والبرامج العلمية ومنها برامج الدراسات العليا موضحاً في هذا 
الصدد وعلى صعيد الخدمات المعرفية أن المكتبة والكتاب الجامعي وخدمة 
للطلبة والباحثين تم مؤخراً من خلال معرض القاهرة الدولي للكتب شراء 
كمية من الكتب الجديدة بما قيمته 60 ألف دولار بعدد 950عنوناً في عدد 
المجالات العلمية والمعارف الحديثة مضيفاً أن هذه الكمية تأتي بالإضافة 
إلى كميات سابقة تم شراؤها مع نهاية العام المنصرم وبقيمة 50 ألف دولار 
وبعدد )1500( عنوان، مشيراً إلى أن هذه الكميات تم شراؤها من قبل لجنة 
متخصصة حددت الاحتياجات الخاصة من الكتب وقد خصصت هذه الكميات 
للكليات والتخصصات الحديثة ومنها كليتا الهندسة والطب وكذا كلية العلوم، 
والمكتبة المركزية وبعض من المكتبات الفرعية مشيداً بدعم وجهود قيادة 
الجامعة ممثلة بالأستاذ الدكتور / محمد عبدالله الصوفي لتنفيذ هذه البرامج 

والمشاريع العلمية.

❊  ذمار : 14�كتوبر:
دشن أمس بمديرية ميفعة عنس بذمار افتتاح الانشطة المدرسية للعام الدراسي الحالي 2007م – 2008م ، في مجالات 
الانشطة الرياضية والمسابقات الثقافية والعلمية والفنية ، وخلال عملية التدشين أقيمت مباراة افتتاحية في مجال كرة القدم 
للمرحلة الثانوية بين مدرسة تاج عنس بالخربة ومدرسة الكولة وانتهت المباراة بفوز مدرسة تاج عنس ، حيث تقام فعاليات 
الانشطة الرياضية في مجالات كرة القدم ل� )12( مدرسة ، الشطرنج )8( مدارس ، الطائرة )12( مدرسة ،اختراق الضاحية 3كم 
أساسي ، ومجالات المسابقات الثقافية والمنهجية للمرحلة الأساسية تاسع )18( مدرسة والمرحلة الثانوية تشارك )10( مدارس 

من مدارس المديرية .
وعلى نفس الصعيد تقام مسابقات في مجال الشعر والقصة القصيرة والإنشاد والخط والرسم والزخرفة والحرف اليدوية. .

 وستبدأ فعاليات الثقافة يوم السبت القادم الموافق 23/2/2008م ، حيث يبلغ عدد الطلاب المشاركين في جميع الفعاليات 
أكثر من 500 طالب وطالبة ، وعلى هامش اللقاء الافتتاحي  للأنشطة أقيمت المباراة النهائية لمسابقة كرة القدم لفئة مراحل 
الأساس جمعت مدرسة 22مايو بالميفعة )حامل اللقب( ومدرسة تاج عنس بالخربة وانتهى اللقاء بفوز مدرسة 22مايو باللقب 

الثاني له ب�0-2  سجلها مهيوب طاهر وسعيد ناصر .
حضر عملية التدشين الذي أقيم على ملعب الشهيد الخولاني بالصالة الرياضية المغلقة الإخوة يحيى الشائف وكيل أول 
للمحافظة وعبد الكريم ذعفان الوكيل المساعد ونجيب الورقي عضو مجلس النواب ومبارك الرخمي رئيس قسم الانشطة 
المدرسية بمكتب التربية والنقيب على القيسي الأمين العام للمجلس المحلي والأستاذ محمد عبد الرزاق مدير مكتب التربية 
بالمديرية وعبد الله العتاشي الأمين العام لاتحاد كرة القدم بذمار وأعضاء المجلس المحلي بالمحافظة وعدد من الرياضيين 

والتربويين والمهتمين.  

❊ عمران / طارق الخمي�شي :
بلغ إجمالي  الموارد المحلية وتوزيع الموارد المشتركة والدعم المركزي 
العام والمشترك لعاام 2007م بمحافظة عمران )1،252،954،975 ( ريال 
حيث كان نصيب  الموارد المحلية 518،716،067 ريال بينما بلغ الدعم 
المركزي )210،623،00( ريال وقد حصلت  المشاريع المتعثرة على  دعم 
بمبلغ  )214،000،000( ريال والتشجيع الزراعي )21،524،288  ( ريال 
وأوضح الأخ فيصل  عبد العزيز الشليف مدير عام مكتب الإدارة العامة 
للموارد المالية بالمحافظة لقد حققنا نمواً كبيراً في الموارد المالية 
خلال عام 2007 م  إذ بلغ  إجمالي الموارد المالية )1،121،027،685( 
ريال  منها ما تم توريده خلال عام 2007م ومقارنتها بالربط لنفس 
العام في الإيراد المحلي مبلغ 386،788،777 ريال مقارنة بالربط لذات 
العام حيث بلغ 198،095،000 ريال والفارق بالزيادة بلغ 188،693،777 
ريال أي نسبة الزيادة بلغت %95 وقد بلغ إيراد المشترك 170،526،793 
مقاربة بالربط لذات العام 2007 م بلغ  166،078،،000 ريال أي بزيادة 
وصلت الى )4،448،793( ريال  أي بنسبة زيادة بلغت %3 بينما بلغ إجمالي 
الموارد الملية مجتمعة للعام 2006م بلغت )805،228،202( أي زيادة 

في العام 2007م تصل إلى )315،799،483( ريال 

�سليمان حن�ش

❊ تعليق وت�شوير/ علي الدرب :
 هذا المولد الكهربائي يوجد بمنطقة ) الروضة( قرب مدخل النفق المؤدي الى الساحل الذهبي وبقاؤه هكذا في العراء 
وبدون تسوير يشكل مصدر خطر على حياة الأطفال الذين يكثر تواجدهم بتلك المنطقة ، كما يجعله عرضة للتلف 

والتخريب جراء الشمس والأمطار وأيادي العابثين.

أيش دليلك لما تتهمني 
بالفساد؟!!

المال العامالصحافة

التقى قيادة الوزارة ..
وقال الاخ نائب الرئيس:” إن المهام المناطة 
بالوزارة ومختلف مؤسساتها وهيئاتها يجب 
أن تكون نصب الأعين ، فالمصافي والموانئ 
وشركات النفط المسوقة ذات عمل حساس، 
ولا ينبغ��ي التلاع��ب تحت مس��ميات نقابات 
وإضراب��ات”، مضيف��ا:” إن أي معالجات فيما 
يتعل��ق بهيكل الأجور والاس��تراتيجيات، وما 
يتصل بها من بدلات ومس��تحقات قانونية ، 
تكون الوزارة معنية بها على أساس الضمان 
الكامل لسير العمل ومراعاة المصالح العامة 

دون أي مساس بها”.
وش��دد الاخ النائب عل��ى أهمي��ة التعامل 
بكفاءة وإخلاص بمجال استكشاف واستخراج 
النفط والغاز والعمل على جذب الاستثمارات 
به��ذا الحقل الاقتصادي الهام ، وبما يس��هم 
ف��ي تطوي��ر الإنت��اج ومواجه��ة التذبذب��ات 
وتراج��ع الإنت��اج ببع��ض الحق��ول وإيج��اد 
البدائل خصوصا وهناك دراسات جيولوجية 
إنتاجي��ة ذات جدوى اقتصادي��ة وتجارية في 
كثير م��ن الحق��ول والبل��وكات ، وم��ا يعني 
ذلك من حسن الأداء والتعامل والسرعة في 
الإنتاج وتقديرات حس��ابات الزم��ن ومتابعة 
الاتفاقيات المحالة إلى مجلس النواب بهدف 
الإسراع في التصديق عليها على أساس أننا 
بحاجة إل��ى أي إضافة جدي��دة وإنتاج جديد ، 

رقم )14( لسنة 2002م بشأن القانون المدني 
والم��واد /42/ و/232/ و /278/ م��ن الق��رار 
الجمهوري بالقانون رقم )12( لسنة 1994م 

بشأن الجرائم والعقوبات وتعديلاته . 
كما تش��مل التعديلات إضافة مواد جديدة 
لع��دد من تل��ك المش��اريع لمس��اندة أهداف 
التعديلات في تعزيز وض��ع المرأة وحقوقها 

على كافة المستويات.
وزير الإعلام..

يمثل الإس��اءة ف��ي حقه الش��خصي وفي 
الحري��ة وان الكثي��ر م��ن الدول تس��ير على 
هذا النهج حماية للقيم الأساسية التي يجب 
مراعاتها والالتزام بها حتى لا تسخر العملية 
الإعلامية  لأغراض هدامة ضارة بالإنس��ان 
وكرامته وبحريته وبالمقدس��ات التي يؤمن 

بها.
  وأض��اف “ أن الوثيق��ة تضمن��ت الوثائق 
الدولية فيم��ا يتعل��ق بالاحت��رازات الخاصة 
بالعم��ل وخاصة فيم��ا يتعل��ق بحرية تدفق 
المعلومات وحق المواطن في الحصول على 
المعلومات والأخب��ار وتلقي كافة الرس��ائل 
التي تصل عبر كافة أش��كال البث الفضائي 

والالكتروني ».
    وأش��ار وزير الأعلام  إل��ى انه أطلع على 
هام��ش الاجتماع عل��ى المدين��ة الإعلامية 
بمصر وما تتضمنه من  انضمة ومن تقنيات 
و وسائل خاصة بالعناية والاهتمام بالأعلام 

الفضائي والتلفزيوني.
   ه��ذا وق��د كل��ف مجل��س وزراء الإعلام 
العرب في ق��راره الختام��ي اللجن��ة الدائمة 
للإعلام العربي تش��كيل فريق خبراء ولجان 
عمل وعقد جلسات استماع مع وزراء وممثلين 
للقن��وات الفضائي��ة العام��ة والخاصة لرفع 
الآلية المقترحة لتقدي��م مبادئ الوثيقة إلى 
الدورة القادمة لمجلس وزراء الإعلام العرب 

في يونيو المقبل.
  كم��ا طل��ب المجل��س ف��ي خت��ام دورته 
الاستثنائية التي عقدت بناء على طلب مصر 
من الأمانة العامة لجامعة الدول العربية إحالة 
ه��ذه الوثيقة إلى وزارات الإع��لام أو الجهات 
المعنية بالإع��لام في ال��دول العربية، وإلى 
الاتحادات العربية العاملة تحت مظلة الجامعة 
العربية لإع��داد مرئياتها حول آلية التطبيق، 
وعرض ه��ذه المرئيات على الاجتماع القادم 

للجنة الدائمة للإعلام العربي.

إسدال الستار..
 قوة من المقاتلين قوامها 800 فرد جيشا 

نظاميا يضم 30 ألف جندي. 
وكاسترو الذي وصل إلى السلطة في كوبا 
بعد ثورته المسلحة عام 1959 لم يظهر في 
مناسبة عامة منذ ان أجريت له جراحة لوقف 
نزيف معوي مما اضطره إلى تسليم السلطة 
لش��قيقه راؤول )76 عاما( في 31 يوليو عام 
2006 الذي أدار كوبا من��ذ ذلك الحين والذي 
من المتوقع ان يرشحه المجلس الوطني وهو 
المجلس التش��ريعي في كوبا رسميا خليفة 

لكاسترو ورئيسا للبلاد. 
لم يندهش المواط��ن الكوبي العادي لنبأ 

تقاعد كاسترو. 
وقال لازارو وهو عامل كان ينظف أرضية 
أحد الأروقة وهو يرتدي خفا وقميصا قطنيا 
لأحد الف��رق الاس��ترالية الاولمبي��ة »الثورة 
ستستمر. فيدل استقال في الوقت المناسب. 
انه قرار حكيم. لقد جعل الكوبيين يعتادون 

على غيابه طوال 18 شهرا.« 
ومض��ى لازارو يمت��دح القوات المس��لحة 
الكوبية التي أدارها الشقيق الأصغر لكاسترو 
وهي المؤسسة الوحيدة في كوبا القادرة على 
الوفاء بالتزاماتها المالية قائلا »راؤول يمكن 
ان يحسن الأوضاع. آراؤه الاقتصادية مختلفة 

عن فيدل لكن سياسيا هما واحد.« 
في مي��دان الثورة الذي اعتاد كاس��ترو ان 
يلقي فيه خطبه الطويلة أمام حشود غفيرة 

من أتباعه بدت المدينة هادئة. 
وينزل تقاعد كاسترو الستار على مشوار 
سياس��ي حافل واكب الحرب الب��اردة وواجه 
عداء أمريكيا ونجا من مؤامرات اغتيال دبرتها 
وكالة المخابرات المركزية الأمريكية )س��ي.

هذه المحافظة والتي ستظل محفورة ومخلدة 
ف��ي ذاك��رة التاريخ ماجس��د  استش��عارهم 
لواجبه��م الوطن��ي وإدراكه��م أن التضحية 
والف��داء من أج��ل الوط��ن واجب ح��ث عليه 

الإسلام  وأن حب الوطن من الإيمان.
     م��ن جانبه اس��عرض وكي��ل  محافظة 
صعدة,  الجهود  التي بذلتها  ومازالت  تبذلها 
القيادة السياس��ية بزعامة فخامة الأخ/ علي 
عب��دالله صالح رئي��س الجمهوري��ة لإحتواء 
فتنة التم��رد في بعض مناط��ق المحافظة, 
بدءا بإعلانه العف��و العام عن عناصر التمرد 
ودعوته لتلك العناصر الإنخراط في العملية 
السياس��ية وكذا جهوده المتواصلة وحرصه 
الدائم على حقن الدماء والتعامل مع  احداث 

الفتنة بكل حكمة ومسؤولية وطنية .
   وأك��د على ضرورة  توحيد كافة الطاقات 
والجه��ود  من أجل إعادة تثبيت دعائم  الأمن 
والإستقرار بالمحافظة ومعالجة ما تعاني منه 
المحافظة, نتيجة التمرد  وكذا إعادة إعمار ما 

تضرر من  الأعمال التخريبية  .
     ونوه إلى  أن المحافظة ستش��هد تنفيذ 
جملة من المش��اريع الخدمية والتنموية  في 
مجالات  الطرق والكهرب��اء  والصحة والمياه  
وغيرها  من المش��اريع الإنمائي��ة والخدمية 

التي وجه  فخامة
الأخ الرئي��س علي عب��دالله صالح رئيس 
الجمهوري��ة بتنفيذها في المحافظة, بجانب 
توجيهاته بصرف التعويض��ات للمتضررين 
من أحداث الفتنة .. معتبرا  أن العام 2008م  

سيكون عاما للتنمية في المحافظة.
   وتح��دث خلال اللق��اء عدد من  مش��ائخ 
وأعي��ان  قبائل خولان بن عام��ر, حيث أكدوا 
جميعا وقوفهم إلى جانب  الدولة  وقراراتها، 
وحرصهم على التصدي  لأية أعمال تخريبية  

خارجة عن القانون
 .. وكذا دعمهم ومساندتهم للجهود التي 
التي تبذلها الدولة لإحلال  الأمن والإستقرار 

في صعدة.
محاف�ظ أبين..

 أن الأم��ن والأم��ان للمواطني��ن وحرك��ة 
التنمية لا تتحقق إلا بتفعيل دور أجهزة الأمن 
وقيامها بواجباتها في محاربتها لكافة أشكال 
الجريمة من خ��لال تعقب وضبط المجرمين 
والخارجي��ن عن القان��ون وإحالتهم للعدالة، 
مؤكداً أن المحافظة تشهد حركة استثمارية 
وتنموية شاملة تتطلب أن تكون أجهزة الأمن 
على درجة كبيرة م��ن اليقظة لحماية حركة 
العمل والحد من الممارس��ات التي يقوم بها 
البعض لإيقاف المشاريع في هذه المنطقة أو 
تلك تحت دعوات الملكية.. فالملكية الخاصة 

مصانة.
كما ألقى الأخ العمي��د الدكتور احمد علي 
المقدشي كلمة أشار فيها إلى ما يحمله اللقاء 
الموسع للقيادات الأمنية بالمحافظة من جدول 
أعمال يتضم��ن تقييم الخطة الأمنية للعمل 
الأمني في مديريات المحافظة لعام 2007م 
واتجاهات الخطة الأمنية لعام 2008م باتجاه 
تحديث الإدارة وتطوير أداء أجهزة الش��رطة 

وتعزيز العلاقة بالمجتمع.
حي��ث أوض��ح ف��ي كلمت��ه أن الجرائ��م 
المضبوطة في المحافظة خلال عام 2007م 
بلغ��ت 868 جريمة ضبط منه��ا 791 جريمة 
فيما بلغ ع��دد الجن��اة المضبوطين في هذه 
الجرائ��م 977 مجرماً، وبلغت ع��دد الجرائم 
المحال��ة للنياب��ة 54 جريم��ة حل��ت منها 27 

قضية بالتصالح.
هذا وحضر الاجتماع الإخوة محمد حسين 
الدهبل��ي وكي��ل محافظ��ة أبي��ن وناص��ر 
عبدرب��ه النخع��ي رئي��س نيابة الاس��تئناف 
وفضيل��ة القاض��ي يحي��ى الاريان��ي رئيس 
محكمة الاس��تئناف في المحافظة وعدد من 
المس��ؤولين الأمنيين والسلطة المحلية في 

المحافظة.
خلال الأسبوع القادم..

م��ن اس��تراتيجية الأج��ور للمتقاعدي��ن 
المدنيين.

وأض��اف بأن عملي��ة الصرف لمس��تحقات 
المتقاعدي��ن المدنيين س��تتم بأث��ر رجعي 
من ش��هر أكتوبر 2007م بالنس��بة للمرحلة 

التقى القيادات..
 المؤتم��ر الع��ام المق��رر انعق��اده خ��لال 

الشهرين المقبلين.
وأش��ار النعام��ي ، به��ذا الخص��وص الى 
المتطلب��ات الضروري��ة المادي��ة والفني��ة 
المتعلق��ة بالمؤتمر واهمية دع��م الحكومة 
للاتحاد بهذا الجانب أس��وة ببقي��ة الاطارات 
المش��ابهة ، وبم��ا يع��زز الجه��ود المبذول��ة 
للتحضي��ر الجيد له��ذا الح��دث الديمقراطي 
اله��ام المتوج لمس��يرة البن��اء الديمقراطي 
الذي شهدته الكثير من النقابات خلال الفترة 
الماضية على مستوى المراكز والفروع بأمانة 

العاصمة وعموم المحافظات. 
وثم��ن الاتفاق الذي ت��م التوصل اليه من 
قبل اللجنة المش��تركة المش��كلة من اتحاد 
النقابات ووزارتي الخدم��ة المدنية والمالية 
حول المطالب الحقوقية المقدمة من الاتحاد 
في وقت س��ابق والمرتبطة  بالإس��تراتيجية 

الوطنية للأجور والمرتبات.
وقد اك��د الدكت��ور مج��ور مباركت��ه لهذا 
الاتفاق موضحا ح��رص الحكومة على دعم 
الاتحاد ونشاطاته الهادفة الى تفعيل العمل 
الديمقراط��ي في اط��ره المختلف��ة ، متمنيا 
للمؤتم��ر الع��ام الق��ادم للنقاب��ات التوفيق 
والنجاح والخروج بنتائج تعزز من واقع الحركة 
العمالية ودورها المسؤول في خدمة الوطن 
ومسيرته الديمقراطية والتنموية المباركة.

حضر اللقاء الدكتورة امة الرزاق علي حمد 
، وزير الش��ئون الاجتماعية والعمل و إشراق 
الجدي��ري ، رئي��س دائ��رة حقوق الانس��ان 

ومنظمات المجتمع المدني برئاسة الوزراء.
في اجتماع لرؤساء..

 الجمعي��ات الس��كنية م��ن البس��ط وحل 
الإشكاليات المتعلقة بالس��طو على أراضي 

الجمعيات السكنية.
جاء ذل��ك في الاجتم��اع ال��ذي عقد أمس 
وحض��ره رؤس��اء الجمعي��ات الس��كنية ف��ي 
محافظة عدن حيث تم فيه استعراض أوضاع 
الجمعيات والاعتداءات المتكررة على أراضيها 
التي صرفت من قبل الدولة بوثائق رسمية.

وأكد الاجتماع على ضرورة تمكين قيادات 
الجمعي��ات الس��كنية م��ن أراضيه��ا بصورة 
كاملة بعد أن يتم حسم مشكلة البسط التي 
تعرضت له أراضي بعض الجمعيات وخاصة 
في منطقة العماد حتى تتمكن الجمعيات من 

وضع العلامات اللازمة للأراضي وحمايتها.
وعب��ر المش��اركون ف��ي الاجتم��اع ع��ن 
تقديره��م لجهود قي��ادة المحافظ��ة ممثلة 
ب��الأخ المحاف��ظ محم��د أحم��د الكحلان��ي 
وتفهمه لأوض��اع الجمعيات وم��ا تعانيه من 

مشاكل البسط. 
هذا وقد صدر عن الاجتماع بياناً أهاب فيه 
رؤساء الجمعيات بسرعة إزالة عملية البسط 
في أراضيه��ا وإدخال خدم��ات البنية التحتية 
وتوفير مخططات جديدة لاس��تيعاب أعضاء 

الجمعية.
باجمال..

 نكون واقعيي��ن بأن نعطي الم��رأة حقها  
فهي التي تربي وتعلم وتشجع الاطفال على 

التعليم والعناية الشخصية .
  وأش��ار بإجمال الى ما توصلت إليه إحدى 
الدراسات العلمية من زيادة إنتاج عمال مصانع  

بعد محو أميتهم  وبنسبة 15 بالمائة.
 وش��دد عل��ى أهمية دعم هذه المناش��ط 
الاجتماعي��ة المفي��دة، وعل��ى دورالمجالس 
المحلي��ة ف��ي ه��ذا الخص��وص للإهتم��ام 
بشريحة النس��اء ودعمها بما يعزز مشاركة 

المرأة في عملية التنمية .
  فيما ثمنت كلم��ة المجالس المحلية التي 
ألقاها طه حسين الهمداني، دور مركز الصياد 
لتنمية المرأة وقيامه بالعديد من الأنش��طة 
والفعالي��ات الإجتماعي��ة والثقافي��ة وتنفيذ 
مجموعة من البرامج التي تسهم في التخفيف 
م��ن الفقر وإدماج فئات عدي��دة في المجتمع 

لتصبح منتجة وقادرة على العطاء.
 ولفت إلى المكان��ة والرعاية التي تحظى 
بها الم��رأة اليمنية في ظل اهتم��ام القيادة 
السياس��ية بها باعتبار ذلك اهتمام بالأجيال 

وبحاضر ومستقبل الوطن.

مش��يرا به��ذا الصدد ال��ى ض��رورة التعامل 
البناء والسريع ودون إبطاء أو تأخير من قبل 
هيئة الاستكش��افات النفطية والمختصين ، 
معتبرا أن أي ش��يء من هذا القبيل تقاعس 

غير مقبول. 
ونب��ه الاخ نائ��ب الرئيس  إل��ى أن القيادة 
السياس��ية ممثلة بفخامة الرئيس علي عبد 
الله صال��ح رئي��س الجمهوري��ة تول��ي هذه 
القطاع��ات الاقتصادي��ة أهمية اس��تثنائية، 
وتقدم كافة أش��كال الدعم م��ن أجل إنجاح 
مهامها بالصورة المطلوبة، وعلى نحو يتيح 
لمجالات العمل اتخاذ الق��رار الإداري الحازم 
دون قي��ود أو ح��دود ، داعيا الجمي��ع كلًا في 
موقعه الاستش��عار الذاتي بالمسؤولية دون 
أي تردد ، وقال:” ان شعبنا يتطلع إلى إنجازات 
تطويرية ، و الأرض اليمنية ما تزال بكرا بكل 
ما تحتويه من ثروات نفطية وغازية ومعدنية 

وبأرقام كبيرة.
من جانب��ه أكد وزير النفط والمعادن خالد 
بح��اح أن ال��وزارة س��تعمل كل ما بوس��عها 
لتطوي��ر العم��ل والإنتاج والتعام��ل الواضح 
والمش��جع وفقا لقان��ون الاس��تثمار بكل ما 
يحتويه من مزايا ممت��ازة وضامنة، مبينا أن 
حقول الاستكش��افات كبي��رة وغنية بالنفط 
والغ��از وتعم��ل به��ا العدي��د من الش��ركات 
العالمية المتخصصة بهذا المجال ، مؤكدا أن 

المستقبل واعد بالخير الوفير.

اي.ايه( كما واكب أفول نجم الكتلة الشيوعية 
السوفيتية. 

واش��تهر كاس��ترو الذي يتمتع بش��خصية 
قيادي��ة جذاب��ة بخطب��ه الطويل��ة التي كان 
يلقيها بزيه العسكري المميز ويلقى احتراما 
وش��عبية في العالم الثالث لوقوفه في وجه 
الولاي��ات المتحدة لكن معارضي��ه يعتبرونه 

دكتاتورا قمع الحريات. 
أثار تقاعد كاسترو امالا بحدوث تغيير في 
الجزيرة وعب��رت الولايات المتح��دة والاتحاد 
الأوروب��ي ع��ن أملهما ف��ي أن تش��هد كوبا 
تحولا ديمقراطيا بعد تقاعد الزعيم الكوبي 

المخضرم. 
وق��ال الرئي��س الأمريك��ي ج��ورج بوش 
في مؤتمر صحفي أم��س الأول في كيجالي 
عاصمة رواندا التي زارها ضمن جولة أفريقية 
تشمل خمس دول »اعتقد أن انتقال السلطة 
من فيدل كاس��ترو يجب أن يكون بداية فترة 

انتقال ديمقراطي.« 
لكن الخبراء في شؤون كوبا رجحوا حدوث 
إصلاحات اقتصادية محدودة لا انتقال سياسي 

سريع. 
كان رد الفع��ل أيض��ا فات��را ف��ي ميام��ي 
المنفيي��ن  الكوبيي��ن  معق��ل  الأمريكي��ة 

المعارضين للشقيقين كاسترو. 
وق��ال وزير التج��ارة الأمريكي��ة كارلوس 
جوتيري��ز المول��ود ف��ي كوبا »هذا تس��ليم 
للس��لطة م��ن طاغية لأخ��ر. يج��ب ألا نخدع 
أنفس��نا. طالما فيدل حي فهو الذي س��يدير 

العرض«.
للمساعدة في ..

 التنفيذي لس��اعة الأرض »إذا ما ش��هدنا 
نفس مستويات المش��اركة في أنحاء العالم 
التي شهدناها في س��يدني يمكننا ان نتوقع 

مشاركة أكثر من 30 مليون شخص.« 
وتتطلب س��اعة الأرض من الس��كان في 
المدن المشاركة ان يطفئوا الأنوار والأدوات 
الكهربائي��ة غير الضرورية لمدة س��اعة من 
الساعة الثامنة مساء لزيادة الوعي بانبعاثات 
الكربون التي يلقي العلماء باللوم عليها في 

ارتفاع حرارة الكوكب. 
وأثن��اء ح��ادث العام الماضي في س��يدني 
استخدمت المطاعم ش��موعا وأطفئت النوار 
في المن��ازل والمبان��ي البارزة بم��ا فيها دار 

الأوبرا وجسر هاربور. 
وقال ريدل��ي انه في العام الحالي فان من 
بين المباني البارزة التي ستغرق في الظلمة 
جسر جولدن جيت في سان فرانسيسكو وبرج 
سيرز في شيكاجو وملعب سولجر فيلد لكرة 
القدم وأيضا برج س��ي.إن. في تورنتو الذي 

يبلغ ارتفاعه 553 مترا. 
وقال »تغي��ر الطقس هو قضي��ة عالمية 
حقيق��ة والناس ف��ي أنح��اء العال��م تطالب 

بإجراء.« 
وأثن��اء س��اعة الأرض في الع��ام الماضي 
في س��يدني ظلت الأنوار الضرورية مضاءة 
لأغراض الس��لامة بما فيها أضواء الشوارع. 
وقالت شركات تزويد الطاقة في استراليا ان 
الحادث خفض استهلاك الكهرباء بنحو 10.2 

في المائة. 
في لقاء بمشائخ..

ج��اء ذلك خ��لال لقائه أم��س ومعه وكيل 
محافظة صعدة س��الم محمد الوحيشي, في 
صعدة بمشائخ وأعيان وشخصيات إجتماعية 

من قبائل خولان بن عامر.
وثمن  قائد  المنطقة  العسكرية الشمالية 
الغربي��ة, تمثين��ا عالي��ا  الأدوار البطولي��ة 
لقبائ��ل خ��ولان  بن عام��ر وأبن��اء محافظة 
صع��دة الش��رفاء بش��كل ع��ام ومواقفه��م 
الوطنية المش��رفة ف��ي مراح��ل الدفاع عن 
الث��ورة والجمهورية والوح��دة, وكذا دورهم 
ف��ي التصدي للأف��كار المنحرف��ة ووقوفهم 
إل��ى جانب إخوانه��م أبناء القوات المس��لحة 
والأمن ضد الأعم��ال التخريبية والتمرد التي  
حدثت في  الفترة الماضية  في بعض مناطق 

مديريات  محافظة صعدة .
وأشار إلى أن  العديد من  المشائخ والقبائل  
من خولان  بن عامر وأبن��اء محافظة صعدة 
الشرفاء, صنعوا  ملاحم البطولة والفداء في 

الثانية.. فيما س��يتم صرف ف��وارق المرحلة 
الأول��ى والثانية لمن ت��م ترفيعهم إلى الحد 

الأدنى من الأجور 20 ألف ريال..
وأكد أن المتقاعدي��ن الذين تم تقاعدهم 
وبلغوا أحد الأجلين قبل 1/7/2005م سيتم 
إعطاؤه��م اس��تحقاقاً %50 أم��ا الذين بلغوا 
أحد الأجلين بعد 1/7/2005م سيتم منحهم 

الاستراتيجية 100%.
قلل من مخاطر..

الزعم��اء الأفارقة ف��ي حل أزم��ات القارة 
ولي��س دع��م النف��وذ العس��كري الأمريكي 

هناك. 
وق��ال بوش بينما كان يحي��ط به الرئيس 
الغاني جون كوفور »نحن لا نفكر في إضافة 
قواعد جديدة أو بمعنى آخر الغرض من هذا 

ليس إضافة قواعد عسكرية.« 
وقال بوش »إنني اعرف ان هناك شائعات 
في غان��ا .. )كل ما يفعله ب��وش هو انه جاء 
في محاولة لإقناعهم بوضع قاعدة عسكرية 

كبيرة هناك !( وهذا هراء.« 
وأضاف »لكن هذا لا يعن��ي إننا لن نحاول 
تطوير نوع ما من الدور في إفريقيا. لم نقرر 

بعد. انه مفهوم جديد.« 
وأنشأت الإدارة الأمريكية أفريكوم بهدف 
تعزيز الأمن في الق��ارة التي أصبحت موردا 
رئيسيا للنفط الخام إلى السوق الأمريكية. 

وتوجد بالفعل قاع��دة تضم 1800 جندي 
أمريكي في جيبوتي. 

وقال بوش ان الولاي��ات المتحدة والصين 
التي يرى بعض الدبلوماسيين الغربيين ان 
نفوذها المتزايد ف��ي إفريقيا يقوض جهود 
تشجيع الحكم الرشيد يمكن لكليهما استغلال 

الفرص دون منافسة طاحنة. 
وع��ززت الصي��ن اس��تثماراتها ف��ي أنحاء 
إفريقيا في السنوات الأخيرة مقابل الحصول 
على نف��ط ومعادن ومواد خ��ام أخرى لتلبية 
احتياج��ات الاقتص��اد ال��ذي ينم��و بس��رعة 

كبيرة. 
وقال بوش »إنني لا انظر إلى إفريقيا على 
أنها مكس��ب لجانب واحد الصين أو الولايات 
المتحدة. إنني اعتقد انه يمكن لكلينا انتهاج 
برامج دون خلق إحساس كبير بالمنافسة.« 
وقال »هل أنظر إلى الصين على أنها منافس 
شرس في قارة أفريقيا؟ لا .. لا أعتقد ذلك.« 
والتقى بوش مع كوفور في قلعة س��ابقة 
للعبيد بج��وار المحيط الأطلس��ي الذي كان 
ملايي��ن الأفارق��ة يعبرون��ه وه��م مقيدون 
بالسلاس��ل في طريقهم إل��ى الأمريكتين. 
واصط��ف آلاف في الش��وارع لتحيته وبينهم 
أطفال يلوح��ون بعلم غان��ا بألوانه الأخضر 

والأصفر والأحمر. 
وأقام المستعمرون الأوروبيون هذه القلعة 
التجارية السابقة وتعرف الآن باسم »القلعة« 
وكانت مقرا للحكومة في مستعمرة »ساحل 

الذهب« البريطانية السابقة. 
وأثناء جولته أي��د بوش جهود حل الأزمات 
في كيني��ا ودارفور. لكن ج��دول رحلته الذي 
يشمل زيارة بنين وتنزانيا ورواندا سعى إلى 
تسليط الضوء على روايات النجاح في القارة 
التي تصور عادة على أنها مس��تنقع للازمات 

والصراع. 
وتأييد بوش لمشروعات مكافحة الملاريا 
والايدز التي تتكلف مليارات الدولارات حقق له 
استقبالا حارا غير عادي رغم التنديد الواسع 
النطاق بسياسته الخارجية نحو العراق وإيران 

وأفغانستان. 
وفي غانا أعلن بوش عن خطة تس��تغرق 
خمس س��نوات وتتكل��ف 350 ملي��ون دولار 
لمكافحة أم��راض المناطق الح��ارة المهملة 
التي تس��بب البؤس لملايين الأشخاص في 

أفقر قارات العالم. 
ويزور ب��وش اليوم الخمي��س ليبيريا أول 
جمهورية في إفريقيا أقامها العبيد الذين تم 
تحريرهم من أمريكا في عام 1847 . وعرضت 

ليبيريا بالفعل استضافة افريكوم.

 فيما أوضحت مديرة المركز لطيفة محمد 
عطية، أن المركز يقوم بتنفيذ برامج تدريبية 
في الخياط��ة والتطريز واكس��اب المتدربات 
مه��ن وح��رف يدوية  ..مش��يرة ال��ى ان عدد 
الطالب��ات الخريجات اليوم في ه��ذه الدفعة 

300 إمرأة .
  ودعت الجهات المعنية ورجال الأعمال إلى 
الإسهام في دعم الجمعيات والمراكز العاملة 
في تأهيل وتدريب المرأة من أجل النهوض 
بواقع الم��رأة في المجتم��ع وتعزيز مهاراتها 

الحياتية .
 تخلل الحفل عدد من الاناش��يد الترحيبية 
لزهرات مدرستي الجلاء وفرسان المعرفة ، 
والاسكتش��ات المسرحية المعربة.. بعد ذلك 

جرى تكريم الخريجات والداعمين للمركز .
 وكان مستش��ار رئي��س الجمهوري��ة عبد 
الق��ادر باجمال ومع��ه عدد من المس��ئولين 
قد اطلع عل��ى معرض المش��غولات اليدوية 

للخريجات ، وطاف باجنحته المختلفة  .
أكد أن مصفوفة..

ريال.
وخ��لال زي��ارة المحاف��ظ للمنف��ذ اطل��ع 
أيضاً على نش��اط إدارة الجم��ارك والجوازات 
والجهات ذات الصل��ة بالمنفذ وأكد المحافظ 
على ضرورة الإس��راع في استكمال الأعمال 
المنف��ذ  ه��ذا  ك��ون  بالمنف��ذ  الإنش��ائية 
يكتس��ب أهمية كبيرة في الحياة الاجتماعية 
والاقتصادي��ة بين بلادن��ا والمملكة العربية 

السعودية.
مشيراً إلى أن منفذ الوديعة يعد من المنافذ 
البرية الحيوية ويكتس��ب أهمي��ة اقتصادية 
كبيرة وهو شريان حياة جديدة بين محافظة 
حضرم��وت وكل محافظ��ات الوط��ن اليمني 
من جهة بين المملكة العربية السعودية من 

جهة ثانية.
وأشاد محافظ محافظة حضرموت بالجهود 
التي يبذله��ا القائم��ون على أعم��ال المنفذ 
وحرصه��م الش��ديد عل��ى أن يك��ون منف��ذ 
الوديعة أنموذجاً ل��لأداء والإدارة الكفؤة في 
تسهيل عمليات نقل البضائع المختلفة  بين 
بلادنا والمملكة العربية السعودية في إطار 

الاتفاقيات القائمة بين البلدين الشقيقين.
راف��ق الأخ/ المحافظ الإخوة/ أحمد الجنيد 
وكي��ل محافظ��ة حضرموت لش��ؤون الوادي 
والصحراء وعبدالقادر الس��قاف المدير العام 
لمكتب الأش��غال العامة والط��رق وعدد من 

المسؤولين.
الإعلان عن إقرار..

وأفادت مصادر برلمانية ل��”14أكتوبر” إن 
من المتوقع إن تعرض لجن��ة القوى العاملة 
مش��روع هذه التعديلات على مجلس النواب 
خلال الأسابيع القادمة لمناقشتها والتصويت 

عليها.
 وتشمل مشاريع التعديلات التي تم إحالتها 
إلى مجل��س النواب لمناقش��تها واس��تكمال 
الإجراءات الدس��تورية بشأنها عشرة قوانين 
وهي المرافق��ات والتنفيذ المدني والس��لك 
الدبلوماس��ي والأح��وال الش��خصية والعمل 
وهيئة الشرطة وتنظيم السجون والتأمينات 
والمعاش��ات والتأمينات الاجتماعية والمدني 
والجرائ��م والعقوب��ات حي��ث ت��م تعدي��ل 
الم��ادة /97/ من القان��ون رقم )40( لس��نة 
2002م بشأن المرافعات والتنفيذي المدني 
والمادة/90/ من القانون رقم )2( لسنة 1991 
م بش��أن الس��لك الدبلوماس��ي والقنصل��ي 
وتعديلات��ه والم��واد /7/و/11/ و/12/ و/14/ 
و/76/ و/87/ و/262/ م��ن القانون رقم)20( 
لس��نة 1992م بش��أن الأح��وال الش��خصية 
وتعديلاته والمادتين/45/ و/47/من القانون 
رقم )5( لسنة 1995م بشأن العمل وتعديلاته 
والم��ادة/158/ من القانون رقم )15( لس��نة 
2000م بشأن هيئة الش��رطة والمادة /32/ 
من القانون رقم )48( لس��نة 1991م بشأن 
تنظي��م الس��جون وتعديلاته والم��ادة )20 ( 
من القانون رقم)25 (لس��نة 1991م بش��أن 
التأمينات والمعاشات وتعديلاته والمادة /2/ 
والبن��د /1/ م��ن الفق��رة)أ (من الم��ادة /57/ 
من القانون رقم )26( لس��نة 1991م بشأن 
التأمينات الاجتماعية والمادة/61/ من القانون 

❊   �شنعاء /�شباأ:
 بحث وزير الخارجي��ة الدكتور ابوبكر عبد الله القربي أمس مع الس��فير 
الأمريكي بصنعاء ستيفن سيش العلاقات الثنائية بين البلدين الصديقين 

وسبل تعزيزها وتطويرها.
   وتطرق اللقاء الى  الأوضاع في فلسطين والصومال.

❊ مو�شكو /�شباأ:
 استعرض سفير الجمهورية اليمنية بموسكو الدكتور محمد صالح الهلالي 
خلال لقائه أمس رئيس لجنة الش��ؤون الخارجية بالبرلمان الروسي رئيس 
مجلس الجمعية الروس��ية للتضامن والتعاون مع الش��عوب الأفرو آس��يوية 
السيد / ميخائيل مارجيلوف/، التطورات التنموية والديمقراطية التي تشهدها 

اليمن في مختلف المجالات.
وبحث الهلالي ومارجيلوف علاقات اليمن وروسيا الاتحادية الصديقة وسبل 
تعزيزها وتطويرها، وتبادل الوفود للمسؤولين في البلدين وبين البرلمانيين 

الصديقين لما فيه المصلحة المشتركة للبلدين الصديقين .
وفي هذا الصدد جرى التطرق للزيارة المرتقبة لرئيس مجلس الش��ورى 
عبدالعزيز عبدالغني الى موسكو اواخر مايو القادم وكذا زيارة وزير الخارجية 

الدكتور ابوبكر القربي في ابريل القادم.
  كما ناقش الجانبان تطوير مس��توى التبادل الثقاف��ي واقامة المعارض 
والمهرجانات بي��ن البلدين والدعم الذي يقدمه المجلس وجمعية التضامن 

والتعاون الأفرو - آ سيوي لليمن في هذا المجال.
حضر اللقاء نائب رئيس المجلس الأفرو - آسيوي السيد / كيم احمد فيتش 

كوشف / والسكرتير في السفارة اليمنية محمد عبدالواسع عبدالله .

❊ �شنعاء / �شباأ :
 نعت وزارة الدفاع ورئاس��ة هيئة الأركان العامة وفاة اللواء متقاعد حميد 
حم��ود ناج��ي دارس الذي وافته المنيه ي��وم أمس عن عمر ناه��ز 64 عاماً 
قضاها في خدمة الثورة والدفاع عن النظام الجمهورية وفي خدمة الوطن 

في سلك القوات المسلحة.
    وس��يوارى جثمانه الثرى صباح اليوم الخميس في مسقط رأسه بقرية 
الملحي منطقة الس��حول بمديري��ة المخادر محافظة إب بع��د الصلاة عليه 

بجامع القرية .
   تغمد الله الفقيد بواس��ع الرحمة والمغفرة , وأسكنه فسيح جناته والهم 

أهله وذويه الصبر والسلوان » إنا لله وإنا إليه راجعون » .

بحث العلاقات بين اليمن وأمريكا

بحث التعاون البرلماني بين اليمن وروسيا

 وزارة الدفاع تنعي اللواء حميد دارس 
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نائب الرئيس يؤكد على استمرار تحقيق الشراكة الاقتصادية بين بلادنا والشركة الأمريكية الاستثمارية
استقبل نائب الرئيس والمدير العام لشركة أوكسيد نيتال بتروليم

استمع إلى إيضاحات وزير النفط والمعادن وعدد من الوزراء

البرلمان ي�صادق على عدد من الاتفاقيات النفطية 

ڈ مجلس النواب الحالي ليس 
سابق  مجلس  أي  م��ن  أضعف 
التي  الميزة  وإلى جانب هذه   ،
اليمنية  القاعدة  مجرى  تجري 
المجلس  يعد  ماقبله”!  “يتبع 
في ولايته التي بدأت في ابريل 
2003م أكثر المجالس فوضوية.. 
وقد سجلت في هذا الجانب عدة 
معظم  أن  بينها  م��ن  مظاهر 
جلسات المجلس تعقد بحضور 
الثلثين،  وتغيب  الأعضاء  ثلث 
بعذر وبدون عذر وهناك عضو 
إلى  حضر  الأق���ل  على  واح���د 
المجلس مرة واحدة وذلك عندما 
عام  انتخابه  بعد  القسم  أدى 
2003م ولم يحضر إلى الآن أي 
جلسة ومع ذلك يحسب ضمن 

الغائبين بعذر! 
ڈ ومن مظاهر هذه الفوضى 
أن ع���دداً ك��ب��ي��راً م��ن ال��ن��واب 
مختلفة  ساحات  في  انتشروا 
رواب��ط  يشكلون  وه��ن��اك  هنا 
ومنظمات وجمعيات ومنتديات 
مطلبية واحتجاجية يقولون إنهم 
يعملون من خلالها لصالح قضايا 
ذلك  فعلوا  لو  وه��م  المجتمع! 
بعد انتهاء فترة عضويتهم في 
المجلس لكانوا مشكورين ومحل 
ساحتهم  يتركوا  أن  أم��ا  ثقة، 
النواب  الحقيقية داخل مجلس 
وعن  مهامهم  ع��ن  ويتخلون 
مهام المجلس النيابي ليشتغلوا 
بأمور أخرى أو يشكلون جماعات 
ضغط فهذه فوضى وعدم إدراك 
لأهمية المجلس النيابي ودوره 
الشعب من  رعاية مصالح  في 
خلال التشريع والرقابة وتحرك 
اللجان الدائمة المتخصصة داخل 
المجلس وخارجه لتحقيق تلك 
المصالح، ولفرض هيبة مجلس 
النواب .. مع ملاحظة أن مجلس 
النواب منذ عام 1993م وحتى 
اليوم لم يرس أي تقليد محترم 

يعرف به.
ڈ لقد لاحظ كثيرون أن أعضاء 
في مجلس النواب توزعوا إلى 
هنا  تعمل  عمل  مجموعات 
وهناك في مهام لاعلاقة لها بدور 
ومهام واختصاصات وصلاحيات 
المجلس النيابي وأعضائه ، وهي 
عادة مجموعات مصالح يتداخل 
فيها المادي بالدعاية الإعلامية، 
حتى إن أحدهم قال:) إن مجلس 
النواب يقصد به النواب بالمعني 
الذين  النحالين  أي  ال��ع��ام��ي 
هنا  نوبهم  ي��رع��ون  انتشروا 
وهناك للحصول على العسل ، 
بينما حرّف الناس عبارة ممثل 
الشعب إلى ممثل على الشعب 
.. وهذه السخرية التي تنم عن 
عدم ثقة بالمجلس النيابي لم 
ف��راغ بل استوحاها  ت��أتٍ من 
هذا  مع  تجربتهم  من  الناس 
المجلس ، والذي أصبح بحاجة 
المتبقية  الفترة  استغلال  إلى 
وتحسين  أوضاعه  لتصحيح  له 

صورته . 

في�صل ال�صوفي

مجلس »نواب« ! 

اتفاقية  النواب على  كما ص��ادق مجلس 
وزارة  بين   المبرمة  الإنتاج  في  المشاركة 
النفط والمعادن مع شركة أوي��ل سيرش ) 
يمن ( ليمتد وشركة كوفيك )  عدن ( ليمتد 
وشركة فوياجرانرجي ليمتد و شركة أدلفي 
انرجي ليمتد و المؤسسة اليمنية العامة للنفط 
والغاز بالقطاع رقم )74( منطقة ) قوزه ( 
محافظة ) حضرموت ( المقدرة مساحته ب� 

)2950( كم2.
 و صادق كذلك على اتفاقية المشاركة في 
الإنتاج المبرمة بين وزارة  النفط والمعادن 
مع شركة أوكسيدنتال أف يمن ) قطاع 75 ( 
المحدودة  وشركة تي . جي هولدينجز يمن 
أنك والمؤسسة اليمنية العامة للنفط والغاز  
بالقطاع رقم )75( منطقة )مرخا( محافظتي 
)مأرب و شبوه ( المقدرة  مساحته ب� )1050( 

كم2.
جرى ذلك بعد أن استكمل المجلس مناقشته 
والثروات  والنفط   التنمية  لجنة  لتقارير 
المعدنية حول هذه الاتفاقيات، وبعد أ ن قدم 
الأخ/ وزير  النفط والمعادن الإيضاحات رداً 
على استفسارات أعضاء المجلس  والتزامه 

بتوصيات مجلس النواب.
تلك  على  التصويت  عملية  اج��راء  وبعد 

الاتفاقيات حازت على  الاغلبية المطلوبة.
 م��ن ج��ه��ة أخ���رى وف���ي إط���ار ممارسة 
المجلس لمهامه الرقابية أستمع  المجلس 
ال��ى اي��ض��اح م��ن الأخ/ وزي��ر ال��دف��اع بشأن 
لتسوية  المتخذة  والإج���رءاءات   المعالجات 
أوضاع المتقاعدين والمنقطعين عن الخدمة 
في القوات  المسلحة بعد عام 1994م.. وبهذا 
الجهود  عالياً   تقديراً  المجلس  الصدد قدر 
المضنية التى بذلها فخامة الأخ الرئيس/ علي 
عبد الله صالح رئيس  الجمهورية في سبيل 
معالجة هذه القضية ومن خلال توجيهاته 

السديدة  للحكومة بهذا الشأن.
إحالة  السياق  ه��ذا  ف��ي  المجلس  واق��ر 
الكشوف المقدمة من الأخ/ وزير  الدفاع الى 
المقدم  الحكومة  تقرير  تضمنه  ما  جانب 
لجنة  ال��ى  الخصوص  بهذا   المجلس  ال��ى 
الدفاع والأمن لدراستها مع الجانب الحكومي 
المختص  وتقديم تقرير شامل الى المجلس 

في جلسة أخرى.
و استمع المجلس في جلسته هذه الى رد 
ايضاحي من وزير الاشغال العامة  والطرق 
حول السؤال الموجه اليه من المجلس بشأن 
الطريق  في  العمل   مباشرة  ع��دم  اسباب 
الفرعي )كحلان - الشرف - بنى المهدي - 
المقاول  سحب  واسباب    ) عقان  وادي  الى 
للمعدات من طريق أفلح الشام الى مديرية 
المحرق خيران وأسباب عدم استئناف العمل 

في الطريق .
حيث بين وزير الاشغال العامة و الطرق 
أن الفرع المذكور فرع ضمن مشروع  حجة - 
المحابشة -كشر )تعاون دولي( وسيتم مباشرة 
العمل فيه بعد  الانتهاء من الفرع الرئيسي 
بحسب البرنامج المتفق عليه، اما فيما يتعلق 
بسحب المعدات من مديرية أفلح الشام الى 
مديرية المحرق خيران وأسباب  عدم استئناف 
العمل بالطريق، أفاد بأن مشروع المحرق - 
أفلح الشام تعثر  بسبب المقاول حيث لدى 
المقاول مشاكل تجاه الغير وقد تم توجيه 
قبله  من  مهندس  بتكليف  للمقاول  رسالة 
بغرض المشاركة في أعمال الحصر للمشروع  
وتصفية المشروع ليتم إنزاله في مناقصة 
عامة لعدم قدرة المقاول على  الاستمرار في 

التنفيذ .
ورداً على سوال بشأن استكمال الإجراءات 
اللازمة للبدء بتنفيذ مشروع  طريق شرعب 
الرونة سوق الحرية من قبل الطرق الريفية 
للكثافة  وخدمته  ال��م��ش��روع   أهمية  رغ��م 
السكانية العالية لكل من محافظتي الحديدة 
وتعز.. بين الأخ/ الوزير أنه تم الحصول على 
موافقة الجهة الممولة )الصندوق  الاجتماعي 
للانماء الاقتصادي والاجتماعي( وكذا اللجنة 
العليا للمناقصات  وتم إبلاغ المقاول باحضار 
بعد  التوقيع  وسيتم  التنفيذ  حسن  ضمانة 
إحضار  الضمانة ، مشيراً الى أن الوزارة ممثلة 
بمشروع تنمية الطرق الريفية  ملتزمة بتنفيذ 
طول  من  بالرغم  لاهميته  نظراً  المشروع 
الإجراءات التى  صاحبت ترسية المشروع حيث 
 كان لا بد من التأكد من قدرة المقاول الفنية 
والمالية والخبرة السابقة لضمان عدم تعثر 
المقاول، لافتاً الى أن هذه  الإج��راءات تأتي 
في إط��ار ح��رص ال���وزارة ممثلة بمشروع 
تنمية الطرق الريفية  في إسناد المشروع 
لمقاول مؤهل فنياً لديه خبرة سابقة لتنفيذ 

المشروع.
ورداً على سؤال  بشأن المعايير والمواصفات 
التى يتم بموجبها التعاقد مع المقاولين لضمان 
استمرار وسلامة الأعمال في الطرقات حيث ان 
طريق حوث حرض انتهت منها مادة الإسفلت 
بعد حوالي ثلاث سنوات من انتهاء العمل في 
المشروع وكذلك الإعمال الإنشائية اصبحت 
خراباً وجوانب الطريق في المناطق الجبلية 

مهددة بالسقوط في أي وقت ..
 أفاد الأخ/ وزير الأشغال العامة والطرق 
أنه بالنسبة لمشروع طريق حرض -حوث تم 
الانتهاء من تنفيذه قبل عشر سنوات تقريباً 
الإسفلت  طبقة  في  تخشن  الطبيعي  ومن 

للمشروع وتنفذ حالياً
أعمال طارئة في المناطق المنهارة بسبب 
الامطار والسيول، منوهاً ان المعايير التى يتم 
بموجبها التعاقد مع المقاولين فإن الوزارة 
مناقصة  في  المشاريع  بانزال جميع  تقوم 
عامة وفقاً للمعايير المعتمدة من اللجنة العليا 
للمناقصات ووفقاً لمعايير التأهيل الخاصة 

بالمقاولين.
 وبشأن توسيع مدخل صنعاء الكائن في  
منطقة الأزرقين وحتى مدخل محافظة عمران 
... أوضح أن هذا الطريق مثل أي شارع من 
الشوارع الضيقة داخل أمانة العاصمة وياخذ 

العاصمة  ال��ى  صعدة  من  المؤدي  الطريق 
هذا  بينما  غالباً  ث��لاث ساعات  م��دة  صنعاء 
المدخل حوالي ساعة من الوقت مما يؤدي 

الى عرقلة السير والحوادث المتكررة .
قيام  بأسباب  المتعلق  السؤال     وبشأن 
المحافظين بالصرف من إيرادات الصناديق في 
غير الاوجه المخصصة لها بالمخالفة للقوانين 
النافذة ..بين وزير الإدارة المحلية أن هناك 
المبالغ  بعض  ينفقون  المحافظين  بعض 
في غير الاغراض المخصصة لها بالمخالفة 
للقانون كما تظهر ذلك بعض تقارير الجهاز 
المركزي للرقابة والمحاسبة عن نتائج فحص 
ومراجعة حسابات صناديق النظافة، غير أن 
مثل  هذه التصرفات تبقي محدودة، وقال : 
نطلب من الجهاز أن يتخذ الإجراءات القانونية 
يتم  وأن  تحدث  مخالفات  ايه  تجاه  الرادعة 
محاسبة كل من يخالف القوانين بهذا الشأن، 
مشيراً الى أن  وزارة الإدارة المحلية تتلقى 
المركزي  الجهاز  تقارير  من  نسخاً  سنوياً 
للرقابة والمحاسبة الموجهة الى المحافظين 
المعنيين ونقوم بتوجيه خطابات رسمية الى 
المحافظين للعمل بموجب توصيات الجهاز 
وملاحظاته وتنسخ صور من هذه الخطابات 
النواب،  بمجلس  المحلية  السلطة  للجنة 
لافتاً الى أنه خلال الفترة القادمة وفي إطار 
التحول الى نظام الحكم المحلي سيتم إعادة 
السلطة  منظومة  في  كامل  بشكل  النظر 
المحلية وسيتم إعادة تنظيم موارد ونفقات 
النظافة، وسد كافة الثغرات التى تم رصدها 
خلال السنوات الماضية وستكون هذه الموارد 
المباشر لمجالس  والنفقات تحت الإش��راف 

الحكم المحلي.
ب��ش��أن أس��ب��اب تعثر   ورداً على س���ؤال 
المشاريع في محافظة صنعاء سواء المركزية 
أو المحلية رغم أنها معتمدة في الموازنة.. 
أفاد الوزير  أن هناك نوعين من المشاريع 
الأول : المشاريع التى تنفذها وتمولها أجهزة 
مركزية وهي تبرم عقودها مع المقاولين أو 
الموردين بواسطة الاجهزة المركزية المعنية 
وفي كثير من الحالات لا تكون لدى السلطات 
المحلية معلومات عن هذه المشاريع وتكاليفها 
السلطة  تتمكن  لا  وبالتالي  ومواصفاتها 
المحلية من مراقبة هذا النوع من المشاريع، 
وفي بعض الحالات قد تتيح الإجهزة المركزية 
الجوانب  بعض  ممارسة  المحلية  للسلطة 
الرقابية لكن السلطة المحلية تقف عاجزة عن 
ممارسة هذا الدور بسبب عدم توفر الكوادر 
مع  التعامل  على  القادرة  المؤهلة  الفنية 

المشاريع الكبيرة وذات المواصفات المعقدة.
على  طرحت  الاشكالية  ه��ذه  :أن  وق��ال 
الاج��ت��م��اع ال��م��ش��ت��رك لمجلس ال����وزراء 
والمحافظين الذي عقد مطلع سبتمبر من العام 
الماضي, وصدر عن مجلس الوزراء القرار رقم 
)159( لسنة 2007م بشأن اعداد مشروع قرار 
بانشاء وحدات فنية في المحافظات للإشراف 
على المشاريع المنفذة  في الوحدات الإدارية 
من قبل الإجهزة المركزية واجهزة السلطة 

المحلية”.
  وكشف أنه تم تشكيل فريق قانوني  من 
وزارة الإدارة المحلية وقطع شوطاً كبيراً في 
إعداد مشروع قرار سيصدر عن مجلس الوزراء 
ينظم هذا الموضوع ..لافتاً الى أنه  ليس كل 

المحافظات لديها مشاريع متعثرة .
الثاني والمتمثل  ال��ن��وع  أم��ا   ”:  وأض���اف 
السلطة  م��وازن��ة  من  الممولة  بالمشاريع 
المحلية والمنفذة محلياً بواسطة وتحت إشراف 
ورقابة المجالس المحلية, فهذه المشاريع وإن 
تاخر صرف تكاليفها في سنة ما, يتم  صرفها 
في السنة التالية مباشرة.. مبينا أنه في بعض 
الحالات تقوم بعض المديريات بالتعاقد على 
تنفيذ مشاريع تكاليفها تتجاوز مخصصاتها 
المالية السنوية التى تأتيها من الموارد المالية 
المحلية والمشتركة وكذا الدعم المركزي وتلك 
الموارد كما يلعم الجميع موارد قليلة قياساً 

بحجم الطموحات لدى السلطة المحلية.
  وتابع قائلا :” و لكن في كل الأحوال تعمل 
السلطات المحلية على برمجة هذا النوع من 
المشاريع وسداد تكاليفها وإن امتد السداد 

لعدة سنوات “.
 وأشار إلى  أن الحكومة أعتمدت في الموازنة 
خمسة  مبلغ  2007م  لعام  للدولة  العامة 
المشاريع  استكمال  لمواجهة  ريال  مليارات 
هذا  ووزع  المحافظات  كافة  في  المتعثرة 
المبلغ في حينه على المحافظات والمديريات 
أم يكن،  لديها مشاريع متعثرة  س��واء كان 
وكان نصيب محافظة صنعاء من هذا الدعم 
المركزي هو مبلغ مائتين واحدى عشر مليون 
وتسعمائة وخمسة وعشرين الف ريال.. لافتا 
إلى أنه تم تحويل هذا المبلغ ووضعه تحت 
تصرف الوحدات الإداري��ة بمحافظة صنعاء 
على ثلاث دفع خلال عام  2007م والوزارة 
تتابع حالياً المحافظة لموافاتها بتقرير عن 
اجراءات صرف المبلغ وتحديد المشاريع التى 

تم استكمالها وتحديد مواقعها.
    وفي رده على السؤال المتعلق بشأن نقل 
الصلاحيات الى المجالس  المحلية بالمديريات 
..أفاد  وزير الإدارة المحلية أن مهام  وصلاحيات 
المجالس المحلية بالمحافظات والمديريات هي 
الرقابة والإشراف على  أداء الأجهزة التنفيذية 
المحلية ومساءلة رؤسائها ومحاسبتهم  وسحب 

الثقة منهم عند الإخلال  بواجباتهم.
الصلاحيات  لنقل  وبالنسبة   ”: وق��ال    
للمجالس المحلية للمديريات ..فان المجالس 
المحلية للمديريات تمارس صلاحيتها المحددة 
قانوناً ابتداءً من إقرار الخطط والموازنات 
المحلية ومراقبة أداء الأجهزة التنفيذية وكل 
الصلاحيات المخولة لها, لكن ليس كل مجالس 
المديريات تمارس اختصاصاتها بذات الدرجة 

على مستوى الجمهورية “.
المحلية  للمجالس  وبالنسبة   ”: وأض��اف 
لمديريات محافظة صنعاء فأنها  كغيرها من 
المجالس, مارست صلاحياتها خلال السنوات 

البرنامج  تنفيذ  صلاحيات  لكن  الماضية 
الاستثماري ظلت في كثير من المحافظات  
تحت تصرف لجان المناقصات بالمحافظات” .

  وأوض��ح أن هناك بطء في عملية فتح 
الأخرى  الخدمية  والاجهزة  للوزارات  ف��روع 
في المديريات وأحياناً عدم توفر الموظفين 
إعداد  الخبرة في  لديهم  والذين  المؤهلين 
مواصفات المشاريع والإشراف على التنفيذ 
وكل ذلك أثر على  اضطلاع المديريات بتنفيذ 
الجميع  بان  مفيداً   .. الاستثمارية  برامجها 
لمبادرة  وتنفيذاً  المحلية  الإدارة  وزارة  في 
فخامة الأخ/ رئيس الجمهورية التى أعلنها 
في 24 سبتمبر من العام الماضي يعكفون 
على صياغة مشروع قانون الحكم المحلي 
برؤية جديدة تأخذ في الاعتبار تلافي  كافة 
سلبيات الفترة الماضية وتضمن الاستفادة من 
الجوانب الإيجابية التى رافقت تطبيق نظام 

السلطة المحلية .
صرف  بعدم  المتعلق  السؤال  بشأن  أما 
المجالس  بمعدات  الخاصة  الغيار  قطع 
المحلية الموجودة حالياً في مخازن الوزارة 
منذ أع��وام.. بين الوزير بأن ال��وزارة تلقت 
لمعدات  الغيار  قطع  بصرف  خاصة  طلبات 
المجالس المحلية وتقوم بتكليف مهندسين 
للكشف على تلك المعدات وتحديد قطع الغيار 
المطلوبة لها ومن خلال ذلك تقوم الوزارة 
مخازن  في  المتوفرة  الغيار  قطع  بتحديد 
المخازن ومن  المتوفرة في  ال��وزارة وغير 
ثم يتم ابلاغ الوحدات الإداري��ة التى طلبت 
قطع الغيار بقطع الغيار غير المتوفرة في 
مخازن الوزارة اذا تطلب الأمر ذلك لغرض 
توفيرها وفقاً للائحة المنظمة لصرف قطع 
الغيار وفي بعض الأحيان يتعذر على الوزارة 
 : أهمها  عديدة  الغيار لأسباب  قطع  صرف 
عدم توفير الوحدات والإدارات المعنية لقطع 
الغيار غير المتوفرة في مخازن الوزارة والتي 
تطلب الوزارة توفيرها وعدم توفير الوحدات 
الإدارية لنفقات إصلاح المعدات وتشغيلها في 
مرحلة الصيانة.أما بالنسبة للوحدات الإدارية 
التي تقوم بتوفير قطع الغيار غير المتوفرة 
إل��ى نفقات  ال���وزارة بالإضافة  في مخازن 
التشغيل أفاد أنه  يتم صرف قطع الغيار لها 

وفقاً للائحة .
    أما وزير النقل ورداً على سؤال  بشأن 
اليمنية أن  حجم أسطول الخطوط الجوية 
أسطول الخطوط الجوية اليمنية يتكون من 
: 2 طائرات طراز إيرباص 330 ، و4 طائرات 
طراز  إيرباص 310 ، و4 طائرات طراز بوينج 
738 وبإجمالي 10 طائرات منها ست طائرات 
حجم كبير وأرب��ع ط��ائ��رات حجم متوسط 
تغطي شبكة الخطوط الجوية اليمنية )29 
محطة خارجية + 8 محطات داخلية ( -)3( 

ملك والباقي إيجار.
طائرات  عشر   )350( إيرباص  الجديد   -

تستلم في ) 2013 م - 2015م (  .
   وبشأن حجم الأرباح الذي حققته الشركة 
خلال الأعوام )2004م ، 2005م ، 2006م (  
أوضح الوزير أن إجمالي مصاريف التشغيل  
في 2004م هو أربعة وثلاثون مليار وأربعمائة 
وسبعة وأربعون مليونا وثلاثمائة وأثنى عشر 
ألف ريال، ومجمل خسارة التشغيل هو)-( 
وتسعون  وتسعة  وخمسمائة  مليار  أثنين 
مليون وأربعمائة وثلاثة وخمسون ألف ريال 
وبلغ دعم الدولة لبعض الخطوط الداخلية 
)سقطرى ، الغيظة ( ثلاثمائة وواحد مليون 
وثلاثمائة وثمانية وتسعون ألف ريال، وصافي 
الربح )خسارة( العام قبل الضرائب )+( اثنان 
وتسعون مليون ومائة وسبعة وأربعون ألف 

ريال .
أما في 2005م ثلاثة وأربعون مليار ومائة 
وأربعة  وثمانمائة  مليون  وسبعون  واثنان 
وسبعون ألف ريال ومجمل خسارة التشغيل 
)-( ثلاثة مليار وخمسمائة واثنان وعشرون 
ألف  وتسعون  وخمسة  وسبعمائة  مليون 
ريال ودعم الدولة لبعض الخطوط الداخلية 
)سقطرى ، الغيظة ( ثلاثمائة وواحد مليون 
وثلاثمائة وثمانية وتسعون ألف ريال وصافي 
الربح ) الخسارة ( للعام قبل الضرائب )-( اثنان 
مليار ومائة وثمانية وعشرون مليون ومائة 

وتسعة وأربعون ألف ريال.
مليار  وأرب��ع��ون  2006م سبعة  وف��ي    
وخمسمائة وستة وأربعة مليون وسبعمائة 
ري��ال ومجمل خسارة  ألف  واثنان وثلاثون 
التشغيل هو )-( خمسة مليار وأربعمائة وستة 
وأربعون مليون وتسعمائة وخمسة وتسعون 
أل��ف ري��ال ودع��م الدولة لبعض الخطوط 
الداخلية )سقطرى ، الغيظة ( ثلاثمائة وواحد 
مليون وثلاثمائة وثمانية وتسعون ألف ريال 
وصافي الربح )خسارة( للعام قبل الضرائب 
هو )-( أربعمائة وستون مليون ومائة وخمسة 

وخمسون ألف ريال .
 مفيداً أن هناك ربح بسيط عام 2004م 
وخسارة في عام 2005م تصل إلى أكثر من 
أثنين مليار ريال وخسارة في عام 2006م 
لكنها أقل بكثير من خسارة عام 2005م بحيث 
وصلت لحوالي أربعمائة وستون مليون ريال، 
وأسباب الخسارة في 2005م هو أرتفاع أسعار 
وقود الطائرات بعد أن كان مدعوماً، وارتفاع 
لكل طائرة  فحالياً  العاملة  القوى  وفائض 
حوالي )350( موظف بينما حسب المعايير 
السليمة لشركات الطيران المفترض أن لكل 
طائرة )40( موظف فقط ، وأسباب إنخفاض 
الخسارة عام 2006م هو أنه تم إعادة تقييم 
الوضع الإداري والهيكلي عبر شركة دولية 
متخصصة وتم بناءً على توصيات الشركة 
الدولية المتخصصة تنفيذ عدد من التعديلات 
للتشغيل  جديدة  خطط  تنفيذ  ل�  بالنسبة 
وإلغاء بعض التشغيل الخارجي غير المجدي 
مع تخفيض بعض الرحلات الداخلية و تغيير 
طراز بعض الطائرات وأفاد أن هناك أرباح 
2007م وسوف تظهر حال إنتهاء  في عام 

المحاسب القانوني للشركة من المراجعة .

  وحول حصة الدولة من هذه الأرباح أفاد 
الأخ الوزير أنه في حالة وجود أرباح كما كان 
عام 2003م و2004م مثلًا فإن نسبة )51%( 
من حصة اليمن توزع وفقاً لأحكام القانون 
مصلحة  لصالح   )35%( خصم  يتم  بحيث 
الضرائب ثم يتم تحويل )%65( من الأرباح 
لوزارة المالية ويتبقى للشركة الاحتياطات 

القانونية المنصوص عليها في القانون.
  وفيما يخص حجم نشاط الخطوط الجوية 
اليمنية للأعوام )2004م ، 2005م ، 2006م 
( أوضح وزير النقل أن حجم نشاط الخطوط 
الجوية اليمنية للعام 2004م حمولة الركاب 
بالكيلو  )967.788( راكب وحمولة الشحن 
جرام )15.157.489( كجم وحمولة العفش 
الزائد )1.094.335( وحمولة البريد)263.635( 
البريد(  العفش+   + الشحن   ( وبإجمالي 

بالكليو جرام )16.515.459( كجم.
وف���ي ع���ام 2005م ح��م��ول��ة ال��رك��اب 
الشحن  وح��م��ول��ة  راك���ب   )1.218.845(
كجم   )16.117.000( ج���رام  بالكيلو 
وحمولة العفش الزائد )1.666.000( كجم 
 ( وبإجمالي    )213.000( البريد  وحمولة 
الشحن + العفش+البريد( بالكليو جرام ) 

.)17.996.000
وف���ي ع���ام 2006م ح��م��ول��ة ال��رك��اب 

)1.162.726(
جرام  بالكيلو  الشحن  وحمولة  راك��ب 
العفش  وحمولة  كجم   )17.999.000(
الزائد )1.061.000( كجم وحمولة البريد 
الشحن   ( وبإجمالي  كجم   )199.000(
+ ال��ع��ف��ش+ ال��ب��ري��د( بالكليو ج���رام ) 

19.259.000( كجم .
   ورداً على س��ؤال بشأن حصر معظم 
رحلات اليمنية الخارجية عبر مطار صنعاء 
الدولي على الرغم من وجود خمسة مطارات 
دولية أخرى  أفاد الوزير أن جميع شركات 
الطيران العربية والأجنبية تنطلق من مطار 
واحد إلى المحطات الخارجية وتربط المدن 
الداخلية برحلاتها المحلية، ولكن اليمنية 
تستثني من هذه الشركات وتشغل رحلاتها 
العاصمة الاقتصادية )عدن(  الدولية عبر 
حركة  فيها  يوجد  التي  خطوطها  لبعض 
تغطي نفقات التشغيل مثل خط ) الهند 
والقاهرة والسعودية وبعض دول الخليج ( 
وكذلك يتم التشغيل من مطار الريان إلى ) 

السعودية ودبي وأبو ظبي ( .
   أما وزير الشباب والرياضة ورداً على 
من  المقدمة  المنحة  حجم  بشأن  س��ؤال 
قبل الحكومة اليابانية لدعم مجال الطب 
تخفيف  منحة   : قال  بلادنا  في  الرياضي 
أعباء الديون )دي ار جي ( لعام 2000م مبلغ 
التمويل )41.100.000( ين ياباني ) واحد 

وأربعون مليون ومائة ألف ين ياباني ( .
-الإستخدام : تجهيز مركز الطب الرياضي 
بأمانة العاصمة )المرحلة الأول��ى(  - سنة 

الافتتاح : يناير 2000م .
 - عدد الأجهزة والمعدات : ) 43( .

 )15( طبية  أجهزة   : الأجهزة  نوعية   -  
. أجهزة ع��لاج طبيعي وم��ع��دات رياضية 

وتأهيلية ) 28( .
  أما المنحة ليابانية الثانية : منحة تخفيف 

أعباء الديون )دي ار جي( للعام 2001م .
 - المبلغ ) 1.000.000( دولار أمريكي ) 

مليون دولار أمريكي ( .
الطب  -1تجهيز مركز    : الاستخدام   -  
الرياضي بأمانة العاصمة ) المرحلة الثانية 

. )
 -2تجهيز ثلاثة فروع في كل من عدن، 

تعز، حضرموت)المرحلة الأولى ( .
  أ-أمانة العاصمة ) مركز الطب الرياضي 

صنعاء (: - عدد الأجهزة والمعدات )96( .
 -نوعية الأجهزة : - أجهزة طبية )7( .

 -  أجهزة علاج طبيعي ومعدات رياضية 
وتأهيلية ) 54( .

 - مختبرات )6( .
- مولد كهربائي )1( .
 - سيارة إسعاف )1( .

 - سيارة نقل )1( .
 - أسنان )1( .

 - أخرى )25( .
 - قطع غيار ومستهلكات ) مجموعة من 

قطع الغيار والمستهلكات ( .
  محافظة عدن ) مركز الطب الرياضي فرع 

عدن ( : - عدد الأجهزة والمعدات )45( .
 - نوعية الأجهزة : - أجهزة طبية )12(.

- أجهزة علاج طبيعي ومعدات رياضية 
وتأهيلية )32( .

 - سيارة إسعاف ) 1 ( .
  ب- محافظة تعز ) مركز الطب الرياضي 

فرع تعز (  - عدد الأجهزة والمعدات ) 44 ( .

 - نوعية الأجهزة :  - أجهزة طبية ) 12( .
 -  أجهزة علاج طبيعي ومعدات رياضية 

وتأهيلية )32( .
الطب  مركز   ( حضرموت  محافظة    ج- 
الرياضي فرع حضرموت ( :  -  عدد الأجهزة 

والمعدات ) 45 ( .
 - نوعية الأجهزة :  - أجهزة طبية )12( .

- أجهزة علاج طبيعي ومعدات رياضية 
وتأهيلية )32( .

- سيارة نقل  ) 1 ( .
   هذا وقد عقب عدد من اعضاء المجلس 
ال��ذي��ن ت��ق��دم��و باسئلة واس��ت��ف��س��ارات 
من  المقدمة  ال���ردود  على  استيضاحية 
الأخ��وة ال���وزراء. فيما عبر المجلس عن 
تقديره لتجاوب الأخوة الوزراء في الرد على 
استفسارات الأخوة أعضاء المجلس وأقر 
إحالة الإجابات  والتعقيبات التى تستدعي 
وفقاً  كل  المعنية  اللجان  ال��ى  المتابعة 

لاختصاصها في الجانب الرقابي.
جلسته  استهل  ق��د  المجلس  وك��ان     
باستعراض محضره السابق  ووافق عليه 
القادم  السبت  ي��وم  أعماله  وسيواصل 

ڈ �صنعاء /�صباأ:
استقبل الاخ عبدربه منصور هادي ، نائب رئيس الجمهورية امس 
دونالد لبنسكي ، نائب الرئيس والمدير العام لشركة أو كسيد نيتال 
بتروليم اليمن والعاملة في ميدان الاستثمارات النفطية والغازية باليمن 
، بحضور الاخ رياض صالح محمد ، مدير الشؤون الحكومية و بشار 

اسماعيل ، مدير حماية الأصول.
 وجرى خلال اللقاء مناقشة سير النشاطات الاستكشافية وحجم الإنتاج 
الأولى للشركة ومستوى التطورات في عملها ، حيث قدم رئيس الشركة 
ايضاحات شاملة حول تلك النشاطات سلباً وإيجاباً ، مؤكداً أن لدى الشركة 
طموحات كبيرة للمزيد من الاستثمارات في ميدان الإستكشافات النفطية 

والغازية وبصفة خاصة استكشاف الغاز في منطقة رملة السبعين.
وأوضح مدير الشركة انه يوجد بهذه المنطقة حقل ضخم من الغاز 
قد يصل الاحتياطي فيه إلى تليريون متر مكعب وبتكلفة استثمارية 
تناهز خمسمائة مليون دولار، مشيرا  إلى اهمية توفير الأجواء والمناخات 

اللازمة لإنجاح هذا المشروع الاقتصادي والاستثماري العملاق.
وبهذا الصدد اكد الاخ نائب رئيس الجمهورية ، الحرص على ضمان 
كافة الاجواء اللازمة وتقديم التسهيلات المطلوبة للمضي قدما نحو 
انجاح هذا المشروع الحيوي الهام والذي يعتبر من المشاريع التي يتم 
منحها الأولوية والعناية والرعاية الكاملة لتحقيق الشراكة والفوائد 

الاقتصادية لليمن والشركة الأمريكية الاستثمارية .

ڈ �صنعاء /�صباأ:

 صادق مجلس النواب في جلسته المنعقدة  أمس برئاسة رئيس المجلس يحيى علي الراعي 
على اتفاقية المشاركة في  الإنتاج المبرمة بين وزارة النفط والمعادن مع شركة كوريا ناشونال 
أويل كوربوريش وشركة سامشولي كومبني ليمتد وشركة دايسونج انديستريال  كومبني ليمتد 
و شركة جي . أس . هولدنج كوربوريشن والمؤسسة اليمنية  العامة للنفط والغاز بالقطاع رقم 

)39( منطقة ) دمغوت( محافظة )المهرة(  المقدرة مساحته بـ )10864( كم2.
 و صادق على اتفاقية المشــاركة في الإنتاج المبرمة بين وزارة النفط  والمعادن مع شــركة 
أويل شيرش ) يمن ( ليمتد وشركة كوفبيك )عدن(  ليمتد و شركة فوياجرانرجي ليمتد وشركة 
أدلفــي أنرجي ليمتد والمؤسســة  اليمنيــة للنفط والغــاز بالقطاع رقم )7( منطقــة )البرقــاء( 

محافظة )شبوه(  المقدرة مساحته بـ )2950( كم2.

باجمال في الاحتفال التكريمي بحصوله على جائزة “أبطال الأرض” لعام 2008م

اللقاء السنوي لقيادات الطيران المدني يختتم بعدد من التوصيات

ڈ �صنعاء/  �صباأ: 
رئيس  مستشار  أمس  والبيئة  المياه  وزارة  كرمت 
الجمهورية - رئيس الوزراء الأسبق / عبدالقادر باجمال، 
لحصوله على جائزة »أبطال الأرض« لعام 2008م من 
برنامج الأمم المتحدة، تقديراً لما تحقق لليمن خلال 

توليه رئاسة الحكومة من منجزات في مجال البيئة.
جرى ذلك في الاحتفال الذي نظمته ال��وزارة وهيئة 
حماية البيئة بمناسبة اليوم الوطني للبيئة الذي يصادف 

20 فبراير من كل عام.
 وفي كلمة له بالحفل قال مستشار رئيس الجمهورية 
: » إنني لست صاحب هذه الجائزة، فقط, لقد كان لي 
زملاء في الحكومة مابعد 1994م وكنا نعمل من أجل 
تغيير وجه الحياة في وطننا الحبيب وكلهم شركاء معنا 

في هذا التكريم وهذه الجائزة.
وأضاف باجمال : »إنني في هذه المناسبة أشعر بفخر 
كبير أننا جميعا عملنا تحت قيادة فخامة الاخ الرئيس 
على عبد الله صالح بروح الفريق الواحد ومن أجل الوطن 
الواحد والانسان اليمني, الذي يثبت يوما بعد يوم أنه قادر 
على أن يصنع الغد الذي وعد به الرئيس علي عبد الله 

صالح في برنامجه الانتخابي«.
وأكد على دور الجميع في حماية البيئة والارض اليمنية 
وبما يحقق للجميع حياة صحية وسليمة عامرة بالنماء 
مرتكزات  له  ويحقق  الانسان  ينفع  ما  وكل  والجمال 

الاستقرار والحياة الهانئة.
وتطرق إلى مجمل الجهود التي بذلت من قبل الدولة 
وقضاياها  بالبيئة  الاهتمام  مجال  في  والحكومة 
وتطويرها, وما أسفر عنها من إستحداث وزارة خاصة 
بالمياه والبيئة, وهيئة لتنمية الجزر اليمنية، وكذا ما تم 
تنفيذه من مشاريع حيوية في مجال رعاية وتنمية البيئة 
وفي مقدمتها, إعلان جزيرة سقطرى محمية طبيعية, 
ومشروع مياه لبعوس وطريق لبعوس, مشروع السائلة 
بصنعاء القديمة، وغيرها من المشاريع التي إستطاعت 

الدولة أن تحققتها في الجانب البيئي.
وشدد مستشار رئيس الجمهورية على ضرورة تظافر 
جهود الجميع للحفاظ على البيئة والحرص على إعادة 
النظر في السياسات الخاصة بالري وتحديث شبكة الري 
واستخداماتها والعمل على صون أكبر قدر من المياه 

وضمان كفاءة أستخدامها.
من جانبه أشار رئيس الهيئة العامة لحماية البيئة 
باليوم  الاحتفال  أن  إل��ى  شديوه   محمود  المهندس 
الوطني للبيئة هو في الاساس إعلان ببدء الفعاليات 
البيئية المختلفة في محافظات الجمهورية والتي تشمل 
أنشطة بيئية متنوعة حسب البيئة المحلية لكل منطقة 
بما فيها حملات النظافة والتشجير وتنظيف السواحل 
والشواطئ وأنشطة أندية أنصار البيئة المختلفة في 
المدارس على مستوى الجمهورية, إلى جانب برامج 
التوعية البيئية المستمرة والمشاركات الشعبية التي تعزز 
مشاركة السلطة المحلية ومنظمات المجتمع المدني في 

هذا المجال.
وقال: إن برامج التوعية البيئية المستمرة وأنشطة 
الحفاظ على الموادر الطبيعية المتجددة تأتي تنفيذا 
الذي  الجمهورية  رئيس  لفخامة  الانتخابي  للبرنامج 
يولي حماية البيئة والحفاظ على الموارد الطبيعية جل 

الاهتمام والرعاية«.
الوطني  البيئة  »ي��وم  ب�  الاحتفال  وتضمنت فقرات 
السادس« إلقاء قصيدة  وفقرات فنية غنائية وإنشادية 
لزهرات من مدرسة صنعاء الأهلية وأسكتش مسرحي 
لفرقة الفنان سليمان داود تناولت في مجلمها قضايا 
وهموم البيئة ودور الفرد والمجتمع في الحفاظ عليها 

وحمايتها من المهددات.
حضر الفعالية وزير الزراعة والري الدكتور منصور 
الحوشبي, ووزير الشباب والرياضة حمود عباد, ووكيل 
وزارة الشئون الاجتماعية صالح على عبد الله, وأمين عام 

المجلس المحلي بامانة العاصمة أمين جمعان.

عملنا تحت قيادة الرئيس بروح الفريق 
الواحد ومن أجل الوطن الواحد والإنسان

لجنة لإنجاز خرائط حرم المطارات والتوسعة المستقبلية
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بمشيئة الله تعالى.
 حضر الجلسة الأخوة: الدكتور عدنان 
عمر الجفري - وزير شؤون مجلسي النواب 
والشورى وعدد من المسؤولين المختصين 

في الجهات ذات العلاقة .

ڈ �صنعاء/  �صباأ: 
 اكدت توصيات اللقاء السنوي 
العامة  الهيئة  لقيادات  السادس 
للطيران المدني والارص��اد على 
ضرورة ادراج المشروع الراداري 
ضمن البرنامج الاستثماري للهيئة  
للعام 2009م القادم على ان يتم 
اعداد الدراسات المطلوبة لعدد 4 
محطات رادارية في موعد اقصاه 

نهاية يوليو 2008م.
واق���ر ال��م��ش��ارك��ون ف��ي ختام 
اقامة  بصنعاء  أم��س  اعمالهم 
وعدن  ورشتي عمل في صنعاء 
تختصان بمناقشة مخاطر الطيور 
على سلامة العمليات الجوية في 
المطارات وطرق التخفيف منها.. 
وحددوا مايو القادم لعقد الورشة 
الاولى بصنعاء والثانية في يوليو 
القادم بعدن على ان تتولى كل 
من ادارت���ي مطاري ع��دن وتعز 
المجالس  مع  والتعاون  التنسيق 
المحلية  والجهات المعنية الاخرى 
في المحافظتين لوضع معالجات 
وح��ل��ول ج��ذري��ة لمشكلة طيور 
وم��زارع  الطبيعية  ع��دن  محمية 
ال��دواج��ن ال��م��ج��اورة لمطار تعز 
وتكثيف عمليات المكافحة واقتراح 
الحلول المناسبة للمعالجة والرفع 

بالمتطلبات اللازم توفرها.
كما اقر اللقاء السنوي السادس 
تشكيل لجنة تتولى انجاز خرائط  
حرم المطارات والاخذ في الاعتبار 
التوسعات المستقبلية  ومن ثم 
استكمال اجراءات تسليم الخرائط 
الى مكاتب الاشغال العامة للالتزام 

بها عند اصدار تراخيص البناء .
واكدت التوصيات على الزامية 
ال��ت��دري��ب ف���ي م��ج��ال��ي اللغة 
لجميع   والكمبيوتر  الانجليزية 
مديري  وال���زام  الهيئة  موظفي 

في  والمعنيين  المطارات  عموم 
الهيئة جدولة تدريب موظفيهم 
السنوية مع  التدريب  في خطط 
مراعاة استيعاب اكبر عدد ممكن 
من الموظفين وبما لايؤثر على 

سير العمل.
وشددت التوصيات على ضرورة 
اس��ت��ك��م��ال اع��م��ال ال���دراس���ات 
ال��رك��اب  لمبنى  وال��ت��ص��ام��ي��م 
وملحقاته بمطار صعدة وتعميم 
نموذج المبنى على جميع المطارات 
الداخلية بحيث يتم ادراجها ضمن 

الخطط المستقبلية للهيئة.
على  ناقش  ق��د  اللقاء  وك��ان 
م���دى ي��وم��ي��ن  14 ورق���ة عمل 
تضمنت جوانب هامة من الرؤى 
المستقبلية لعمل الهيئة  في ظل 
التطور الذي يشهده قطاع الطيران 
والارصاد عالميا، أكدت في مجملها 
أهمية النهوض بالعمل في الهيئة 
خلال  من  المختلفة  وقطاعاتها 
وكذا  المطارات  وتحديث  تطوير 
في  المطبقة  الأنظمة  تحديث 

الهيئة سواء كانت فنية اومالية.

إل��ى ذل��ك اعتبر رئيس الهيئة 
العامة للطيران المدني والارصاد 
حامد احمد فرج في تصريح  لوكالة 
الانباء اليمنية )سبأ( اللقاء ناجحا 
المقاييس لما خرج به من  بكل 
مقررات وتوصيات ترجمت حقيقة 
الشعار المرفوع لهذا العام.. مشيرا 
الى الرؤى والتصورات التي اثرتها 
اوراق العمل المقدمة في اللقاء، 
منها مايتعلق بالسلامة  والامن 
وت��ط��وي��ر ال��م��ط��ارات وتحديث 
الان��ظ��م��ة ف��ي ال��ه��ي��ئ��ة.. مؤكدا 
من  ستطبق  اللقاء  مقررات  ان 
خلال اعتماد آلية لمتابعة حثيثة  

لتنفيذها.
   وق��ال« ان ما ميز هذا اللقاء 
السابقة  اللقاءات  من  اشمل  انه 
واستوعب كل التوجهات التي تسعى 
الحكومة الى ترجمتها من خلال فتح 
الاجواء في كافة المطارات وتوفير 
المتطلبات  اللازمة لتطوير هذه 
السياسة  لتواكب هذه  المطارات 
بهدف تقديم خدمة افضل لجمهور 

المسافرين«.
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تشعرون (( سورة ) الحجرات ( آية 
رقم ) 2 ( ، أو ق��د يكون من باب 
أن بيت النبوة لا يليق أن يحتفي 
بغناء الجواري في نظر أبي بكر 
– رضي الله عنه – ، فجاء فصل 
النبي – صلى الله عليه وسلم – 
واضحاً وجلياً في جواز هذا الغناء 
وإمضائه بش��كل عام ، وإجازته 
في بيت النبوة خلال العيد بشكل 

خاص ! 
وأما الأحاديث المحرمة للغناء 
قال الش��يخ القرضاوي : )) كلها 
مثخن��ة بالجراح لم يس��لم منها 
حدي��ث م��ن طع��ن عن��د فقهاء 
الحدي��ث وعلمائ��ه (( . عل��ى أن 

ه��ذا الأمر ق��د عقد في��ه كثير من 
المعاصرين بحوثاً علمية تناولوا بالتفصي��ل تاريخ تحريم الغناء الذي 
انتصب عوده في عهد ابن تيمية وعلى يديه انتصاراً منه لهواه وأفكاره 
ضد الصوفية وس��ماعهم وغنائه��م الأمر الذي تولى نص��ره من بعده 
أقطاب المدرس��ة الوهابية الس��لفية وتولوا مذهب ابن تيمية في كل 
شيء في الاعتقاد والفقه والحديث والقسوة وتكفير المخالف وعمموه 
على الأولين والآخرين ونس��بوه إلى الصحابة والتابعين وألبسوه سنة 
س��يد المرسلين – صلى الله عليه وسلم – فصار الموافق لهم من أهل 
الجنة والرش��اد والمخالف لهم من أهل النار والفس��اد ولا حول ولا قوة 
إلا ب��رب العباد !! وعودة إلى الموضوع : قال القاضي أبوبكر بن العربي 
: لم يصح في تحريم الغناء ش��يء ! .. وقال العلامة أبو محمد ابن حزم 
صاحب التصانيف العظيمة في الفقه والحديث والتفس��ير : كل ما روي 

في أحاديث تحريم الغناء باطل أو موضوع ! 
ومن أجمل ما قال��ه ابن حزم في الغناء : إن من نوى باس��تماع الغناء 
عوناً عل��ى معصية الله فهو فاس��ق .. ومن نوى ترويح نفس��ه ليقوى 
بذلك على طاعة الله – عز وجل – وينش��ط نفسه بذلك على خير فهو 
مطيع ومحس��ن ، وفعله هذا من الحق .. ومن لم ينو طاعة ولا معصية 
فهو لغو معفوٌ عنه كخروج الإنسان إلى بستانه متنزهاً ، وقعوده على 
باب بيته متفرجاً ، وصبغه ثوبه زوردياً أو أخضر أو غير ذلك .. (( انتهى 

المراد من كلام ابن حزم !! 
وبعد هذا الاستعراض لم يبق مع وطاويط الظلام غير الهوى وعشق 
التحجر وعداوة الحياة والجمال والمستقبل في كل الأجيال باسم السلفية 
حيث تعمل جاهدة على إماتة القرآن وإلغائه وتعطيل نصوصه بأحاديث 
زعمت نسبتها للرسول – صلى الله عليه وسلم – الذي قال الله عنه في 
القرآن : )) ولو تقول علينا بعض الأقاويل لأخذنا منه باليمين .. (( وعندي 
بحث واسع سوف أخرجه في تأليف مستقل بعد تمامه إن شاء الله عبارة 
عن موسوعة كاملة من أحاديث ناقضت أحكاماً واضحة وجلية وآيات في 
القرآن الكريم !! .. حتى إن الآية من القرآن لا يش��فع لها عند هؤلاء إلا 
حديث يعضدها وإلا فتظل للتلاوة فقط ) ! ( . أليس��وا هم القائلين في 
آيات كثيرة )) رفع تلاوتها وبقي حكمها (( في أغرب تشريع لا يستقيم إلا 
في عقول هؤلاء ) !! ( القائلين أيضاً )) السنة قاضية ) أي حاكمة ( على 
القرآن ولي��س الق��رآن قاضياً على 
السنة (( وهو كلام يستغفر الله منه 
كل من كان له قلب ) عقل ( أو ألقى 
الس��مع وهو ش��هيد ) !! ( .. وبعد هذا 
لا تس��تغرب إذا علمت أنهم قد أساؤوا 
إلى القرآن عندما قالوا : لم يصح في 
فضل العقل ش��يء !! مع انه قد صح 
في فضله القرآن الكريم في مواضع 
عدي��دة من��ه ، أعظمها قول��ه تعالى 
من س��ورة الملك آية رق��م ) 10 ( : )) 
وقالوا لو كنا نسمع أو نعقل ما كنا في 
أصحاب السعير  (( ) ! ( ولو أنهم قالوا : 
لم يصح في فضل العقل حديث لربما 
أصابوا من حيث التعبير ، ولكن كل 

إناء بالذي فيه ينضح . 
لقد حارب ه��ؤلاء العلم منذ بزوغه 
وأنكروا وصول الانسان إلى القمر وكفروا من قال بكروية الأرض ولأحد 

شيوخهم شعر منظوم في الجغرافيا قال فيه : 

وإفريقيا يا عالماً بحالي         تحد بالبحر من الشمالي 
والارض قالوا إنها كرة            وقولهم هذا ما أكفره !! 

كم��ا أقام��وا الدنيا ول��م يقعدوها إلا مؤخ��راً في تحري��م التصوير 
الشمس��ي والرس��م ولم��ا هزمهم العل��م اعترف��وا ب��ه وكثيرة هي 
نماذج طروحاتهم المأزومة والتي منه��ا معركتهم اليوم مع الأغاني 
والموسيقى وسيهزمهم الوقت والتطور قريباً ويصبح حديثهم ضرباً 

من الهرج الضائع .. والسعي المهدور !! .

الغناء هو ذلك اللحن الذي يصاحب الألفاظ حين حكايتها بإيقاع مخصوص يوافق 
في نفس السامع هوىً يجتذب إليه ، وباحة يرتع فيها لترويح النفس عن أكدار 
ومتاعب الحياة وصروفها .. ويصب في قالبه ) أي الغناء ( شعر الشعراء ، وحكم 
الحكماء ، وتنتظم قوافيه ومثانيه في ما عرف عند العرب بـ ) الدان ( ، وهو الغناء 
العربي الأصيل الذي يوافق الدان وتنتظم فيه الألحان البدوية والشامية والسواحلية 
والأندلسية وغيرها .. ومنه قول الله تعالى : )) ورتل القرآن ترتيلا (( وقول رسول 
الله صلى الله عليه وسلم : )) من لم يتغن بالقرآن فليس منا (( .. وقوله - صلى الله 
عليه وسلم – لما سمع أبا موسى الأشعري يقرأ بصوت جميل قال له واصفاً لحن 
قراءته :  )) لقد أوتيت – أي يا أبا موسى – مزماراً من مزامير آل داود (( وهو حديث 

في الصحيح مشهور . 

من يقول : أتيناك��م ، أتيناكم .. فحيّانا 
وحياكم ) ! ( رواه ابن ماجة وغيره عن ابن 
عباس – رضي الله عنه – وهو صحيح . 

وهنا توجيه كريم من صاحب الرسالة 
الأعظم – صلى الله عليه وس��لم – حتى 
في وضع كلمات للإرش��اد والتوجيه عند 
الحاجة كما لا يخفى على كل ذي بصيرة 

 . !
وفي صحيح��ي البخاري ومس��لم عن 
عائشة - رضي الله عنها – أن أبابكر دخل 
عليها وعندها جاريتان ) في أيام منى من 
عيد الأضحى ( تغنيان وتضربان ، والنبي 
– صلى الله عليه وسلم – متغشّ بثوبه 
، فانتهرهم��ا أبوبك��ر ، وق��ال : أمزامير 
الشيطان في بيت رسول الله صلى الله 

عليه وسلم ؟ ! 
فكشف  النبي – صلى الله عليه وسلم 
– عن وجهه وقال : دعهما يا أبابكر ، فإن 
اليوم عيدنا وفي رواية : )) دعهما ، لتعلم 
يهود )  أي اليهود ( أن في ديننا فسحة !! 
الله أكب��ر عل��ى ه��ذا الفص��ل النبوي 
المب��ارك في هذا الأمر ! ولعل اس��تنكار 
أبي بكر ووصفه غناء الجاريتين بمزامير 
الش��يطان قد يكون إنكارا لرفع الصوت 
في بيته – صلى الله عليه وسلم –  وهو 
نائم .. وقد ق��ال الله تعالى : )) يا أيها الذين 
آمنوا لا ترفعوا أصواتكم فوق صوت النبي ، 
ولا تجهروا له بالقول كجهر بعضكم لبعض ، أن تحبط أعمالكم وأنتم لا 

❊ جنيف /14�أكتوبر/ رويترز:
 قال مسؤولون إن وزراء نقل أوروبيون وآسيويون اتفقوا على إحياء طريق الحرير 
القديم وطرق قديمة أخرى تربط بين قارتيهما من خلال مشاريع قيمتها 43 مليار 

دولار.
وهم يهدفون بحلول عام 2014 إلى تجاوز مواضع اختناق تعرقل ازدهار التجارة 
الأوروبية الأسيوية مثل طرق متداعية وخطوط سكك حديدية غير كافية وإجراءات 

مرهقة لعبور الحدود وموانئ مزدحمة.
ووقع وزراء ومسؤولون كبار من 19 دولة تشمل الصين وإيران وروسيا وتركيا تعهدا 

بتحسين طرق النقل البري من خلال 230 من المشاريع ذات الأولوية.
وقال باري كيبل من اللجنة الاجتماعية والاقتصادية لأسيا والمحيط الهادي التابعة 
للأمم المتحدة »انه إحياء وميلاد جديد لمنظومة طريق الحرير مما سيقدم فرصة 
ليس فقط للبلدان غير الساحلية في اسيا الوسط وشرق أوروبا بل للمناطق الأكثر 

بعدا عن البحر للاستفادة من طرق نقل أفضل.«
وكان طريق الحرير سلسلة من خطوط التجارة البرية التي ربطت الإمبراطورية 
الرومانية في الغرب ببلاط الإمبراطورية الصينية في الشرق قبل نحو ألفي عام مما 
أفسح المجال أمام التبادل الاقتصادي والثقافي وجلب الرخاء للبلدان على طول الطريق. 
وأبلغ كيبل وهو مدير وحدة النقل التابعة للجنة الاجتماعية والاقتصادية في بانكوك 
مؤتمرا صحفيا أن الاستثمار يسمح للمناطق الفقيرة والنائية غير المطلة على البحر 
بالمشاركة في مزايا العولمة. وتعتمد الدول غير الساحلية في أوروبا واسيا على بعضها 
بعضا للوصول إلى الأسواق العالمية لكن من شأن حلقة ضعيفة أو مفقودة في بلد 

واحد أن تجعل طريقا بأكمله عديم الجدوى اقتصاديا للنقل الدولي.
وقال المسؤولون إن حوالي نصف التمويل اللازم متوافر بالفعل من خزائن حكومية 
ومؤسسات مالية مثل البنك الدولي. وتسعى الدول إلى استكمال التمويل عبر وسائل 

من بينها علاقات شراكة بين القطاعين العام والخاص.
وتحصل تركيا على حوالي 11.5 مليار دولار وهو نصيب الأسد من مجمل الاستثمارات 

المطلوبة ثم إيران )8.4 مليار دولار( وبلغاريا )5.5 مليار دولار(.
وقال جوجي شانج وهو مستشار كبير بوزارة السكك الحديدية الصينية إن الصين 
تعتزم استثمار نحو 12.5 مليار دولار في عدة مشاريع للسكك الحديدية على مدى 

السنوات القليلة القادمة. 

  ❊ لندن /14�أكتوبر/ رويترز:
تقول نتائج دراسة نشرت الثلاثاء الماضي  إن الأمراض المعدية تتسبب في 
وفاة عدد كبير غير متوقع من النساء خلال الحمل مشيرة إلى انه يمكن منع 

الكثير من الوفيات المرتبطة بالأمومة في الدول النامية.
وأوضحت الدراسة التي نشرت في دورية »المكتبة العامة للعلوم الطبية« انه 
في مستشفى كبير في موزامبيق توفي عدد أكبر كثيرا من النساء من جراء 
أربعة أمراض معدية هي الايدز والملا ريا والالتهاب الرئوي الشعبي والحمى 

الشوكية مقارنة بالظروف التي ترتبط ارتباطا مباشرا بالحمل.
وقالت كلارا مننديز -وهي متخصصة في الأمراض الوبائية في جامعة 
برشلونة والتي أشرفت على الدراسة - »النتيجة غير المتوقعة هي دور الأمراض 

المعدية«. »أكثر من نصف الوفيات لأسباب ليس لها صلة بالولادة.«
وقال الباحثون إن الأمراض تلعب فيما يبدو دورا مماثلا عبر جنوبي الصحراء 
الأفريقية وهي منطقة لها نصيب الأسد في وفيات الأمهات اللائي يقدر عددهن 

بنحو 500 ألف في كل أنحاء العالم سنويا.
وتزيد هذه النتائج من النقاش المتعلق بالصلة بين وفيات الأمهات والإصابة 
بفيروس »اتش.اي.في« المسبب لمرض الايدز والملاريا وأفضل طريقة 
لتخصيص الموارد للحد من عدد النساء اللائي يتوفين خلال الحمل والولادة 
كما يقول سيباستيان لوكاس الباحث بكلية كينجز كوليدج التابعة لجامعة لندن 

والذي لم يشارك في هذه الدراسة.
وأجرت مننديز وزملاؤها تشريحا شمل 139 من بين 179 امرأة حاملا توفين 
في مستشفى مابوتو العام في عاصمة موزامبيق في الفترة بين اكتوبر 2002 
وديسمبر 2004. وقال الباحثون إن المضاعفات مسؤولة عن 38 في المائة من 

الوفيات بينما الأمراض المعدية مسؤولة عن النصف تقريبا.
وقالت مننديز إن هذه النتائج تقترح أن يفحص الأطباء هذه الأمراض المعدية 
التي يمكن علاجها وان جهودا وقائية مثل تشجيع استخدام الشبكات الواقية 
من البعوض )الناموسيات( والواقي الذكري يمكن ان تحد بشكل كبير من هذه 

الوفيات المرتبطة بالولادة.

بكـل الاتجـاهـات

اتجاهات
Email: 14october@14october.com

 قد تنشأ علاقات حميمة للغاية عبر أحاديث 
الإنترنت وحدها ويترسخ معها شعور عميق 
بالثقة في الطرف الآخر المجهول، وهنا يكمن 
الخطر، والذي قد تؤدي إلى كشفه معلومات 
عنك قد تعرضك إلى خطر شخصي كخسارة 
بطاقك  رقــم  سرقة  عبر  المالي  رصــيــدك 
الائتمانية عبر الإنترنت،  كما أن هذه العلاقة 
الحميمة بكل تفاصيلها تنشأ مع شخص غريب، 
والحديث الذي يدور بين الغرباء على الإنترنت 
قد يكون كله صحيحا أو كله وهميا زائفا, و 
قد تأخذ طابعاً جنسياً أو عنيفاً أو تعمل على 
ترويج الكراهية أو النشاطات العدوانية و يتحول 
إلي خطر يهدد الأخلاق والقيم خاصة عندما 
يستخدم في الجانب اللاإخلاقي كفتح المواقع 
الإباحية في ظل عدم وجود رقابة حقيقية تحول 

دون ذلك. 
مظاهر  تبرز  بالانترنت  اتصالك  وبمجرد 
تسبب العديد من المشاكل. المظهر الأول هو 
مبدأ إغفال الشيء، حيث يمكنك عمل أو قول 
الذين لا  أي شيء ترغب به تجاه الأشخاص 

يعرفونك ولا يروك . 
والمظهر الثاني هو كون شخصيات الإنترنت 
غير حقيقية أو سريالية، فبالنسبة للكثير يظهر 
الأشخاص على الطرف الآخر كأنهم شخصيات 

في لعبة ضمن الكمبيوتر، 
  ولأن الغربيين يشعرون بعزلة اجتماعية على 
صعيد العلاقات الشخصية، فهم يستخدمون 
العزلة  الإنترنتية كأداة لخرق هذه  العلاقات 
ويدمن على الجلوس ما يزيد عن خمس ساعات 
يومياً أمام جهاز الكمبيوتر وهذا يؤثر عليه سلبياً 

سواء نفسياً أو مادياً 
أما في البلدان العربية فليس ثمة مكان للعزلة 
فالعلاقات العائلية والاجتماعية قوية إلى درجة 
أنها قد لا تترك الإنسان وحده في أية ساعة من 
ساعات اليوم، و يجب أن نعرف أن شبكة الإنترنت 
مهما بالغنا في التقدير بأهميتها ليست سوى 
أداة من أدوات عصر المعلومات وقد تكون أهم 
أدواته ولكنها تبقى بهذا الحجم ، فهي ليست حلًا 
سحرياً للمشكلات العلمية والاجتماعية والثقافية 
والاقتصادية ، لأن التطورات التكنولوجية ليست 
سلبية أو إيجابية بحد ذاتها، بل هي تصبح 

كذلك بناءً على طريقة تعاملنا معها .
وأخيرا كلنا نعرف أن الإنترنت سلاح ذو حدين 
فيمكن استخدامه في أشياء هادفة ومفيدة أو 
في أشياء سلبية وهذا يتعلق بالتنشئة الُأسرية 

المبنية على الدين والأخلاق والتربية الجيدة. 
ونتمنى للجميع استخداماً آمناً ومفيداً وممتعاً 

للإنترنت .   

م/علي باسليمان

العلاقات 
الإنترنتية

دراسة: يمكن منع وفيات كثيرة 
مرتبطة بالولادة في أنحاء العالم

وزراء نقل يتعهدون بإحياء طريق الحرير

يوسف القرضاوي

ابن حزم

سائق إحدى السيارات في طريق الحرير

إمرأة مع طفلتها في إحدى المستشفيات

باقة غناء .. من أدلة إباحة الموسيقى والغناء !!

العلامة ابن حزم اأكد  اأن  كل ما روي من  اأحاديث تحريم الغناء باطل اأو مو�ضوع 

الشيخ  القرضاوي أوضح أن الإسلام أباح الغناء  ما لم يشتمل على فحش ولا بأس بأن تصحبه الموسيقى غير المثيرة

واللح��ن ال��ذي أعنيه هنا لي��س اللحن 
المذموم في إعراب كلام العرب من رفع 
المنصوب أو العكس أو الجر أو الجزم في 
غير محلهما ، ولكنه اللحن المحمود الذي 
يحدو به اللس��ان من المنثور والمنظوم 
في ما يعرف بالقالب الغنائي والموسيقي 
ذي الإيق��اع الفني الراق��ي الذي يقع من 
النف��س موقع��اً لا يوجد عن��د الجامدين 

والمتحجرين ) ! ( . 
وقد اش��تهر الغناء عند ج��واري العرب 
، وكان الص��وت الجميل ه��و الذي يحدد 
س��عر الجاري��ة في س��وق النخاس��ين .. 
ووج��د محدوداً عند الرج��ال خاصة حُداة 
الإب��ل ) بض��م الح��اء جم��ع ح��ادي ( في 
السفر والرعي والأش��غال الشاقة وحتى 
أثن��اء البيوع في الأس��واق .. وظل الغناء 
كالنثر والشعر طيبه حلال وفحشه منكر 
وح��رام ) ! ( ولع��ل هذا هو ال��ذي قصده 
الإمام الشافعي – رحمه الله – في كتاب 
آداب القضاء حين ق��ال : )) إن الغناء لهوٌ 
مكروه يش��به الباطل ، ومن استكثر منه 

فهو سفيه (( أ.ه�. 
الدكت��ور الش��يخ / يوس��ف  ويق��ول 
القرض��اوي في ) كتابه الح��لال والحرام 
ف��ي الإس��لام ( ص – -273 م��ا نصه : )) 
ومن اللهو الذي تس��تريح إليه النفوس ، 

وتطرب ل��ه القلوب ، وتنعم ب��ه الآذان الغناء ، 
وقد أباحه الإسلام ما لم يشتمل على فحش أو خنا أو تحريض على إثم 

، ولا بأس بأن تصحبه الموسيقى 
غير المثيرة (( انتهى كلام الشيخ 
القرض��اوي .. وه��و كلام معتدل 
نظيف خال من تش��نج الغيورين 
الجدد القابعين في أحضان الظلام 
المعادين للنور والحقيقة والعقل 

والتحديث ! . 
وعندما زفت امرأة إلى رجل من 
الأنصار ق��ال النب��ي – صلى الله 
عليه وسلم – لعائشة زوجته : هل 
أرسلتم مع الفتاة من يغني ؟ قالت 
: لا . فقال رسول الله – صلى الله 
علي��ه وس��لم - : إن الأنصار قوم 
فيه��م غزل ) ! ( فل��و بعثتم معها 

ال�شيخ / اأني�س الحبي�شي

عبدالله المطيري

كيف يمكن 
نزع فتيل 

فتاوى 
التكفير؟

مع الأحداث
شخصيا لا أرى أن في الأفق ما يشير إلى انحسار أو تقلص فكر التكفير في الساحة الفكرية في الثقافة 
الإسلامية على المدى القريب. وتعود هذه النظرة إلى عدد من الأسباب من أهمها أن الجذر الفكري 
للتكفير في التراث الإسلامي ممتد إلى مسافات بعيدة ويشكل أساسا مهما في تشكيل المذاهب الإسلامية 
منذ نشأتها الأولى. من يتصفح كتب العقائد الأساسية يجد فيها كماً هائلًا من التكفير المتبادل بين 
المذاهب المختلفة. كل مذهب يكفر الآخر بنفس الحجج تقريبا. الانحراف عن الدين القويم والسنة 
المطهرة كان دائما يمثل الحجج الأقوى التي يستند عليها التكفير. تحت هذا الغطاء من الحجج يكمن 
الصراع الأيديولوجي كفاعل رئيس ومحرك أساسي لحرب التكفير المتبادلة. دراسات حديثة كشفت البعد 
الأيديولوجي خلف هذه الصراعات بين طوائف الفرق الإسلامية، السنة )الأشاعرة وأهل الحديث( والشيعة 
بتنوعاتهم والخوارج والمعتزلة. من أهم هذه الدراسات مشروع الدكتور محمد عابد الجابري ودراسات 
هشام جعيط وفهمي جدعان وغيرهم ممن قرأوا التراث قراءة جديدة تخلصت من هالة التقليد والتأريخ 
الكلاسيكي وحمى الصراع المذهبي. إلا أنه رغم هذه الدراسات إلا أن تراث التكفير لم يتم نقده وتعريته 

فضلا عن تجاوزه حتى الآن. 
السبب الآخر لتوقع استمرار التكفير في الثقافة الإسلامية 
يكمن في أن التكفير لا يزال هو السلاح الأكثر فاعلية في 
الصراعات الدائرة، أيا كانت هذه الصراعات. لم تحدث تطورات 
مؤثرة في مسألة استخدام الدين في سحق الطرف المقابل 
أيا كان نوع هذه الصراعات الحقيقي إلا أنه دائما يخاض تحت 
شعارات دينية. لا تزال الحجج الفاعلة في القديم تقوم بنفس 
الدور اليوم. الفكر الديني عموما لم يتم نقده بشكل مؤثر 
وفعّال وبالتالي فإن الأحداث لا بد أن تستمر في ذات الخط 
حتى اليوم. الاختلافات الفكرية في مختلف الدول الإسلامية 
تمارس غالبا بسلاح التكفير تحت راية الفتوى. وكثيرا ما كانت 
فتوى التكفير جاهزة وفاعلة داخل الاختلافات الفكرية في 
البلدان. تقدم باستمرار ضد المخالفين والخارجين عن الخط 

المذهبي السائد صاحب الكلمة الأولى والأخيرة.
التكفير  الشكل فإن مشكلة فتاوى  الأم��ر بهذا  إن كان 
المستمرة تحتاج إلى علاج منبثق من الحياة المعاصرة من قيم 
الإنسانية اليوم. يتمثل هذا العلاج في محاولة تقليل فعالية 
الفتوى التكفيرية، تقليص قدرتها على العمل عن طريق رفع 
الحصانة عنها ونزع السلطة منها. هذه الإجراءات هي الكفيلة 
بإعادة الفتوى إلى موقعها الحقيقي بوصفها رأياً ضمن جملة 
الآراء لا يلزم أحدا ولا يجب على أحد الالتزام به. نعلم اليوم أن 
الفتاوى تحظى بحصانة متعددة أهمها الحصانة التي تولدت 
لدى الناس على مرور الزمن بفعل التقرير والتأكيد المستمر 
على عدم أحقية أحد في الاعتراض على الفتاوى أو نقدها. 
كانت الفتاوى تعامل باستمرار بوصفها فوق الجدل والحوار 
الفكري الدائر، كانت تأخذ تعاليا مقدسا جعلها تبتعد عن النقد 

والمحاورة الجادة مما كوّن لها هالة مقدسة حوّلتها من كونها 
رأيا اجتهاديا إلى تعاليم يجب الالتزام بها. داخل علم أصول 
الفقه يقرر أن الفتوى غير ملزمة، يقول مؤلف كتاب أصول 
الفقه للصف الثالث الثانوي في درس الفتوى حين يعرّف 
المفتي »المفتي هو العالم المبيّن للأحكام الشرعية لمن 
سأل عنها من غير إلزام بالحكم«. ولكن التفعيل الأيديولوجي 
والاستغلال الحركي جعل من الفتوى عصا يضرب بها كل 
من يختلف مع تلك الأيديولوجيا في التوجه والرؤية. من جهة 
أخرى من المهم »نزع السلطة من الفتوى« من أجل تحقيق 
إعادة الفتوى إلى موقعها الصحيح بوصفها رأياً ضمن الآراء 
لا أكثر. للفتوى سلطة اليوم وتتم على إثرها خطوات عملية 
تنفيذية، إنها سلطة تغير في الواقع بشكل كبير. نزع السلطة 
عن الفتوى بوصفها اجتهاداً غير ملزم يشمل كل الفتاوى حتى 
تلك التي لا تبدو في ظاهرها تدعو لأعمال العنف. الكثير من 
الأمور التي تغير في الواقع وتؤثر في حياة الناس تنتج عن 
فتاوى معيّنة مما يحوّل الفتوى من رأي يعبر به صاحبه عن 

توجهه إلى أمر يلزم به الناس وهنا تكمن الإشكالية الكبرى، 
إشكالية سلطة المعرفة وتحولها من معرفة ذاتية بالضرورة 
إلى أمور عامة يجبر الناس على الالتزام بها. حين تتحقق هذه 
الشروط، وهو أمر أعلم درجة صعوباته، فإن الفتوى ستعود 
إلى موقعها الحقيقي بوصفها رأياً ضمن الآراء واجتهاداً ضمن 
الاجتهادات مما سيحد كثيرا من الزخم الذي تولّد لدى الناس 
عن الفتوى. حين تتحقق هذه الشروط فإن الفتوى ستتعرض 

للنقد الصريح والمباشر وسيتم الردّ عليها وفحصها دون خوف أو 
تهديد. في هذا الجو ستتحول فتاوى التكفير بالذات إلى الهامش 
وتفقد فعاليتها وزخمها، الغالبية من الناس ليسوا متوجهين إلى 
التكفير، ليسوا متحمسين له، لا تزال هناك رهبة من تكفير 
الآخرين، ولكنهم تحت وطأة الفتوى كما هي اليوم يفقدون 
الكثير من براءتهم الأولى مما يدخلهم في مسار التكفير الخطير 
على الحياة العامة والخاصة. تعمل فتاوى التطرف والتكفير 
بشكل أكبر وأكثر فاعلية في المجتمعات المختنقة. المجتمعات 
المنغلقة فكريا. لا شيء يتسق مع العقل المنغلق أكثر من 
اتساق أفكار التطرف والإقصاء والأحادية والنبذ التي يعتبر 
التكفير أوجها الأكبر. في الأجواء المنفتحة تفتقد الفتوى انقياد 
الناس لها، تفقد عماهم. تتواجه مع العقول الحرة، اليقظة، 
المتسائلة، المتشككة. العقول التي تضع بحسها النقدي الفتوى 
في موقعها الصحيح بوصفها رأياً ضمن جملة الآراء. ليس هناك 

من مبرر للانجراف خلفه بكل سذاجة كما يحدث اليوم. 
الإنسان الذي تشكل وعيه على أنه فرد مستقل، فرد كامل 
الأهلية، فرد يحمل مسؤولية تفكيره، فرد يعيش استقلاله 
ويقاوم دونه. هذا الإنسان يحمل في داخله حصانة ومناعة ضد 
كل فتوى تسلب منه حقه في التفكير وتمارس الإرهاب في 
المجتمع. طبعا لا يمكن أن يتشكل مثل هذا الوعي دون تحقق 
الكثير من الظروف التي تقود إلى تحقيق موازنة تسمح بمجال 
من الحرية يسمح بإمكان تشكيل وعي حر مستقل، وعي يؤمن 
باستحقاق الإنسان لحريته في فكره واختياراته وآرائه ومواقفه 
مادامت لا تمثل خطرا حقيقيا على شريكه في الإنسانية، الفرد 
الآخر. هنا يمكن نزع فتيل فتوى التكفير لتبقى في الهامش 
بوصفها فتوى ضد الحياة وضد الإنسان، فتوى تستغل مقدسات 
الناس لتشعل الحرائق بينهم، هذه الفتوى تسببت في سفك 
الكثير من الدماء، تسببت في الكثير من الدمار، فرقت بين 
الناس، أثارت الحروب والصراعات الأشد عنفا في تاريخ البشرية. 
لا سلاح أقدر على مواجهة فتاوى التكفير من المزيد من الحرية، 
فذلك هو سبيل الانعتاق من ورطة التكفير، الورطة التي تحيطنا 

جميعا وتهددنا جميعا، جميعا دون استثناء

عن/ »الوطن« السعودية

 أصبح الاتصال المباشر بينك وبين الآخرين على شبكة الإنترنت هو أكثر 
المواقع تفاعلًا و لعلّ أكثر ما يعجب الأفراد في هذا التواصل هو عنصر 
المجهول, حيث يمكنننا التواصل مع الآخرين دون معرفة مسبقة مما قد 

يضفي شعورا بالحرية والانطلاق على العلاقات الناشئة عبر الإنترنت.
هذه العلاقات الإنترنتية تتسم بطابع أكثر شخصية وحميمية من العلاقات 
الشخصية العادية بسبب عنصر التخفي الذي يحرر الأفراد من الحاجة 
إلى التظاهر أو الحرج ويجعلهم ينطلقون بانفتاح وصراحة أكبر في هذه 

العلاقات.

وطاويط الظلام لم يبق لها غير عشق التحجر وعداوة 
الحياة والجمال والمستقبل باسم السلفية

ّ
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وخبايا  ال���ج���وارح  صميم  م��ن 
ال��ن��ف��وس وص�����ادق ال��ع��اط��ف��ة 
والمشاعر ابتهجنا وفرحنا وسعدنا 
السعيدة  والبشارة  السار  بالخبر 
بتعيين الطيار / أحمد سالم ربيع 
علي الشاب الواعد والخلوق وكيلًا 

لمحافظة عدن .
والآن وهذه هي مباركتنا والفرحة 
بك ولك يا)وكيلنا أحمد(، ياشبل 
من أسد اليمن ومناضلها وثائرها 
الشهيد  الراحل  الخالد  ورئيسنا 
والزعيم الشعبي المتواضع والطيب 

المحبوب ، المطبوعة صورته في القلوب )سالمين( رحمه المولى وغفر 
له ذنوبه اللهم آمين .

الآن نعم الآن هي ساعة الجد والحقيقة والعمل ياسيادة الوكيل منك 
بكل جهد وجد وإخلاص وكفاني من اجل الارتفاع والوصول لتحقيق 
آمال وتطلعات ومطالب وحاجات واحتياجات مدينتك مدينة الخير والوفاء 
والطيبين الشرفاء البسطاء من الناس ، عدن الخير ،عدن الغالية والأغلى 

من حدقات العيون والأرواح والمهج علينا وعليك .
وأخيرا وليس بآخير بإذن الله تعالى نقول مباركين لأنفسنا ولك أهلًا  
يا أحمد سالمين وكيلنا الجديد وليس مبالغةً أوً رياءً أو زيفاً أو تزلفاً أو 
كثيراً إن قلناها بصوت صارخٍ  هادرٍ بدلًا من المرة مليون ألف مرة ، عدن 
تفتح أحضانها مبتهجة مستبشرة الإنصاف والوفاء على يد ابن الراحل 
)سالمين( المجد والشموخ ومنارة العدل وقلعة التضحيات والوفاء ، نعم 

أحمد ياشبل من ذاك الأسد أهلًا وسهلًا ومرحباً بالخير.

❊ عدن / محمد الجرادي :
أقيم يوم أمس في مدرسة  فاطمة 
لأوائل  وتكريمي  فني  حفل  الزهراء 
الكريم  عبد  الأخ-  التلميذات، حضره 
شائف الأمين العام للمجلس المحلي 
والأخ – محمد حسن عبده الشيخ مدير 
عام مديرية المعلى رئيس المجلس 
المحلي والأستاذة – مريم علي سالم 
الشدادي مدير إدارة التربية والتعليم 
وعدد من أعضاء المجلس المحلي في 
المحافظة والمديرية وأعضاء مجلس 

الآباء والأمهات في المدرسة .
في الحفل الذي بدأ بآي من الذكر 
الحكيم ألقت الأ�ستاذة فاطمة جعفر 
كلمة رحبت في مستهلها بكبار الضيوف 
والحاضرين جميعاً، وتطرقت فيها إلى 

أهمية التكريم كونه يأتي تتويجاً لحصاد فصل دراسي كامل . بعد ذلك قامت إدارة 
المدرسة بتكريم نائب المحافظ ومدير عام المديرية ومديرة التربية وأعضاء مجلس 

الآباء والأمهات. والأيتام والمدرسات القديرات والتلميذات المتفوقات .
وكان الأخ عبد الكريم شائف قد ألقى كلمة عبر فيها عن حرارة مشاعره تجاه 
التلميذات المتفوقات، وقال : لم أكن أتوقع أن تكون المدرسة على هذه الدرجة من 
النظافة والتميز في الأداء والتفوق العلمي وأكد أن المدرسة تعد واحدة من المدارس 
المتميز على مستوى المحافظة، وحث أعضاء الهيئة التدريسية على بذل المزيد 
من الجهود كما حث التلميذات على مواصلة تفوقهن وطالبهن بضرورة الاهتمام 
بالنظافة دائماً حتى يكن عنواناً لمدينة عدن المشهود لها بالنظافة . وأعلن عن 

تقديمه هدايا رائعة للتلميذات اللائي قدمن أروع اللوحات الغنائية .
من جانبه أشاد مدير عام مديرية المعلى بالمستوى المتميز الذي وصلت إليه 
المدرسة وعبر عن إعجابه الشديد بالتفوق العلمي والرياضي الذي أصبح عنوان 
التألق  بمواصلة مشوار  وتلميذات  إدارة ومدرسات  المدرسة  المدرسة وطالب 
والنجاح والتفوق مبدياً استعداد المجلس المحلي لتقديم الدعم والمساندة في 

سبيل ذلك.
أما الأستاذة- مريم علي سالم الشدادي فقد أعربت عن فرحتها الغامرة . وقالت 
كم يسعدني وأنا استمع إلى كلمات الثناء والإعجاب بحق مدرسة فاطمة الزهراء 
وتلميذاتها . فهذا حق انتزعنه بجدارة وليس هبة من أحد . لقد راهنا على ذلك 
ونجحنا في ذلك الرهان وسنواصل العمل مع كافة الإدارات المدرسية للارتقاء 

بادائها ورسالتها . نتمنى لبناتنا وأبنائنا كل التوفيق والنجاح.

❊ �سنعاء/�سبا : 
نفى وزير النقل خالد إبراهيم 
الوزير أمس صحة المزاعم التي 
رددتها بعض الصحف الحزبية عن 
تكليف مجلس النواب ممثلا بلجنة 
النقل للنائبين عبدالرزاق الهجري 
وعبده بشر بالتحقيق في قضايا 
فساد لدى شركة الخطوط الجوية 

اليمنية. 
وأعتبر الوزير في تصريح لوكالة 
الانباء اليمنية )سبأ( أن ماتناولته 
تلك الصحف ح��ول س��ؤال عضو 
العزيز  عبد  الاخ  النواب  مجلس 
الجوية  الخطوط  بشأن  الهجري 
 ، كاذبا  خبرا   “ يعد  بأنه  اليمنية 
وملفقا” ولاأساس له من الصحة..
تلك  مثل  ترويج  أن  إل��ى  مشيرا 
المزاعم من قبل بعض الصحف 
ب�”اللعبة  ماسماه  ضمن  يندرج 
تخدم  التي  ال��ق��ذرة”  السياسية 
أصحابها ، ولن تكلف وزارة النقل 

نفسها بالرد عليها. 
وأوض��ح وزي��ر النقل قائلا “ إن 
مجلس النواب الموقر لم يشكل 

لجنة للتحقيق مع شركة الخطوط 
الجوية اليمنية كما زعمت بعض 
الصحف ، وإنما كلف لجنة النقل 
بالمجلس وهي اللجنة المختصة 
لمعالجة  النقل  أم��ور  بمراجعة 
الصعوبات التي تعاني منها اليمنية 
بعض  لتجاوز  ط��ي��ران  كشركة 
الخسائر في الارباح بسبب العمالة 
الفائضة .. مشيرا إلى أن هناك 

350 موظف يعملون في كل طائرة 
، بينما من المفترض أن يعمل 40 
موظفاً فقط في كل طائرة وفقا 
لقواعد العمل المتعارف عليها دوليا 
في مجال الطيران ، وهو ماشكل 

عبئا كبيرا على الشركة” . 
وأض���اف ال��وزي��ر أن��ه ت��م إع��ادة 
هيكلة وتنظيم شركة الخطوط 
الجوية اليمنية بدعم من الحكومة 
، حيث أصبحت تحقق أرباحا كبيرة 
قلت  كما   ، 2007م  ال��ع��ام  منذ 
الخسائر في العام قبل الماضي 

2006م. 
نشاطات  جميع  إن   ”: وق���ال 
الشركة مراقبة بالكامل من قبل 
اليمنية  الحكومة  ع��ن  ممثلين 
العربية  ال��م��م��ل��ك��ة  وح��ك��وم��ة 
السعودية بواسطة اعضاء الجمعية 

العمومية. 
وخلص وزير النقل إلى القول 
:” أن مانشرته بعض الصحف عن 
اليمنية يأتي ترجمة لأهواء سياسية 
وحزبية معينة لايريد أصحابها لهذا 

الوطن الخير والتقدم”. 

متابعات  إخباريه
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رئيس مجلس النواب يتفقد مشروع المبنى الجديد للمجلس

تدريب 40 كادراً في مجال القراءة السريعة والتصويرية 

دورة تدريبية للمجالس المحلية في عدن 

تكريم أوائل الطلاب في مدارس الفلاح بالمنصورة

اليمن وقطر  تتفقان على تنفيذ مشروع حماية الآثار اليمنية

وزير النفط يبحث التعاون في مجال النفط والغاز مع اليابان وتونس

ورشة عمل خاصة بالصحة المدرسية
إقرار مشاركة المجتمع 

وتعليم الفتاة 

فاطمة الزهراء تكرم فتياتها 
المتفوقات علمياً 

مؤسسة العفيف تكرم الدكتور ناصر العولقي 

وزير النقل ينفي مزاعم صحفية حول تشكيل لجنة تحقيق لليمنية 

البحرين ترحب بتوسيع الاستثمارات البحرينية في اليمن

القوات الخاصة تنفذ تمرين )البرق الخاطف( التكتيكي

محاضرة حول الغش في الامتحانات بمؤسسة السعيد بتعز

إقامة دورات تدريبية في الدفاع المدني لمختلف شرائح المجتمع 

15 أكاديمياً من جامعة الحديدة يشاركون في ملتقى الجامعات في السعودية 

اليمن تشارك في معرض )بي أي تي ( بميلانو في ايطاليا 

للتعامل الحاسم في مواجهة الإرهابقال ان جميع نشاطات الشركة مراقبة بالكامل

السبت القادم 

يقيمها مركز )مدار( لعدد من المحافظات 

بحضور أمين عام محلي عدن 

لأول مرة في ذمار 

أهلًا وكيل محافظة عدن الجديد 

نظمتها الجامعة الوطنية في محافظة اب

علماء اليمن يدعون إلى مقاطعة المنتجات الدانمركية 

❊ �سنعاء /�سباأ:
تفقد رئيس مجلس النواب يحيى علي الراعي أمس مشروع المبنى 
الجديد لمجلس النواب، ومعه وزير الأشغال العامة والطرق المهندس عمر 
الكرشمي، وعضوا هيئة رئاسة المجلس حمير الأحمر، وأكرم عطية وعدد 
من رؤساء ومقرري اللجان الدائمة والكتل البرلمانية بالمجلس وأمين عام 

المجلس عبد الله احمد صوفان.
    واطلع رئيس المجلس ومرافقوه على سير العمل في مختلف مكونات 
المشروع الذي تنفذه دائرة الأشغال العسكرية،  ويقع في المنطقة الغربية 
للعاصمة صنعاء، ويطل على شارع الستين الغربي على أرضية مساحتها 

135 ألفاً متر مربع )3000 لبنة(.
    ويتكون المشروع من مبنى رئيسي يحتوي على خمس كتل تبلغ 
مساحتها خمسة وأربعين ألف ومائة وثمانية وأربعين متراً مربعاً إضافة 
إلى الحديقة الإسلامية بمساحة )4769( متراً مربعاً وعدد من المباني 

الفرعية الملحقة بالمشروع.
    وتشمل مكونات المشروع قبة البرلمان ومكاتب رئاسة المجلس 
والمبنى الإداري ومبنى اللجان والكتل البرلمانية ومباني خاصة بالمرافقين 

وأفراد الحماية ومواقف للسيارات ومباني أخرى تابعة لخدمات المبنى .
     ويتميز مشروع مبنى مجلس النواب الجديد بطابع معماري متميز 
يجمع المفردات العمرانية ويعكس الهوية العربية والاسلامية،  ويعتبر 
كذلك بفنونه الهندسية المختلفة تطويرا للنهج الفكري المعماري ومنهج 
يعطي صفة التوازن بين المحافظة على خصوصية العمارة والمجتمع .

    والتقى رئيس مجلس النواب خلال التفقد بالادارة الهندسية المنفذة 
الوطني  المنجز  هذا  لتحقيق  المبذولة  بالجهود  ..مشيدا  للمشروع 
الكبير..داعيا في ذات الوقت المسؤولين المختصين إلى زيادة ورفع 
درجة الاهتمام لسرعة انجاز هذا الصرح المعماري والهندسي الجديد 
خلال الفترة المحددة لانجازه ووفقا للتصاميم والمواصفات الهندسية 

والمعمارية المحددة.

    عبد الكريم شائف

   خالد إبراهيم الوزير

   أحمد سالم ربيع

❊  �سنعاء/ �سباأ: 
التمرين  الخاصة  القوات  رمزية من  وح��دات  نفذت 
التكتيكي )البرق الخاطف( بالاشتراك مع عدد من الوحدات 

الأمنية. 
وهدف التمرين إلى تدريب القوات الخاصة على التعامل 
الحاسم في مواجهة الأعمال الإرهابية التي تخل بأمن 

واستقرار الوطن. 
وفي ختام التمرين أشاد رئيس هيئة الأركان العامة 
اللواء الركن أحمد علي الأشول بالمستوى المتطور، 
والأداء المتميز في تنفيذ هذا التمرين، وما اشتمل عليه 
من فكرة ومهمة قتالية وأداء مدروس، مؤكدا على أهمية 
مواصلة مثل هذه التدريبات، وبنفس المستوى الرفيع 

الذي ظهر به تمرين ) البرق الخاطف (. 
كما أك��د رئيس هيئة الأرك��ان العامة إن الإره��اب 
أصبح ظاهرة عالمية، وينبغي أن تكثف الجهود، وتبني 

القدرات لمواجهة هذه الآفة التي ابتليت بها كثير من 
المجتمعات الإنسانية مما يوجب أن تعزز الشراكات في 
مواجهتها، والتصدي لذرائعها وتجفيف منابعها، لافتا إلى 
أن اليمن تمتلك قوات مسلحة مؤهلة وقوات متخصصة 
قادرة على التعامل المناسب مع كافة أشكال الأعمال 
الإرهابية متسلحة بدعم الشعب، وقيمه الوطنية العليا، 
وما اكتسبته من خبرات ومهارات تؤهلها أن تضطلع بهذا 
الدور بكفاءة واقتدار للحفاظ على الأمن والاستقرار 

والسلام الاجتماعي. 
من جانبه أشار رئيس أركان القوات الخاصة إلى أن 
هذا التمرين يعتبر إحد ثمار الجهود المتواصلة للنهوض 
بمستوى قدرة مهارة القوات المسلحة، مؤكدا بإن ظاهرة 
الإرهاب أصبحت اليوم من أخطر الأمراض التي تنهش 
للأمن  الحقيقي  الخطر  وتشكل  العالم،  دول  جميع 

والاستقرار والسلام. 

❊ �سنعاء / �سباأ : 
أبدى سمو الشيخ خليفة بن سلمان آل خليفة رئيس مجلس 

الوزراء بدولة البحرين إستعداده لدعم الاستثمار في اليمن. 
جاء ذلك خلال استقباله أمس رئيس الهيئة العامة للاستثمار 
صلاح العطار والوفد اليمني المشارك في الندوة التعريفية التي 
نظمتها اليمن في المنامة للترويج لفرص ومزايا الاستثمار 

في اليمن . 
وقد وجه سمو الشيخ خليفة أعضاء حكومته بخلق بيئة 
إستثمارية مناسبة بين اليمن والبحرين، وإزالة كافة المعوقات، 
مشيدا بالتطورات الايجابية التى تشهدها بيئة العمل الاقتصادى 
الناجحة  الرؤية والسياسات  اليمنية بفضل  الجمهورية  فى 

لفخامة الرئيس على عبدالله صالح رئيس الجمهورية. 
وأكد رئيس مجلس الوزراء البحريني على عمق العلاقات 
اليمنية البحرينية، وقال : كلنا إعتزاز باليمن وبأهل اليمن«.. 
منوها بمستوى العلاقات الثنائية بين اليمن والبحرين وما 

تشهده من تطور ونماء. 
وأعرب عن تطلع مملكة البحرين في أن ينعكس هذا المستوى 
الطيب على زيادة أفاق التعاون الاقتصادى والاستثماري بين 

البلدين بما يحقق مصالحهما المشتركة. 
وأشاد رئيس الوزراء البحريني باقامة مثل هذه الندوات التى 
تعرف رجال الاعمال في دول الخليج بالفرص الاستثمارية 
أمام  مصراعيها  على  الاب���واب  وتفتح  اليمن  في  المتاحة 
المستثمرين وتشجعهم على اقتناص فرص التعاون الاقتصادى 
والتجاري، مرحبا بزيادة افاق التعاون الاستثمارى بين اليمن 

والبحرين. 
وحث على المزيد من التعاون الاستثمارى العربى فى ظل 
الفرص الواعدة التى تزخر بها الدول العربية، مبديا تشجيعه 
لكافة الجهود التى تبذلها الهيئات الاستثمارية العربية لزيادة 
التعاون الاقتصادى وتشجيع المشروعات العربية المشتركة 

التى يقوم بها رجال الاعمال. 
وحمل رئيس وزراء البحرين الوفد اليمني نقل تحياته إلى 

رئيس الوزراء الدكتور على محمد مجور. 
من جهته أطلع رئيس هيئة الاستثمار صلاح العطار رئيس 
الوزراء البحريني على الجهود الحكومية المبذولة في تحسين 

البيئة الاستثمارية وجذب الاستثمارات خاصة الخليجية . 
واستعرض الفرص الاستثمارية الجاذبة التي تمتلكها اليمن 
في مختلف المجالات، وأكد رئيس الهيئة العامة للاستثمار حرص 
اليمن على تعزيز علاقات التعاون في المجالات الاقتصادية 

والاستثمارية مع مملكة البحرين. 
ووجه العطار دعوة باسم رئيس الوزراء الدكتور على مجور 

لسمو الشيخ خليفة لزيارة اليمن . 
حضر اللقاء عن الجانب اليمني السفير اليمني في البحرين 
الدكتور على منصور بن سفاع ومحمد بامشموس نائب رئيس 
الاتحاد العام للغرف التجارية الصناعية، وحسن الكبوس رئيس 
الغرفة التجارية الصناعية بأمانة العاصمة، كما حضرها عن 
الجانب البحريني نائبا رئيس الوزراء محمد بن مبارك آل خليفة، 
وعلى بن خليفة آل خليفة ووزير الصناعة حسن فخرو ومحافظ 

البنك المركزي رشيد المعراج. 

❊ الحديدة/ اأحمد كنفاني :
يشارك وفد أكاديمي مكون من 15 
عضواً من أعضاء هيئة التدريس بجامعة 
الحديدة في فعاليات ملتقى الجامعات 
المملكة  في  إقامته  المقرر  اليمنية 

العربية السعودية السبت القادم. 
الحديدة  جامعة  رئيس  نائب  وق��ال 
سعيد  عبدالرحمن  مهيوب   / الدكتور 
أن هذه المشاركة التي تبدأ في ال� 23 
من شهر فبراير الجاري وتستمر لمدة 5 
أيام تأتي بالتنسيق والتعاون مع وزارة 
التعليم العالي والبحث العلمي في اليمن 
السعودية  العالي في  التعليم  ووزارة 
وبمشاركة 8 جامعات حكومية وأهلية. 

وأشار مهيوب في تصريح ل� 14 أكتوبر 
إلى أن ذلك الأسبوع الثقافي العلمي الذي 
تستضيفه عدد من الجامعات السعودية 
يأتي في ظل تعزيز العلاقات الأخوية 
وحد جسور التواصل وتبادل الخبرات في 
المجالات العلمية والأكاديمية والمعرفية 
أن  موضحاً  الشقيقين  البلدين  بين 
جامعة الحديدة ستشارك في الملتقي 
بأكثر من 200 كتاباً وبحثاً علمياً إضافة 
إلى عدد من اللوحات التشكيلية والصور 
تحاكي  التي  المتنوعة  الفوتغرافية 
الأصالة والمعاصرة في العلوم المعرفية 
بشتى أنواعها وتظهر الحضارة اليمنية 
وجمال الطبيعة وبما يزخر به تراثنا من 

الفلكلور والموروث الشعبي وأشار منوهاً 
إلقاء محاضرات  الملتقى سيتخلله  أن 
وعقد ندوات تقدم من خلالها عدد من 
البحوث والدراسات العلمية في الاقتصاد 
معارض  وإق��ام��ة  والأدب  والسياسية 
وتقديم   الشعبية  والأزي����اء  للفنون 
ال��ع��روض المسرحية م��ؤك��داً أن ذلك 
يأتي في ظل الدعم الكبير الذي تحظى 
به وزارة التعليم العالي والبحث العلمي 
في بلادنا من القيادة السياسية ممثلة 
بزعامة فخامة الأخ/ علي عبدالله صالح 
رئيس الجمهورية واهتمامه بالشباب 
وضرورة تبادل الخبرات والانطلاقة نحو 

آفاقٍ متقدمة.

❊ اإب/ محمد الورافي :
ومشاركة  م��ش��ارك��اً   40 تلقى 
في الدورة التدريبية التي اختتمت 
فعالياتها أمس بالمراكز الوطنية 
نظمتها  وال��ت��ي  إب  بمحافظة 
بالمحافظة  الوطنية  الجامعة 
قيادة  م��ع  وال��ت��ع��اون  بالتنسيق 
فعالياتها  واستمرت  المحافظة 
ونظرية  عملية  تدريبات  يومين 
في مجال برنامج القراءة السريعة 
الذهنية  والخرائط  والتصويرية 
وأكد الأخ الدكتور عبدالرقيب صبيح 
مشرف عام الدورة مدير عام فرع 
الجامعة الوطنية بمحافظة إب في 
هذه  بأن  للدورة  الختامي  الحفل 
الدورة تأتي في إطار أنشطة المركز 
والاستشارات  للتدريب  الوطني 
إلى  يهدف  شامل  برنامج  ضمن 
مختلف  م��ن  المشاركين  تأهيل 
والمهنية  الإداري���ة  التخصصات 
في  الحكومية  الجهات  ك��ل  م��ن 

المحافظة وذلك بما يكفل الارتقاء 
بمستوى الكادر وينمي مهاراتهم 
في مجال برنامج القراءة السريعة 

والتصويرية والخرائط الذهنية. 

❊ تعز / نعائم خالد:
أقيمت أمس بمؤسسة السعيد للعلوم والثقافة 
بتعز ندوة حول “الغش في الامتحانات .. الأسباب 
والحلول” قدمها الدكتور عبدالله الديفاني مدير مركز 
البحوث ودراس��ة الجدوى، أكدت ان ظاهرة الغش 
خطيرة تهدد مستقبل الطلاب والعملية التعليمية 

بشكل عام وتوزع في جوانب تربوية واجتماعية.
وركزت المحاضرة على الجانب الاجتماعي مشيرا 
إلى أنه يبدأ من المدرسة والمعلم والطالب ويصب 
في المنهج الدراسي وأكدت أن اختلاف  آلية تنفيذ 
والرقابة  الإش��راف  أساسها  المدرسية  الامتحانات 

المستوى  والتقييم في الامتحانات ومعرفة مدى 
التحصيلي الذي يتم بواسطته ايضا الوقوف على مدى 
تحقيق الأهداف السلوكية والتجاوزات  المصاحبة 
للامتحانات والاختلالات في الاعداد للامتحانات التي 
ترافق إجراءات تنفيذ الامتحان وتصحيح الامتحانات 
وتقدير النتائج وهناك مؤشرات واقعية لاتتناسب مع 

الامكانات خلال عام 2005م.
وأشار المحاضر إلى أن عدد الملتحقين بالتعليم 
الأساسي في محافظة تعز  بلغ 49247 وفي الثانوية 
العامة بلغ العدد 34245 طالبا وطالبة مشيرا إلى أن 
الامكانيات المرصودة والتجهيزات اللازمة غير كافية 

كما أن أغلبها مدارس مشتركة للمرحلتين الثانوية 
والأساسية.

ووضع المحاضر المقترحات المناسبة والممكنة عبر 
النظام التراكمي في التقييم نظام الثانوية الشاملة 
والتطبيقات  الأكاديمي  التعيم  بين  يمزج  وال��ذي 
العملية وكذلك تحديد مقررات اختبارية للطلاب ثم 
مقررات تخصصية في المراحل الأخيرة من التعليم 
الثانوي والتنويع في الامتحانات وعدم الاقتصار على 

الامتحانات.
وعقب المحاضرتين طرحت العديد من الأسئلة 

أجاب عليها المحاضران.

❊ 14 اأكتوبر / اأحمد علي م�سرع :
ت�سوير/ عبدالواحد �سيف 

تواصلًا للفعاليات الإرشادية والتوعية والوقائية 
التي تقيمها إدارة الدفاع المدني بمحافظة عدن في 
كافة المدارس الثانوية ومرافق العمل ومنظمات 
المجتمع المدني – احتفاء باليوم العالمي للدفاع 

المدني. 
شهدت صبيحة يوم أمس – الأربعاء – ثانويات 
عبدالباري قاسم وعبده غانم والشعب ومحمد 
المحافظة  لوتا بمختلف مديريات  الدرة وناصر 
الحرائق  من  للوقاية  توعوية  محاضرات  ع��دة 

والكوارث وأسس مكافحتها وكذا المبادئ الإرشادية 
للإسعافات الأولية وأفاد الأخ/ جبر محمد ناصر مدير 
العلاقات العامة بإدارة الدفاع المدني بالمحافظة 
بأنه ستتواصل هذه الفعاليات يوم السبت القادم 
باختتام الدورة التدريبية للعاملين في المحطة 
الكهرو حرارية المتواصلة منذ أسبوعين مفيداً 
بأن يوم الأحد القادم سيشهد تنظيم وتدشين 
العديد من ال��دورات التدريبية في مجال الدفاع 
المدني حيث سيتم تدشين دورتين للتربويين 
من مختلف ثانويات المحافظة ودورة بالتنسيق 
مع اتحاد نساء اليمن بعدن وأخرى لأعضاء جمعية 

شباب الغد بهدف رفع الوعي الإرشادي لمخاطر 
والكوارث ومسبباتها وامتلاك نواصي  الحرائق 
مكافحتها وفقاً لأسس علمية وخبرات تراكمية 
مكتسبة ومقدرات لكوادر الدفاع المدني بعدن 
بقيادة العقيد ركن / محمد عبده حيدرة وكوادره 
والمنتشرين ميدانياً عقيد ركن/ خالد الزيدي ، 
محمد علي الحنيشي ، علي صالح مثنى، أحمد 
ناجي قاسم ، خالد مهدي عبدالله ، جبر محمد 
ناصر والدينمو مصطفى محمد سعيد الزعوري 
الذين يستحقون الثناء والتقدير لما بذلوه من جهود 

تدريبية وتوعوية وإرشادية ميدانية.

مدارات

المقدم / وليد اأحمد المح�ضار 

❊ �سنعاء/ اأنور حيدر :
أقامت مؤسسة العفيف الثقافية مساء يوم الثلاثاء حفلًا تكريمياً 
للأستاذ الدكتور ناصر عبدالله العولقي حضره مدير الصناعة والتجارة 
الدكتور يحيى المتوكل، ووزير الزراعة الدكتور منصور الحوشبي، 
ووزير الثقافة الأسبق  الأستاذ يحيى العرشي، والدكتور خالد طميم 

رئيس جامعة صنعاء وعدد من الأكاديميين.
وفي حفل التكريم ألقيت كلمات من قبل الإخوة عبد الباري طاهر 
رئيس المكتب التنفيذي للمؤسسة والدكتور خالد طميم رئيس جامعة 
صنعاء ونائب وزير التربية والتعليم والبحث العلمي د- محمد مطهر 
أشادت مجملها بالإسهامات الكبيرة التي قدمها الدكتور العولقي 
مشيرة إلى أن هذا  التكريم لم يأت من فراغ وإنما لجمعه عدد من 

المميزات وجهوده الأكاديمية والعلمية والبحثية.
وفي نهاية الاحتفال قام الأستاذ عبد الباري طاهر رئيس المكتب 
التنفيذي للمؤسسة بمنح المحتفى به مؤسسة العفيف شهادة وكتب 
الموسوعة اليمنية و كتب مؤسسة العفيف هذا وقد تخلل الحفل 
تقديم أغان للفنان عبد الرحمن الأخفش الذي عطر أجواء الاحتفال 
بعدد من أغانيه الجميلة التي نالت استحسان الحضور كان أبرز تلك 

الأغاني ) شدت خيول العوالق(

❊ عدن / 14اأكتوبر :
يقيم مركز ) مدار( لدراسات 
الرأي العام والبحوث الاجتماعية 
دورة تدريبية لأعضاء المجالس 
المحلية في محافظات عدن / 
لحج / أبين والضالع بالتنسيق 

للتنمية  الكندي  البرنامج  مع 
يوم السبت الموافق 23 فبراير 
والتي تستمر حتى الخميس 28 
الاجتماعات  قاعة  فبراير في 
بمديرية  كونكورد  بفندق 

المنصورة .

❊ عدن/ عبدالرقيب ناجي:
أقيم أمس في مدارس الفلاح 
حفل  بالمنصورة  الحديثة 
تكريمي لأوائ���ل ال��ط��لاب في 
المدارس للفصل الدراسي الأول 

لعام 2007/2008م.
الأستاذ/  ألقى  الحفل  وف��ي 
عدنان الحريبي مدير المدرسة 
جهود  على  فيها  أثنى  كلمة 
تحصيلهم  ف����ي  ال����ط����لاب 

العلمي من خلال تفوقهم في 
الامتحانات.

ودعا أولياء الأمور إلى التواصل 
المستمر مع إدارة المدرسة من 
العلمي  تحصيلهم  رف��ع  أج��ل 
في  للطلاب  والمثابرة  والجد 

الفصل الدراسي الثاني.
وفي ختام الحفل تم توزيع 
الشهادات لأوائل الطلاب بحضور 

أولياء أمور الطلاب.

❊ �سنغاء/ في�سل الحزمي:
محمد  غبدالسلام  ال��دك��ت��ور  أك��د 
أن  والتعليم  التربية  وزي��ر  الجوفي 
الهدف العام من إقرار الاستراتيجية 
الوطنية للصحة والتغذية المدرسية 
هي تعزيز صحة المجتمع المدرسي 
والتغذية  الصحية  احتياجاته  وتلبية 
وأنها تأتي نتيجة جهد مشترك بين 
والصحة  والتعليم  التربية  وزارت��ي 
بتنفيذ رؤى مشتركة تهتم بما يقارب 
%25 من المجتمع والذين يمثلون طلاب 
وطالبات مدارس الجمهورية، منوهاً 
إلى أن وزارة التربية والتعليم تلقت 
دعوة من المنتدى الاقتصادي الدولي 
لتقديم هذا البرنامج ضمن البرامج 
المنتدى  في  لعرضها  دولياً  المميزة 
ذل��ك خلال  ج��اء  الدولي  الاقتصادي 
كلمة ألقاها لدى افتتاحه ورشة العمل 
الخاصة لإقرار الاستراتيجية الوطنية 
في  عقدت  التي  المدرسية  للصحة 
العاصمة صنعاء أمس واعتبر الجوفي 
أن هذه الورشة تأتي بمثابة سد الفجوة 
بين وزارتي التربية والتعليم الصحة 

العامة للسكان.
م��ن جانبه أل��ق��ى ال��دك��ت��ور ماجد 
الجنيدي وكيل وزارة الصحة العامة 
والسكان كلمة أشار فيها إلى أهمية 
المدرسية  الصحة  ك��ون  ال��ورش��ة 
التي  العمرية  الفئة  هذه  تستهدف 
تتميز بتغيرات متلاحقة من الناحية 
البدنية والنفسية ما يجعلها في حاجة 
صحتها  لتعزيز  متميزة  خدمات  إلى 
للعديد  مشتركة  مسؤولية  وه��ي 
من القطاعات ذات العلاقة وباعتبار 
المفاهيم  لترسيخ  مكان  المدرسة 

والمبادئ الصحية.

❊ ذمار :14 اأكتوبر :
عقد اجتماع ب��إدارة التربية بميفعة 
عنس محافظة ذمار حول إقرار وإدراج 
قسم مشاركة المجتمع وتعليم الفتاة 
ضمن خطة المكتب للنصف الثاني من 
العام الدراسي 2007م 2008-م بتفعيل 
دور الآباء والأمهات في المشاركة الفاعلة 
الفتاة  التعليمية وتشجيع  العملية  في 
الريفية على مواصلة التعليم ليصبح 

لها شأن في حياة المجتمع الريفي.
وأكد الأستاذ / محمد علي الصوفي 
بالمديرية  التربية  مكتب  مدير  نائب 
رئيس قسم مشاركة المجتمع وتعليم 
ومهاماً  أع��م��الًا  هناك  أن  على  الفتاة 
سيتم إنجازها خلال النصف الثاني من 
العام الدراسي مشيراً إلى أنها الأولى 
من نوعها في المحافظة سيتم الإعلان 
عنها قريباً من أجل مشاركة المجتمع 
في رفع مستوى العملية التعليمية في 

المديرية .

❊ �سنعاء / �سباأ: 
ناقش وزير الثقافة الدكتور محمد أبو بكر المفلحي مع نائب رئيس هيئة 
المتاحف القطرية مسئول مشروع الحملة القطرية الدولية للحفاظ على 
الآثار اليمنية وحمايتها الشيخ حسن بن محمد آل ثاني جملة من المواضيع 
المتعلقة بمسودة المشروع اليمني القطري لحماية الآثار اليمنية وآليات 

البدء بعملية التنفيذ. 
وجرى استعراض المسودة الخاصة باللجنة اليمنية القطرية لإدارة المشروع 
والاحتياجات والإمكانات والأهداف وكيفية تنفيذ المشروع خلال فترة زمنية 

محددة، وبما يحقق الاستفادة الكاملة منه. 
كما جرى التأكيد على أهمية حصر المواقع الأثرية باليمن التي يستلمها 
المشروع ومن ثم تسويرها وحمايتها ثم وضع إستراتيجية مشتركة لعملية 
التنقيب، وعمل الدراسات والأبحاث اللازمة عنها وربطها تاريخياً، وإعادة 

تأهيلها وترميمها. 
وتم الاتفاق على استيعاب كوادر يمنية من خريجي الآثار، ومن أهالي 
المناطق الأثرية، وتأهيلهم وتدريبهم لتطوير مهاراتهم العملية في مجال 

التنقيب عن الآثار، وتوعية المجتمع بشأن الحفاظ عليها. 
وثمن وزير الثقافة الدور الذي تضطلع به دولة قطر ممثلة في سمو الأمير 
حمد بن خليفة آل ثاني، واللفتة الكريمة للحفاظ على الآثار اليمنية، وحمايتها 
من العبث، والذي سيترك أثراً كبيراً وامتناناً عظيماً من أبناء اليمن لدولة 
قطر، إضافة إلى دور نائب رئيس هيئة المتاحف القطرية الشيخ حسن آل 
ثاني في رعايته الكريمة، ورؤيته الإستراتيجية حول الاستفادة الكاملة من 
المشروع، وفتح الباب أمام الكثير من الطلاب والخريجين اليمنيين للعمل 

في هذا المجال. 

❊ ميلانو /�سباأ:
 تبدأ في مدينة ميلانو الايطالية اليوم الخميس فعاليات 
معرض )بي أي تي ( الدولي للسياحة المقرر أن يستمر حتى 
24 الجاري بمشاركة 36 ألف شركة ووكالة وفندق ومطعم وجهة 

سياحية من مختلف بلدان العالم منها اليمن.
   ويشارك اليمن في فعاليات المعرض بوفد رفيع المستوى 
ممثلين  ويضم  الفقيه  نبيل حسن  السياحة  وزي��ر  برئاسة 
الوكالات والفنادق  السياحي وعدد من  الترويج  من مجلس 

السياحية.

    وتأتي مشاركة اليمن في فعاليات المعرض ضمن برنامج 
خطة مشاركات اليمن الخارجية في المعارض السياحية الدولية 
الأس��واق  في  اليمني  السياحي  للمنتج  الترويجية  والحملة 
يناير  والتي دشنت في  2008م،  للعام  الأوروبية  السياحية 
الماضي بالمشاركة في فعاليات معرض “فيتور” السياحي 

الدولي باسبانيا.
    ويهدف البرنامج إلى تعزيز المساعي اليمنية للحصول على 
حصة أوفر من حجم السياحة الدولية الوافدة، واثبات الحضور 

للمنتج السياحي اليمني في المحافل الدولية السياحية.

❊ �سنعاء/�سباأ:
 بحث وزير النفط والمعادن خالد 
أمس  لقائه  خ��لال  بحاح  محفوظ 
ماسكازو  الياباني  السفير  بصنعاء 
بين  ال��ت��ع��اون  أوج���ه  توشيكاجي 
البلدين الصديقين في مجال النفط 
المرتقبة  الزيارة  وترتيبات  والغاز 
لوزير النفط إلى اليابان بداية مارس 

القادم .
 حضر اللقاء وكيل الوزارة المهندس 
عبدالملك علامة وعدد من مسؤولي 
وزارة النفط والمعادن.  وبحث وزير 
النفط والمعادن مع سفير جمهورية 

تونس الشقيقة عبدالعزيز بابا الشيخ 
البلدين  بين  الثنائي  التعاون  أوجه 
الشقيقين في مجالات النفط والغاز 
وتبادل  تعزيزها  وسبل  والمعادن 
الخبرات في مجال هندسة الاقتصاد 

في الطاقة ومجال التعدين .
أهمية تفعيل  الوزير بحاح  وأك��د 
اللجان الفنية بين الوزارتين وتحديد 
موعد للإجتماع بأسرع وقت ممكن 
أبريل  ال��ث��ان��ي م��ن  النصف  خ��لال 
الوزيرين  2008م بصنعاء بحضور 
لتبادل الخبرات وتشجيع الاستثمارات 

بين البلدين.
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وقد تلقيت عدة رسائل من الإخ��وة متقاعدي 
التأمينات بعضها ساخرة وبعضها غاضبة لحد القول 

إن نهضتنا الحديثة بنتها سواعد متقاعدي 
التأمينات الذين شيدوا شركاتنا ومصانعنا 
العملاقة، وتلقيت بعض الاتصالات ومنها 
اتصال من شخصية طريفة جدا سخر من 

في  المسؤولين  منطق 
من  وتعجب  التأمينات 
مقارنة هؤلاء المسؤولين 
الأق��س��اط  جملة  ب��ي��ن 
الشهرية التي يدفعها من 
هم على رأس العمل الآن 
الشهرية  الرواتب  وبين 
التأمينات  تدفعها  التي 
إن  وق��ال  للمتقاعدين. 
ما  أن  الآن  المفترض 
التأمينات  عليه  تحصل 
أكثر  استثماراتها  من 
من  عليه  تحصل  مما 
منسوبيها،  اشتراكات 
منسوبيها  إن  ق��ال  ثم 

الذين هم على رأس العمل في القطاع الخاص ينالون 
زيادات متلاحقة في الرواتب لا ترتبط بتزايد أعباء العمل 
وإنما بالتضخم، ومع هذا فتلك الزيادات تفوق كثيرا نسب 
التضخم، أما منسوبوها من المتقاعدين ف� “محلك سر” لا 
ينالون أي شيء لا ما يتناسب مع التضخم ولا ما لا يتناسب 

معه، مع أنهم أحوج ممن هم على رأس العمل بكثير.
ثم يعلل ذلك.. أي لماذا هم أحوج من الذين على رأس العمل.. وذلك 
بطريقة ظريفة فيقول إن متقاعد التأمينات نتيجة للجهد الشاق الذي 
كان يبذله في مؤسسات القطاع الخاص يكون عند إحالته على التقاعد 
قد “استوى” مثل الدجاجة المشوية، التي تكون جاهزة للأكل، فهو يكون 
جاهزا للافتراس من الجراثيم والفيروسات والعلل الكثيرة، ولذلك يبدأ حربا 
لا هوادة فيها مع الأمراض يكون فيها بالتأكيد هو الخاسر الأكبر حتى في 
ماله، وتمتلئ مفكرته بمواعيد الأطباء والمستشفيات، وسمعه يبدأ في 
التراجع فيشرع في مراجعة أطباء الأذن وفي التعرف على أنواع السماعات 
الطبية، والمؤسسات التي تبيعها، ويعاني من أسعارها الباهظة، ولأن بصره 
هو الآخر يبدأ في الضعف التدريجي وأحيانا القوي المفاجئ فإنه يضطر للبدء 
في مراجعات منتظمة لأطباء العيون، ويبدأ في استعمال النظارات الطبية 
المقعرة أحيانا، أما مشاكل الجهاز الهضمي فحدث ولا حرج، لأن العوامل 
النفسية أيضا يكون لها دورها الشديد، ولكن كل هذا يهون أمام ضعف 
الركب والعضلات والوهن الشديد، والسقوط أحيانا في الحمام وغير الحمام، 
ومعنى كل هذا � حسبما يقوله ذلك الظريف � أن المتقاعد إضافة للمعاناة 

الشديدة التي يكابدها فإن أغلب دخله الذي قل 
الآذان  وسماعات  للأطباء  يذهب  التقاعد  بعد 
الضغط  وعقاقير  العيون،  ونظارات 

والسكر ومراهم الركب والعضلات.
ثم يصل بعد ذلك هذا الأخ الظريف 
ما  كل  إن  فيقول  القصيد  بيت  إل��ى 
والمشاكل  “ك���وم”  م��ر 
آخ��ر”  “ك���وم  الجنسية 
فالمتقاعد يصاب نتيجة 
لحالته النفسية والصحية 
المتفاقمة بضعف شديد 
في قواه الجنسية يضطر 
عالم  في  للدخول  معه 
المقويات ابتداء بالأعشاب 
بالفيتامينات  وم���رورا 
ومنتجات ال� G.nc. وانتهاء 
بالفياجرا والسنافي، ومن 
يوفر   � ي��ا حسرة   � أي��ن 
ك��ل ه���ذه الاح��ت��ي��اج��ات 

الطارئة؟.
يقول هذا الأخ الظريف 
مجالات  في  أموالنا  يستثمرون  التأمينات  مسؤولي  إن 
مربحة جدا من الأراضي والأسهم وخلافها والمفروض أن 
أرصدة التأمينات قد تراكمت، أي أن أموالها السابقة الآن 
تنتفخ وتكبر وتتورد خدودها من العافية، بينما نحن نتآكل 
ويقتلنا الهزال، وكثير منا يموت في وقت مبكر ربما أحيانا 
نتيجة للحسرة وللعقاقير الجنسية الرخيصة المغشوشة التي نضطر لها 
لعدم قدرتنا على دفع قيمة الفياجرا وأشكال الفياجرا، فترثنا التأمينات 
في الغالب وتستولي على ما كانت تدفعه لنا من أقساط لتزداد أرصدتها 

عافية وانتفاخا.
ويصرخ أخونا الظريف في نهاية كلامه فيقول يا أخي نحن الآن لا نريد 
علاوة لغلاء المعيشة ولا علاوة لغلاء عقاقير الضغط والسكر والعيادات 
الاستشارية التي أصبحت أجورها أثقل على جيوبنا من الهموم على قلوبنا، 
ولا نريد علاوة غلاء لسماعات الآذان ولا النظارات الطبية التي لم تعد في 
متناول جيوبنا فتنازلنا مكرهين عن أسماعنا وأبصارنا.. لا نريد شيئا من 
ذلك.. ولكن لا نريد أيضا أن نموت قبل أن نموت.. قل لهم أن يعطونا على 

الأقل من أرصدتنا المنتفخة لديهم الآن بدلا لغلاء الفياجرا.
ثم يصرخ أكثر فيقول.. يا أخي ذبحتنا أسعار الفياجرا.. ويضيف.. اكتب 
هذا على لساني.. نعم ذبحتنا أسعار الفياجرا.. أليس من حقنا أن نأخذ بدلا 

حتى لغلاء الفياجرا؟! 

عن/ صحيفة “الوطن” السعودية

أضواء

 ڈ   م�سقط / العمانية
للإتصالات  العمانية  الشركة  وقعت 
)عمان تل( على اتفاقية شراء ما نسبته 
الرئيسيين  الأس��ه��م  م��اك  م��ع   %60
الباكستانية.  من شركة وورل��د ك��ول 
وستقوم عمان تل بشراء ما نسبته 5% 
من مساهمين آخرين عبر سوق الأوراق 
المالية الباكستانية بقيمة إجمالية قدرها 

193 مليون دولار. 
وقد وقع الاتفاقية نيابة عن عمان تل 
الدكتور محمد بن علي الوهيبي الرئيس 
التنفيذي للشركة, بينما وقعها من جانب 
الشركة الباكستانية إحسان الحق ممثل 

المساهمين الرئيسيين.
الوهيبي عقب  محمد  الدكتور  وقال 
التوقيع على الاتفاقية: إن قيام عمان 
تل بشراء نسبة %60 من ماك الأسهم 

ف��ي ش��رك��ة وورل���د كول  الرئيسيين 
الباكستانية يعد نجاحا للشركة في أول 

استثمار خارجي لها بهذا الحجم.
تأمل  تل  عمان  إن  الوهيبي:  وق��ال 
تطلعاتها  الاستثمار  ه��ذا  يحقق  أن 
استثمارات  في  للدخول  المستقبلية 
أخرى جديدة في المنطقة، مشيرا إلى أن 
دخول عمان تل للسوق الباكستانية بات 
مهما كونه يمثل أحد الأسواق الأكثر نموا 
نظرا للكثافة السكانية العالية ونسبة 
النفاذ المنخفضة في العديد من خدمات 
الاتصالات الأمر الذي يخلق فرصا كبيرة 
السوق  للنمو لشركات الاتصالات في 

الباكستانية.
تل  لعمان  التنفيذي  الرئيس  وق��ال 
بأن شركة وورلد كول كانت قد حصلت 
على تسهيات مالية لتمويل عملياتها 

التشغيلية من بعض المؤسسات المالية 
إمكانية  على  تنص  اتفاقية  بموجب 
إلى أسهم في  القروض  تحويل هذه 
شركة وورل���د ك��ول ف��ي حالة تغيير 
حالة  في  وحتى  )الماك(،  الضامنين 
قيام هذه المؤسسات المالية بتحويل 
قروضها الى أسهم فإن حصة عمان تل 
ستظل حصة مسيطرة بحيث لا تقل عن 

نسبة 51%.
سابقا  أعلنت  قد  تل  عمان  وكانت 
بأن هذا الاستثمار من المتوقع أن تبلغ 
قيمته 204 مايين دولار أميركي، إلا 
أن انخفاض قيمة الروبية الباكستانية 
مقابل الدولار أثر إيجابا على تكلفة هذا 
الاستثمار، حيث تبلغ قيمة الصفقة بسعر 
الباكستانية  للروبية  الحالي  الصرف 

حوالي 193 مليون دولار أميركي.
مجلس التعاون

شركة عُمان تل تشتري %60 من أسهم شركة وورلد كول الباكستانية 

عبد الله نا�صر الفوزان

ذبحتنا أسعار الفياجرا  
الإخوة في التأمينات الاجتماعية يقفون موقفا صارما بعدم إعطاء متقاعديهم أي زيادة في الراتب حتى لو 

كان بدلا لمواجهة غاء كبير طارئ.
وموقفهم هذا يقوم على قواعد رياضية جامدة ويؤيدهم في هذا وزير العمل، ولذلك لم يأخذ متقاعدو 
التأمينات زيادة في الراتب مثل زمائهم متقاعدي الدولة في الزيادة الأخيرة التي تمت في بداية عهد الملك 
عبدالله ولن يأخذوا زيادة غاء المعيشة التي تقرر إضافتها لرواتب متقاعدي الدولة منذ عدة أسابيع، ولهذا 
فإن متقاعدي التأمينات مستاؤون جدا من ذلك، ويقول بعضهم إن تلك العلل التي استند لها مسؤولو التأمينات 
وأيدهم فيها وزير العمل لم تأخذ في الاعتبار أن التأمينات تستثمر المبالغ التي دفعها المتقاعدون عندما كانوا 
على رأس العمل، وأن هذا الاستثمار في مجالات مربحة جدا مثل الأراضي والأسهم التي تتضاعف أسعارها 

مرارا عديدة وأحيانا يكون ذلك في السنة الواحدة.

ڈ  الريا�س / وا�س:
أكد صاحب السمو الملكي الأمير خالد الفيصل أن دول 
مجلس التعاون تملك من المقومات ما يؤهلها لنيل حصة 
عادلة من السياحة العالمية إذا ما تضافرت جهود المعنيين 
والمستثمرين في هذا المجال، وقال: إن الاهتمام العالمي 
المتزايد بالسياحة لم يعد قاصرا على الترفيه والتسويق 
فحسب وإنما تجاوز ذلك إلى أغراض متعددة تتعلق بالعلم 
الأغ��راض  من  وغيرها  والمؤتمرات  والاقتصاد  والعاج 
المستحدثة، وأضاف: لم يعد غريبا أن يشهد هذا المجال 
طفرة قياسية بفعل المستجدات على الساحة العالمية ومن 

أهمها النهضة الصناعية والثورة التقنية. 
وبين في كلمة أمام ملتقى السياحة والاستثمار الخليجي 

)جايتوف 2008( أمس )إن بداية المشروع السياحي كانت من 
عسير وبالجهد والمثابرة ودعم ولاة الأمر وتضافر الجهود بين القطاعين الحكومي والأهلي نما قطاع 

السياحة في جميع مناطق المملكة بشكل كبير(. 
وقدم سموه في ختام كلمته الشكر للقائمين على الملتقى متمنيا للملتقى والقائمين عليه التوفيق 

والنجاح. 
بدوره قال نائب الأمين العام لقطاع التسويق والإعام في الهيئة العليا للسياحة عبدالله الجهني 
إن السياحة في دول مجلس التعاون الخليجي أصبحت خال السنوات الخمس الماضية واقعا ملموسا 
وصناعة حقيقية ورافدا اقتصاديا يساهم في تنويع مصادر الدخل الوطني ودعم الناتج المحلي 

وزيادة فرص العمل والاستثمارات. 
وأشار إلى أن رؤية المملكة للتنمية السياحة تتلخص في سعيها لتحقيق تنمية سياحية قيمة مميزة 
ومستدامة ذات منافع اجتماعية وثقافية وبيئية واقتصادية انطاقا من قيمها الإسامية وأصالة 

تراثها العظيم. 
وأبان أن الهيئة أعدت إستراتيجية عامة للتنمية السياحة الوطنية خال عشرين عام تهدف إلى 
زيادة مساهمة قطاع السياحة في الناتج المحلي ليصل إلى 18 بالمائة بحلول عام 1440ه� وتوفير 

أكثر من مليون فرصة عمل مباشرة وغير مباشرة. 
وأكد الجهني أن الهيئة تنتهج في تطبيق إستراتيجيتها منهجا واضحا ومعلنا يتم فيه مراعاة 
قيم المجتمع وتميز المملكة مع العمل على تعزيز الشراكة والتعاون البناء مع الأجهزة والمؤسسات 
الحكومية والقطاع الخاص واستخدام التقنية الحديثة والمتقدمة في مجال المعلومات والاتصال 

لمساندة أعمال وقرارات الهيئة. 
وأوضح أن حجم صناعة السياحة في المملكة يبلغ أكثر من 61 مليار ريال ويعززها واقع المملكة 
الطبيعي والاقتصادي والاجتماعي الذي يوفر بيئة خصبة لتقديم العديد من المنتجات السياحية 
المنافسة حيث يدعم هذه الصناعة العديد من المقومات السياحية منها وجود أكثر من 12 ألف موقع 
تاريخي وثقافي بينها 956 موقعا قابل للتطوير السياحي إضافة إلى 100 ألف غرفة فندقية و53 ألف 
وحدة سكنية مفروشة إلى جانب1000 وكالة سفر وسياحة ومنظم رحات و 70 متحفا و18 منتزها 

وطنيا و14 منطقة محمية. 
وأشار إلى أن الهيئة تعمل على تطوير وجهات سياحية جديدة وتحفيز الاستثمار السياحي في 
المملكة من خال العمل على تافي المعوقات وإيجاد محفزات وسبل تمويل المشروعات وافتتاح 

عدد من مراكز خدمات الاستثمار السياحي.

دول الخليج تملك من المقومات ما يؤهلها للاستحواذ 
على حصة عادلة في السياحة العالمية  

ڈ الدوحة / متابعات:
اك��د س��ع��ادة السيد 
حمد  ب���ن  الله  ع��ب��د 
رئيس  نائب  العطية 
مجلس ال��وزراء وزير 
ان  والصناعة  الطاقة 
دول��ة قطر ستواصل 
في  الكبيرة  جهودها 
تقديم بدائل حقيقية 
ف��ي م��ج��الات الطاقة 
على  تساعد  للعالم 
خفض الإنبعاثات وتحد 
من ظاهرة الإحتباس 
يعاني  التي  الحراري 
منها العالم الآن وقال 
ان دول��ة قطر اتخذت 
في  رئيسية  خطوات 
بتعهداتها  الال��ت��زام 
ل��ت��ن��ف��ي��ذ ب��روت��ك��ول 
الى  مشيرا  ك��ي��وت��و، 
ان دول��ة قطر تمتلك 
اليوم مشروعات رائدة 
ف��ي م��ج��الات تحويل 
الغاز الى سوائل هما 

م��ش��روع��ا »اوري��ك��س 
واللؤلؤة« حيث يوفر المشروعان وقود جي تي ال أفضل أنواع الوقود 
نقاوة لتحقيق التنمية المستدامة واكثرها محافظة على البيئة 
وقال العطية لدى افتتاحه امس بفندق ماريوت بالدوحة المؤتمر 
السابع لتقنيات تحويل الغاز الى سوائل والمعرض المصاحب ان 
قطر للبترول ستواصل دعم تطويرات تطبيقات وقود GTL في 
مجالات أخرى. وقد تم الإعان عنها في معرض الصناعات الجوية 
في دبي في نوفمبر 2007 م، مبينا ان قطر للبترول والخطوط 
الجوية القطرية ومؤسسة قطر وشل وإيرباص ورولز رويس 
سوف تنفذ مشروعا مشتركا ومبادرة بحثية مع الخطوط الجوية 
العلمي في مشروع  للبحث  التربونات  القطرية ومصنعي غاز 

مشترك لاستخدام كيروسين GTL كوقود للطائرات. 
واشار الى ان مشروع اوريكس ORYX GTL الذي يقوم حالياً 
بتصدير منتجات GTL –.وقال من المتوقع أن يتحرك مشروع اللؤلؤة 
لتحويل الغاز الى سوائل سريعاً خال هذه السنة الحالية، حيث إن 
مركز نشاطه ينتقل تدريجياً من مكاتب المقاولين إلى موقع العمل، 
حيث بدأت أعمال الإنشاء في راس لفان وهي مثيرة للإعجاب، ولكن 
أمام المشروع الكثير من الأعمال الكبيرة قبل أن نرى القطرات 

الأولى من منتجات GTL تخرج من هذا المشروع. 
مبينا ان مشروع ORYX GTL كان يواجه بعض الصعوبات في 
تهيئته للإنتاج بكامل طاقته، ولكننا نشارك الرأي المتفائل الذي 
نشرته ساسول بالنسبة لحل مشكاته والتطلع إلى المحصات 
الإنتاجية من هذه المنشآت في المستقبل القريب.رغم التحديات 
 ORYX GTL المصاحبة مع هذه التكنولوجيا الجديدة، إلا أن مشروع
مستمر في تحقيق التقدم في المجالات الرئيسية .حتى اليوم، قام 
 GTL بتسليم عشر شحنات من ديزل ونافثا ORYX GTL مشروع

وحقق أرباحاً تشغيلية للعام 2007 م. 
واكد العطية ان الجميع يدرك التأثير المهم لوقود جي تي ال 
GTL وما يمكن أن يلعبه في السنوات القادمة والإسهام في تحقيق 
بيئة أكثر نظافة. مشيرا الى ان دولة قطر بصفتها موقعة على 
بروتوكول كيوتو، يمكن أن تضيف إسهامات كبيرة بتقديم طاقة 
نظيفة تحافظ البيئة عن طريق الضمان بأن أفضل التقنيات فقط 
يمكن توظيفها في إنتاج GTL من وجهة النظر البيئية. وقال ان 
قطر تتخذ أيضاً خطوات رئيسة في الالتزام بتعهداتها لبروتوكول 
كيوتو من خال تقدمها في تحقيق آلية التطوير النظيفة – وهي 
مبادرة من الأمم المتحدة لتخفيض انبعاثات غازات الاحتباس 

الحراري. 
وقال إن نجاحات عديدة حققتها تقنية جي تي ال، حيث قامت 
طائرة الإيرباص 380 الجديدة برحلة تجريبية ناجحة مستخدمة 
وقود GTL. فضا عن استخدام سيارة اودي والتي تعمل بديزل 
شل V Power – وهو خليط من وقود الديزل GTL – نجد أنها قد 
فازت بجائزة لو مانز للسنة الثانية على التوالي.واكد إن وقود ديزل 
GTL النظيف يقدم مزايا عديدة بالنسبة لانبعاثات المخفضة 
على كل من الديزل التقليدي ومحركات البنزين. قطر للبترول 
مسرورة للغاية بأن تكون شريكاً في الصناعة التي يمكن أن يكون 

لها تأثير ملحوظ على 
الإنبعاثات  تخفيض 
الغاف  على  الضارة 
الجوي للأرض .وقال 
يشهد  ال��ع��ال��م  ان 
السنوات  م��دى  على 
الأخ���ي���رة اه��ت��م��ام��اً 
م��ع��ل��ن��اً وم��ل��ح��وظ��اًً 
الحكومات  قبل  من 
الدولية  وال��وك��الات 
النظيف  ب��ال��وق��ود 
مثل الوقود الحيوي، 
وكذلك بالوعي الأكثر 
معرفة بمزايا وفوائد 
الوقود النظيف، ولذا، 
فإننا نتوقع أن يستمر 
بمشاريع  الإهتمام 
GTL في المستقبل، 
وأيضاً إذا تم التحكم 
ف���ي ال��ت��ك��ل��ف��ة من 
خ���ال ال��ت��ط��وي��رات 
التكنولوجية وأسواق 
السلع الأقل تضخماً. 

ورح�����ب ال��ع��ط��ي��ة 
بالشركات  ب��ح��رارة 
الوفود المشاركة في المؤتمر السابع لتقنيات تحويل الغاز إلى 
سوائل، كما رحب بالشركاء الرئيسيين في تطويرات تكنولوجيا 
GTL ونتطلع إلى إسهامتهم المقدرة أثناء انعقاد هذا المؤتمر. 
وقال ان قطر للبترول ستستمر بتوجيهات صاحب السمو الشيخ 
حمد بن خليفة آل ثاني أمير الباد المفدى حفظه الله، في دعم 
الأحداث العالمية التي تشجع وتروج للمنتجات الخضراء التي يمكن 
لتكنولوجيا GTL أن تقدمها، بالإضافة الى الأنشطة الأخرى في 
تطوير المشاريع لتصدير الغاز والإستخدام الداخلي مع أنشطة 
GTL معروفة جيداً، ولكن مع ذلك فإن مواردنا الشاسعة في الغاز 
وتطويرها يجب أن يكون على أساس قوي، إذا ما أردنا تأمين حاجات 
أجيالنا المستقبلية. هذه الأفكار سوف تؤثر على خططنا لتطوير 

مشاريع الغاز على المدى الأطول. 

استثمارات متعددة 

وتعددت الاستثمارات القطرية بشكل كبير في مجالات الطاقة 
فإلي جانب الاستثمار في انتاج الغاز الطبيعي المسال، وغاز البترول 
المسال، ومشروع انابيب نقل الغاز الى الدول المجاورة “مشروع 
دولفين” فان قطر تنفرد بين دول العالم في تنفيذ تقنيات تحويل 
الغاز الى سوائل وهي ثورة جديدة تقدمها قطر مع شركاء عالميين 
في منتجات الغاز الطبيعي..ان ما حققته دولة قطر من انجازات 
كبيرة في مجال صناعة تحويل الغاز الى سوائل لايوجد له مثيل 
على مستوى دول العالم، تلك الانجازات تحققت بفضل السياسات 
الحكيمة لحضرة صاحب السمو الشيخ حمد بن خليفة آل ثاني أمير 
الطبيعية  الموارد  الثاقبة باستغال كافة  المفدى ورؤيته  الباد 
وتحويلها إلى دعم الاقتصاد الوطني والعمل على ترسيخ موقع 
دولة قطر لتصبح عاصمة العالم في هذه الصناعة المتطورة، وما 
يدعم تلك الانجازات اقامة مدينة صناعية وبنية تحتية بمواصفات 
عالمية وميناء ببنية تحتية متقدمة في منطقة رأس لفان التي 
ترتبط بحقل الشمال وبموارده الهائلة من الغاز. وبهذه الصناعة 
المتطورة فان قطر تقدم طاقة نظيفة للعالم تساعد على تحقيق 
التنمية المستدامة. وتعد دولة قطر رائدة في مجال صناعة تحويل 
الغاز الى سوائل ففي يناير عام 2003 قامت قطر للبترول بالتعاون 
مع شركة ساسول سنفيونز العالمية بجنوب افريقيا بتأسيس شركة اوريكس 
لتحويل الغاز الى سوائل في دولة قطر كمشروع مشترك تمتلك فيه قطر للبترول 
نسبة 51% وساسول  49 %يهدف تطوير وإنشاء وتشغيل أول مصنع عالمي بالمقياس 
التجاري لتحويل الغاز الى سوائل، وبلغت التكلفة الاجمالية للمشروع حوالي مليار دولار 
بطاقة انتاجية تبلغ 34 الف برميل في اليوم من منتجات الديزل والنافتا وسوائل الغاز. 
وتعد شركة اوريكس لتحويل الغاز الى سوائل هي أول شركة في العالم تم تأسيسها 
لتعمل في صناعة تحويل الغاز إلى سوائل لتقدم للعالم وقود ديزل يتميز بجودة عالية 
ويخفض انبعاث الملوثات، سيبدأ المصنع بتصدير منتجاته في مارس القادم.وهناك 
خطة لتوسعة المشروع ليصل الى 100 الف برميل في اليوم وهناك المشروع الاكبر 
الذي تنفذه شركة شل وهو الآن تحت التنفيذ وسوف ينتج في نهاية 

2009 حوالي 140 ألف برميل في اليوم.

ڈ ال�سارقة / وام:
شهد صاحب السمو الشيخ الدكتور سلطان بن محمد القاسمي عضو المجلس 
الأعلى حاكم الشارقة بمتحف المحطة الاحتفال باليوبيل الماسي ومرور 75 عاما على 
تأسيس مطار الشارقة الدولي، وذلك بحضور أعضاء المجلسين التشريعي والتنفيذي 

لإمارة الشارقة والمسؤولين في مختلف الدوائر والمؤسسات بالشارقة. 
وأشاد عبدالله بن محمد آل ثاني رئيس دائرة الطيران المدني بالشارقة بتوجيهات 
صاحب السمو حاكم الشارقة بتنفيذ مشروع التوسعة الكبرى لمباني مطار الشارقة 

الدولي لتواكب النمو المستمر والمتنامي في أعداد 
الركاب والمسافرين المستخدمين لمبنى المطار  
وأوضح أن مشروع التوسعة الجديدة لمبنى مطار 
الشارقة الدولي شهد إضافة بوابات وجسور جوية 
جديدة وتوسيع صالة المغادرين والقادمين وتطوير 
19 موقفا جديدا لطائرات المسافرين والشحن الجوي 
والطائرات الخاصة بكبار الشخصيات ليرتفع إجمالي 
مواقف الطائرات بالمطار إلى 65 موقفا ولتصل بذلك 
تكلفة مشروع التوسعة الذي شارف على نهايته الى 

حوالي 500 مليون درهم. 
وأشاد رئيس دائرة الطيران المدني بالشارقة 
بالانجازات التي حققها مطار الشارقة الدولي خال 
الأعوام الماضية، حتى أصبح يتمتع بمكانة مرموقة 
على كافة المستويات المحلية والإقليمية والعالمية، 
وذلك عبر كافة مراحل التطور التي شهدها المطار 

منذ إنشائه عام 1932 كمحطة جوية لتوقف الرحات التجارية مرورا بالعام ،1977 
حين تم افتتاح المبنى الحديث للمطار وما تخلل ذلك من مشاريع للتوسعة والتطوير 

التي شهدها حتى الآن. 
وأكد الشيخ عبدالله آل ثاني أن قطاع الطيران والنقل الجوي ساهم بشكل فعال 
وايجابي في دعم الاقتصاد المحلي، مما يؤكد الرؤية الصائبة وبعد النظر لأصحاب 
القرار حتى أصبحت الباد اليوم تنعم بخيرات النهضة الاقتصادية التي كان لمطار 
الشارقة الدولي مساهمة واضحة فيها من خال زيادة حجم التبادل التجاري بين 
الإمارة والدول الأخرى وزيادة أعداد المسافرين والسياح، بما انعكس إيجابا على 
القطاع السياحي والقطاع الصناعي أيضا في ظل وجود خدمات وتسهيات في للشحن 

تساعد على نفاذ هذه البضائع والسلع إلى مختلف الأسواق الإقليمية والعالمية. 
ونوه إلى ان مطار الشارقة الدولي واكب التطور الهائل الذي يشهده قطاع الطيران 
عالميا وعمل على توفير كافة المتطلبات والاحتياجات لمصلحة مستخدميه من 
شركات الطيران والمسافرين ووكاء السفر والشحن الجوي، وذلك وفقا للأنظمة 
الدولية والتوصيات التي تقرها المنظمة الدولية للطيران المدني والمنظمة الدولية 

للنقل الجوي ><إياتا<<. 
وأكد حرص المطار على توفير كافة متطلبات الأمن والسامة الجوية للركاب 
ومباني المطار والطائرات والمحافظة على سامة 
البيئة وغيرها من المقررات التي اتفقت الدول 
الشارقة  تنفيذها ليصبح مطار  الأعضاء على 
دولة  في  الدولية  المحطات  أه��م  أح��د  الدولي 
الإمارات العربية المتحدة ومنطقة الخليج العربي 

والشرق الأوسط. 
وأشار إلى النقلة النوعية التي حققها مطار 
السامية  الإرادة  والتي جاءت بفضل  الشارقة، 
التي وجه من خالها صاحب السمو حاكم الشارقة 
بإطاق الشركة العربية للطيران التي أدخلت 
مفهوما جديدا للطيران الاقتصادي إلى المنطقة 
ارتفاع  في  وساهمت  تتوالى  نجاحات  وحققت 
وتيرة الأعمال في المطار. من جانبه، قال الدكتور 
غانم الهاجري مدير عام مطار الشارقة الدولي إن 
المستقبل يعد بالكثير وإن مطار الشارقة الدولي 
سيغدو من المطارات العالمية الرائدة في المستقبل القريب سواء في نقل الركاب 
أو في مجال الشحن، وبما ينسجم مع رؤية صاحب السمو الشيخ الدكتور سلطان بن 
محمد القاسمي عضو المجلس الأعلى حاكم الشارقة وتوجيهاته السديدة، وفي ظل 

ما ي�ش��هده ه���ذا القط�اع من نمو متسارع في المنطقة والعالم. 
وأكد حرص مطار الشارقة الدولي على تقديم خدمات متميزة للشركات العاملة 
في المطار والمسافرين ووكاء السفر والشحن الجوي، وذلك وفق المعايير الدولية 
وتوصيات ومقررات المنظمة الدولية للطيران المدني والمنظمة الدولية للنقل الجوي. 
وقال ان مشروع التوسعة الذي يشهده المطار والذي شارف على نهايته سيعزز من 

مكانة المطار ليكون قادرا على استيعاب أعداد كبيرة من المساف����رين.  

مطار الشارقة يشهد احتفال بمرور 75 عاماً على تأسيسه    

قطر تقدم تقنيات في الطاقة أكثر محافظة على البيئة
مسقط

مطار الشارقة

دبي

السلطنة من تقدم ملموس في كافة المجالات.
وأوض��ح في حديثه ل�)عمان( ان السلطنة تتمتع بفرص 
إستثمارية كبيرة منوها إلى التعاون البناء والمتواصل بين 
السلطنة وإيران وخصوصا في المجالات التجارية والإقتصادية 
، مشيرا إلى ان محافظة يزد تمتاز ببعض الصناعات التي 
يمكن أن تفتح أبواب التعاون في مثل هذه الصناعات لا سيما 

الحديد والباط والسيراميك والفولاذ والرخام والإسمنت. 
وقال ان هناك مشاريع استثمارية تنوي بعض الشركات في 
محافظة يزد الدخول فيها وتبلغ تكلفتها بين 50 و100 مليون 
دولار ، وقد تم التوافق بين بنك صادرات إيران فرع السلطنة 

وغرفة تجارة يزد. 
وقال إنه بحث مع الدكتورة راجحة بنت عبدالأمير وزيرة 
السياحة تطوير السياحة بين البلدين وإنشاء خط طيران 
مباشر بين البلدين ، كما التقى مع عدد من المسؤولين وبحث 
انشاء قرية  فيها بحث  بما  التعاون  معهم مختلف مجالات 
في  القلب  مجال  في  طبية 

السلطنة.
وأش��ار محمد ف��اح زادة 
إل��ى أن محافظة ي��زد هي 
حلقة الوصل في إيران من 
ومن  الجنوب  إلى  الشمال 
وتتمتع  الشرق  إلى  الغرب 
بثروات معدنية من الحديد 
والجير  والبرونز  والفولاذ 
ولديها 800 مليون من هذه 
المعادن قابا للزيادة وكذلك 
الحجري  الفحم  بها  يوجد 
 160 الذي يقدر في حدود 
الزنك  وح��دي��د  مليون ط��ن 
يقدر ب� 170 مليون طن ويوجد بها ايضا أحجار الزينة والرخام 
وحجر المرمر والجرانيت وكل هذه الأحجار توجد في محافظة 
يزد. موضحا انه في هذا الوقت توجد حوالي 200 نوع من 

الحديد و30 نوعا في طور الانتاج.
ويوجد في محافظة يزد حوالي 22 مصنعا لصناعة الحديد 
والفولاذ تعمل في الإنتاج والبناء والتشغيل ويبلغ الإنتاج حوالي 
800 الف طن وفي المستقبل ستصل الى 7 مايين طن من 

أنواع الفولاذ والحديد.
ويوجد ايضا 40 مصنعا للباط والرخام والسيراميك وتنتج 
60 ٪ من انتاج  800 مليون متر مربع التي تشكل  حوالي 
إيران من هذا النوع وفي الوقت الحالي يصدر الإنتاج الى 
دول الخليج والعراق وافغانستان والهند وحتى بعض الدول 
الاوروبية. وهناك حوالي 250 صناعة تنتج حوالي 700 نوع 

من المنتجات المختلفة. 
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ڈ م�سقط / العامنية:
استقبلت الدكتورة راجحة بنت عبدالأمير بن علي وزيرة 
السياحة في مكتبها بديوان عام الوزارة صباح أمس الأول محافظ 
منطقة يزد في الجمهورية الإسامية الايرانية والوفد المرافق 
له، وقد تم تناول العديد من القضايا المهمة بالنسبة للطرفين 
وأهمية تبادل الخبرات في المجال السياحي والتسويقي والذي 
يعود بالنفع على مجمل القطاع السياحي والتسويقي والتجاري، 
وقد تحدث محافظ منطقة يزد عن العاقات الاخوية والتاريخية 
التي تربط بين البلدين وقد عرض عدة مشاريع حيوية ومن 
أهمها عمل توأمة بين مدينة نزوى التاريخية ومنطقة يزد 
ورحات  خطوط  وتسيير  التاريخية  بالآثار  والغنية  الأثرية 

طيران بين البلدين والكثير من 
الموضوعات المتعلقة بالقطاع 

السياحي بين البلدين.
استقبل  أخ���رى  جهة  وم��ن 
سعادة محمد بن حمود التوبي 
ال��س��ي��اح��ة في  وزارة  وك��ي��ل 
ديوان عام ال��وزارة أردال أونر 
البحر المتوسط  رئيس بلدية 
له  المرافق  وال��وف��د  بالانابة 
أواصر  بعرض  اللقاء  تم  وقد 
الشراكة والعاقات بين البلدين 
ترجمة  وس��ب��ل  الشقيقين 

وتفعيل هذه العاقات الاخوية 
إلى مشاريع سياحية مشتركة، حيث تم مناقشة العديد من 
القضايا والمشاريع السياحية وأهمية السياحة بالنسبة للبلدين 
حيث تعد تركيا من ضمن الدول الكبيرة التي تهتم اهتماما كبيرا 
بالقطاع السياحي والذي يعد من أكبر القطاعات التي تزيد من 
الدخل القومي من العمات الأجنبية للبلد، وتم ايضا مناقشة 
تبادل الزيارات بين طلبة السياحة بين البلدين للتعريف بأهمية 
الخبرات الاكاديمية المكتسبة وتم ايضا عرض فكرة لقاء بين 
البلدين وعرض فكرة زيادة  السفر والسياحة بين  شركات 
الرحات المباشرة بين البلدين الشقيقين للزيادة من التبادل 

في الاستثمارات السياحية.
من جهة أخرى أشاد محمد فاح زادة محافظ يزد بالجمهورية 
الإسامية الايرانية بالعاقات العمانية الإيرانية الوثيقة في 
ظل القيادة الحكيمة لحضرة صاحب الجالة السلطان قابوس 
بن سعيد المعظم � حفظه الله ورعاه � مشيرا إلى ما تشهده 

دبي / وام:
ذكرت شركة دبي انترناشيونال كابيتال وهي صندوق استثمار انها ستستثمر 

خمسة مليارات دولار في الصين والهند واليابان في السنوات الثاث المقبلة.
وقال اناند كريشنان كبير مسؤولي العمليات في الصندوق في مؤتمر صحفي 
يوم الثاثاء إن الصندوق قد يرفع حصته الحالية في سوني كورب ويبحث عن 

استثمارات محتملة في أسهم يابانية أخرى.

سلطنة عُمان وإيران تبحثان تبادل 
الخبرات في المجال السياحي    

وقال كريشنان إن دبي انترناشيونال تنوي رفع قيمة الاصول التي تديرها 
الى ما بين 25 و30 مليار دولار في السنوات الثاث الى الأربع المقبلة من 
13 مليار دولار حاليا وأضاف أن الاستثمارات في الهند والصين و اليابان قد 

تصل الى خمس او سدس الاجمالي.
واضاف »اعتقد ان حصة الدول الثاث في السنوات الثاث المقبلة ربما 

تصل لحوالي خمسة مليارات دولار.«
وذكر كريشنان ان الصندوق يبحث عن فرص في صناعة السيارات 
في اليابان وقطاعات اخرى مثل الترفيه لها صلة بالطلب المتنامي في 

الاقتصاديات الناشئة.
وقال »نعتقد ان الشركات التي لها مراكز في الاسواق الناشئة ستنمو 

بشكل كبير ومن الواضح ان ذلك نتيجة النمو في الاسواق الناشئة.«
وأضاف أن الصندوق مستعد لزيادة حصته في سوني وفي اصول كبرى 
اخرى مثل مؤسسة اتش.اس.بي.سي هولدينجز وشركة الطيران اي.ايه.

دي.اس ومقرها هولندا.
وفي نوفمبر تشرين الثاني اعلنت دبي انترناشيونال انها »استثمرت مبلغا 

ضخما« في سوني ولكنها لم تكشف حجم حصتها.
وتابع »المزيد من الاسهم في سوني.. بالطبع نعم اذا كانت تبدو منطقية 
لنا من منظور العائد ويمكننا الشراء بسعر مناسب. سندرس كل الاسهم 

التي استثمرنا فيها.«
ودبي انترناشيونال كابيتال وحدة الاستثمار في دبي القابضة المملوكة 

لحاكم دبي الشيخ محمد بن راشد ال مكتوم.

شركة دبي انترناشيونال تستثمر 5 مليارات دولار 
في الهند والصين واليابان    

أمير مكة: 

ابوظبي / وام:
ق��ال م��س��ؤول بشركة 
بترول ابوظبي الوطنية ) 
ادنوك( ان الشركة ستغلق 
الثاث  منشآتها  إح���دى 
ال��غ��از الطبيعي  لإن��ت��اج 
شهر  بين  لمدة  المسال 
الى 40 يوما للقيام بأعمال 
صيانة دورية في نوفمبر 

تشرين الثاني.
وقال حسن المزروقي نائب مدير عام شركة ابوظبي لتسييل 
الغاز المحدودة ) ادجاز( التابعة لادنوك »في كل عام نغلق احدى 

المنشآت للصيانة. سنغلقها في نوفمبر من العام الحالي.«
وتصدر وحدات الغاز الطبيعي المسال الثاث التابعة لادنوك 
بجزيرة داس 5.5 مليون طن من الغاز الطبيعي المسال سنويا. 
ويصدر نحو 85 بالمئة منه لشركة طوكيو اليكتريك باور في 

اليابان.
وقال المزروقي ان المنشأة التي ستغلق تنتج نحو ربع انتاج 

ادجاز من الغاز الطبيعي المسال.

شركة »ادنوك« تغلق وحدة إنتاج غاز طبيعي مسال    
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       عبدالكريم الأرحبي

مطالبة وزارة الصحة تنشيط مراكز الطوارئ في عواصم المحافظاتإنشاء وحدة تعزيز للرقابة والتقييم المؤسسي في اليمن

بدء الترشيح لانتخابات المجالس المحلية للأطفال في أمانة العاصمةالولايات المتحدة تخصص برنامجا لتأهيل قادة المستقبل

)120( مليون دولار من المنحة السعودية لمشاريع التعليم العالي 

لقاء موسع بعدن لمناقشة خطة التحسين الحضري لمدينة البساتين

مجلس إدارة المياه بلحج يناقش إيصالها للقرى ومستحقات المؤسسة

اختتام أعمال مؤتمر جراحي العظام بعدنالأرحبي يلتقي فريق الوكالة الأمريكية للتنمية

فيما يتم الاحتفاء باليوم العالمي للبيئة 

❊ �سنع�ء / �سب�أ:
ك��ش��ف  ن��ائ��ب رئ��ي��س ال���وزراء 
ل��ل��ش��ؤون الاق��ت��ص��ادي��ة وزي���ر 
ال��دول��ي  وال��ت��ع��اون  التخطيط 
الأرحبي  إسماعيل  عبدالكريم 
عن اعتزام الحكومة ممثلة بوزارة 
مستقلة  وح��دة  إنشاء  التخطيط 
للمراقبة والتقييم، على أن يتم 
إنشاء وحدات مماثلة في مختلف 
المؤسسات الحكومية في مرحلة 
لاح��ق��ة .. م��ش��ي��را ال���ى أن هذه 
المبادرة تحظى بدعم واسع من 

قبل المانحين لليمن.
وأك����د  ن��ائ��ب رئ��ي��س ال����وزراء 
للشئون الاقتصادية  لدى افتتاحه 
أم���س ورش����ة ال��ع��م��ل الخاصة 
تنفيذ  لسير  والتقييم  بالمراقبة 
على  الثالثة  الخمسية  الخطة 
والتقييم  المراقبة  أهمية  أهمية 
في معرفة مدى تحقق الأهداف 
الممارسات..  المثلي وفق افضل 
على  حكومي  الحرص  الى  لافتا 
تعزيز وتطوير الجوانب المتعلقة 
بالرقابة والتقييم من خلال اعتماد 
تنفيذ  سير  لمراقبة  فاعله  آليات 

الخطة الخمسية الثالثة.
وتطرقت ورشة العمل الى بحث 

❊ عدن /�سب�أ:
 أختتمت أمس في عدن أعمال المؤتمر الرابع لجراحي 
العظام الذي شارك فيه 40 عالما عربيا وأجنبيا ، و25 
جراحة  في  المتخصصين  اليمنيين  الجراحين  من 

العظام.
   وقد ناقش المؤتمر على مدى ثلاثة ايام 60 ورقة 
بحثية منها 150 دراسة عينية  وأوصى المؤتمرون في 
ختام جلسات مؤتمرهم أمس وزارة الصحة العامة 
والسكان والمؤسسات الصحية الاكاديمية بضرورة 
الاستفادة القصوى من مثل هذه المؤتمرات ونتائجها 
الايجابية التي تنعكس ايجابا على نوعية الخدمات 
الصحية المقدمة للمواطن إلى جانب الاستفاده من 
الخبرات الاجنبية في هذا المجال من خلال العمل على 
استقدامها لليمن والاستفادة من خبراتها وكفاءاتها 

في هذا المجال.
   وطالب المؤتمر في ختام أعماله وزارة الصحة العامة 
والسكان بدعم وتنشيط مراكز طواري مركزية في 
عواصم المحافظات الكبرى بشكل متطور بما لتحسين 
مستوى خدمات الطواري على مستوى الجمهورية الامر 
الذي سيسهم في تقليل نسبة المضاعفات والوفيات 

من جراء الاصابات والحوادث.
   ودعا المؤتمرون إلى دعم اقسام العظام في مجال 
ومجلس  العرب  الاشقاء  مع  والتواصل  التجهيزات 
التعاون الخليجي للبحت في امكانية عقد مؤثمر علمي 
تستضيفه صنعاء في العام 2010م وتوتيق كل الابحات 
وفي كلمتين للدكتور عبدالوهاب راوح رئيس جامعة 
عدن والدكتور محمد سالم باعزب القائم باعمال مدير 
عام مكتب الصحة بعدن ألقيتا بالمناسبة ثمنا الجهود 

التي بذلت خلال انعقاد المؤثمر وكل من اسهم في 
نجاح هذه الفعاليات من اطباء جراحة العظام.

 وأكدا على أهمية تقديم المساعدة وتبني كل مامن 
شأنة تطوير الخدمات الصحية والرقي بها لخدمة كافة 
شرائح المجتمع ، كما أكدا على الاستفادة من الاوراق 
والخدمة  العظام  جراحة  وتطوير  لتعزيز  العلمية 
العلاجية المطلوبة  فيما عبرت كلمة المشاركين في 
المؤتمر التي ألقاها الدكتور زياد محمد الزعبي رئيس 
الرابطة العربية للعمود الفقري عن الشكر والتقدير 
لدعوتهم للمشاركة في فعاليات هذا المؤتمر العلمي 
الذي أحتضنته عدن .. مؤكدة استعداد الأشقاء من 
الاطباء العرب اجراء العمليات الجراحية والتدريب في 
اليمن  هذا ورفع المشاركون في فعاليات المؤتمر 
الرابع لجراحي العظام في ختام أعمال مؤتمرهم أمس 
بالعاصمة التجارية والاقتصادية برقية إلى فخامة الأخ 
الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية عبروا 
فيها امتنانهم وشكرهم لرعايته الكريمة التي كان لها 

الاثر الكبير في انجاح هذا المؤتمر.
 وأشارت البرقية إلى أن مؤتمر جراحي العظام شكل 
تظاهرة علمية في مجال جراحة العظام شارك فيها 
الاخصائيون اليمنيون الكبار في جراحة العظام وعدد 
العظام في  العلماء وأساتذة جراحة  غير قليل من 

الوطن العربي والعالم .
وأكدت برقية المشاركين في المؤتمر التي رفعوها 
جعل  على  بالعمل  إلتزامهم  الجمهورية  لرئيس 
اليمني  الانسان  خدمة  في  الموتمر  هذا  مخرجات 
والعمل على تعزيز رسالتهم العلمية تجاه الوطن 

والمواطن.

رئيس الوزراء للشؤون الاقتصادية 
عن تقدير الحكومة للحرص الذي 
تبديه الوكالة الأمريكية للتنمية 
لتعزيز التعاون القائم بين اليمن 
والولايات المتحدة.. مشيرا الى أن 
أجرءا تقييم للاحتياجات المؤسسية 
في كل من وزارات المالية والتربية 
والتعليم والزراعة والري والصحة 
العامة والسكان من قبل الوكالة 
يتسق مع جهود الحكومة اليمنية 
الهادفة الى تحسين منظومة الأداء 
الحكومي من خلال مواصلة تطبيق 

الإصلاحات المؤسسية.

المؤشرات  من  جملة  ومناقشة 
تنفيذ  بسير  المتعلقة  التقييمية 
الخطة الخمسية الثالثة حيث قدم 
العديد  الورشة  في  المشاركون 
من المداخلات التى تمحورت حول 
ومكامن  القصور  أوج��ه  توضيح 
الضعف في آليات التقييم القائمة 
افضل  وف��ق  تطويرها  وس��ب��ل 

الممارسات.
وكيل  ال��ورش��ة  فعاليات  حضر 
وزارة التخطيط والتعاون الدولي 
لقطاع خطط التنمية الدكتور مطهر 
ال��وزارة لقطاع  العباسي ووكيل 
الدراسات والتوقعات الاقتصادية 

الدكتور محمد الحاوري.
من جهة أخرى التقى نائب رئيس 
الوزراء للشؤون الاقتصادية وزير 
ال��دول��ي  وال��ت��ع��اون  التخطيط 
الأرحبي  إسماعيل  عبدالكريم 
التابع  الاستشاري  الفريق  أمس 
الذي  للتنمية  الأمريكية  للوكالة 
ي��زور اليمن حاليا لأج��راء تقييم 
للاحتياجات المؤسسية في كل من 
وزارات المالية والتربية والتعليم 
العامة  والزراعة وال��ري والصحة 

والسكان.
وفي مستهل اللقاء اعرب نائب 

وأس��ت��ع��رض الارح��ب��ي الجهود 
لتحسين  المبذولة  الحكومية 
وتطبيق  العامة  المالية  ادارة 
وتعزيز  المؤسسية  الإص��لاح��ات 
بالتنسيق  المتعلقة  ال��ج��وان��ب 
والعمل المشترك بين التخطيط 
واعتماد الموازنة العامة.. منوها 
تعزيز  على  الحكومة  ب��ح��رص 
الموارد  بتنمية  المتعلقة  الجهود 

البشرية .
يشار الى أن  التقييم الذي يجريه 
الفريق الاستشاري التابع للوكالة 
للاحتياجات  للتنمية   الأمريكية 
المؤسسية في الوزارات المذكورة 
يهدف الى تحديد مكامن الضعف 
واقتراح المعالجات وبما يسهم في 
المؤسسات  فاعلية هذه  تحسين 

الحكومية في تقديمها لخدماتها.
ح��ض��ر ال��ل��ق��اء وك��ي��ل وزارة 
التخطيط والتعاون الدولي لقطاع 
مطهر  الدكتور  التنمية  خطط 
ال��وزارة لقطاع  العباسي ووكيل 
الدراسات والتوقعات الاقتصادية 
ومدير  ال��ح��اوري  محمد  الدكتور 
عام التعاون الدولي رئيس وحدة 
الخارجية  المساعدات  تنسيق 
بوزارة التخطيط والتعاون الدولي 

نبيل علي شيبان.

�إعلان

❊ �سنع�ء /�سب�أ:
أكد وكيل وزارة الداخلية لقطاع خدمات 
الشرطة اللواء عبدالرحمن البروي  حرص 
قيادة الوزارة على مواصلة  تأهيل منتبسي 
بما يمكنهم من مواكبة  الداخلية  وزارة 
العمل  في  الحديثة  والتقنيات  الأساليب 

الشرطي والأمني.
ودعا البروي في المحاضرة التي ألقاها 
دورة  الدارسين في  الضباط  أمام  أمس 
القيادات العليا والمتوسطة والأولى بعنوان 
وانتصار   يوماً  السبعين  في  النضال   //
الأنظمة  بتنفيذ  الالتزام  إلى  ال��ث��ورة// 
واللوائح الأمنية دون تهاون او تمييز وبذل 
المزيد من الجهود لتعزيز الأداء في الواقع 

العملي.
الضباط  من  البروي  الوكيل  واستمع 
المشاركين في الدورة التي تعقد بكلية 
الشرطة  اكاديمية  في  العليا  الدراسات 
80 ض��اب��ط��ا م��ن منتسبي  ب��م��ش��ارك��ة 
والقضايا  الهموم  ال��ى  الداخلية  وزارة 
المرتبطة بالعمل الامني والسبل الكفيلة 

لمعالجتها.
من جهة اخرى بحث مدير كلية الدراسات 
علي  الدكتور  اللواء  بالاكاديمية  العليا 
حسن الشرفي مع وفد المجلس الثقافي 
البريطاني الذي يزور اليمن حاليا مجالات 
التعاون بين اكاديمية الشرطة والمجلس 
التأهيل  مجال  في  البريطاني  الثقافي 
والتدريب وخاصة في مجال اقامة الدورات 
للضباط  الانجليزية  اللغة  في  التأهيلية 

الدارسين في الكلية .

الداخلية حريصة على تأهيل 
منتسبيها لمواكبة التقنيات الحديثة

❊ �سنع�ء/مهدي المطري:
 )AED(وأكاديمية التنمية التعليمية )USAID(أعلنت منظمتا الوكالة الأمريكية للتنمية الدولية
أمس الأربعاء عن تنفيذ برنامج منح دراسية لتدريب قادة المستقبل للعام الأكاديمي -2008
2009حيث بدأ استقبال طلبات الالتحاق والتنافس للحصول على منح دراسية كاملة للقيادات 
الناشئة للدراسات العليا في الجامعات الأمريكية وذلك في مجالات التعليم والتنمية والاقتصاد 

وإدارة المياه.
وبهذا الخصوص أشار بلاغ صحفي صادر عن الملحقية الإعلامية والثقافية بالسفارة 
الأمريكية بصنعاء وزعته أمس الأربعاء إلى أن الوكالة الأمريكية قد أسست برنامج تدريب 
قادة المستقبل اعترافا منها بأهمية الدور الذي يمكن لخريجي التعليم في الولايات المتحدة 

لعبه في دعم التنمية في الدول النامية مثل اليمن. 
وقال البلاغ إنه يفترض في المتقدمين الناجحين في البرنامج إظهار إمكانياتهم وقدراتهم 
للعمل كقادة ومدراء لإدارة القطاعين العام والخاص بحيث يمكن لهم أن يلعبوا أدواراً هامة 
في تنمية اقتصادياتهم ومجتمعاتهم الوطنية والإقليمية مشددا على ضرورة أن يقوم أولئك 
الذين وقع عليهم الاختيار للحصول على المنح الدراسية بإظهار الالتزام بمناقشة ومعالجة 

احتياجات مجتمعاتهم المحلية.
وذكر بلاغ السفارة الأمريكية بأن المبتعثين بالإضافة إلى دراساتهم الأكاديمية سيقومون 
بالعمل مع برنامج تدريب قادة المستقبل والجامعات الأمريكية المضيفة برسم خطط لتنمية 
القيادات الفردية والمشاركات المجتمعية وسيتم تزويد المبتعثين بعدد من فرص التنمية 
المهنية بما في ذلك فرص للتطبيق في الهيئات المهنية والمشاركة في الفعاليات التعليمية 
وعند الانتهاء من الدراسة سيتم تزويد المبتعثين بدعم مستمر وفرص تنموية مهنية وتواصلية 

عبر جمعية الخريجين.
وللمشاركة في البرنامج يجب على الراغبين في التقدم تصفح الموقع على الإنترنت على 
الرابط )http://futureleaders.aed.org( وذلك لتحميل وتعبئة طلب التقدم وكذا إرساله عبر 

البريد الإلكتروني إلى أكاديمية التنمية التعليمية.
وبحسب البلاغ الصحفي فإن آخر موعد لتلقي الطلبات هو يوم 7 مارس 2008

تجدر الإشارة إلى إن الوكالة الأمريكية للتنمية الدولية في اليمن تعمل في اليمن منذ عام 
1958 وحاليا تمارس أنشطتها في محافظات شبوة، مأرب والجوف وعمران وصعدة.

❊  �سنع�ء / �سب�أ:
 بدأ أمس في المدارس المختارة في أمانة العاصمة فتح باب الترشيح لانتخاب 
أعضاء المجلس المحلي للأطفال واليافعين التي تنفذها المدرسة الديمقراطية 

ومبادرة حماية الطفل وأمانة العاصمة. 
 وأوضح رئيس المدرسة الديمقراطية جمال الشامي لوكالة الأنباء اليمنية /سبأ / 
أن هذه هي التجربة الثانية للمجالس المحلية للأطفال وان المدرسة نفذت انتخابات 
للمجالس المحلية في مديرية التحرير في أمانة العاصمة عام 2003م ..مشيرا إلى انه 

سيتم انتخاب ثمانية وعشرين طفلًا وطفلة من الصف السابع الى الأول الثانوي .
 وقال الشامي إن ممثلين للفئات الأشد فقرا والأطفال ذوي الاعاقة سيشاركون في 

الانتخابات وستجري الانتخابات في المراكز والجمعيات التي ينتمون لها .
 واوضح أن عدد المقيدين في كشوفات القيد والتسجيل التي تمت الشهر الماضي  
بلغت واحداً وعشريين الفاً ومائتي مشارك ، منهم اثنا عشر الفاً و خمسمائة من 
الذكور ، وثمانية الف وسبعمائة من الاناث ، مشيرا الى أن الدعاية الانتخابية ستبدا 
في السادس والعشرين من الشهر الجاري، كما تنفذ الانتخابات في الأول من مارس 

القادم.
 هذا وستستمر مدة المجلس عامين كاملين ينفذ خلالها أنشطة ترتبط بحقوق 
الطفل في مجال البيئة والصحة والتعليم ، وسيتلقى أعضاء المجلس تدريبات ترتبط 

بمهام عملهم .

❊ �سنع�ء / عبد الواحد ال�سراب : 
أوضح وزير التعليم العالي الدكتور 
صالح باصرة بأن بلادنا خصصت مبلغ 
)120( مليون دولار من المنح السعودية 
لتمويل مشاريع التعليم العالي المقرة 
بحسب الخطة السنوية لوزارة التخطيط 

والتعاون الدولي.
حديثه  خلال  باصرة  الوزير  وأعلن 
في المؤتمر الصحفي الذي عقده أمس 
الثلاثاء مع السفير السعودي بصنعاء 
علي محمد الحمداني بمناسبة تدشين 
الفعاليات العلمية  الثقافية للجامعات 
اليمنية في رحاب الجامعات السعودية  
للفترة ) 23 – 27 فبراير ( الجاري أنه 
سيتم إنشاء كلية الطب في جامعة تعز 
طب  وكلية  دولار  مليون   )30( بمبلغ 
بتكلفة)20(  إب  جامعة  في  الأسنان 

مليون دولار.
وأشار وزير التعليم العالي إلى انعقاد 
الفعاليات العلمية الثقافية للجامعات 
اليمنية في رحاب الجامعات السعودية 
المؤتمر  عقد  حيث  سنوات  ثلاث  كل 
2005وسيعقد  عام  بلادنا  في  الأول 
العربية  المملكة  في  الثاني  المؤتمر 
السعودية الشهر المقبل وستقدم فيه 
أساتذة  قبل  من  الأبحاث  من  العديد 
الجامعات اليمنية المشاركين موضحا 
أن هذه الأبحاث ركزت على العلاقات 
في الجانب الاقتصادي. كما تتطرق إلى 
عمل مقارنة بين التعليم في المملكة 
العربية السعودية وتجربة التعليم في 
بلادنا بالإضافة إلى أبحاث تتحدث عن 
الآثار البيئية البحرية وأبحاث تركز على 
صورة الملك عبد العزيز في شعر على 

أحمد باكثير.
كما ستناقش أبحاث أخرى موضوع 
الإره��اب، وكيف يمكن أن نغرس في 
نفوس الأبناء دين التسامح والوسطية 

وليس التطرف والغلو.
وأكد باصرة على عمق العلاقات بين 
الجامعات اليمنية والجامعات في دول 
الخليج حيث تعتبر هذه المؤتمرات واحدة 
من قنوات التواصل بين شعوبنا العربية 
وتواصل رجال العلم والأكاديميين في 

الجامعات ومؤسسة البحث العلمي.
وأضاف باصرة: أن بلادنا تحتاج إلى 
العديد من المعاهد الفنية المختصصة 
من  المزيد  وت��دري��ب  بتأهيل  لتقوم 
العمالة اليمنية حتى تستطيع مواكبة 
العمل  سوق  في  الحاصلة  التطورات 
واقتدار   كفاءة  بكل  معها  والتعامل 
والمزاوجة بين جودة التعليم ومتطلبات 

سوق العمل«.
السعودي  السفير  ق��ال  جانبه  من 
بأنه  الحمداني  محمد  علي  بصنعاء 
تم الانتهاء من بناء 19 معهداً فنياً في 
مختلف محافظات الجمهورية اليمنية 
بكلفة إجمالية بلغت 60 مليون دولار 
، وستقوم بدورها في تأهيل العمالة 

اليمنية من مختلف المجالات.
م��ؤك��داً ب��أن ال��س��ف��ارة ب��دأت بمنح 
)2500( تأشيرة في الأسبوع للعمالة 
اليمنية نظراً لتزايد الطلب على العمالة 

اليمنية.
وقال السفير السعودي بصنعاء إن 
في  الخاصة  المميزات  بعض  هناك 
أن  يمكن  والتي  السعودية  الجامعات 

تستفيد منها الجامعات اليمنية.

❊ لحج/14اأكتوبر/ ع�دل ق�ئد:

ت�سوير/ البي�سة
ناقش مجلس إدارة المؤسسة المحلية 
للمياه والصرف الصحي في لحج أمس في 
الدرة  عبدالوهاب  الأخ  برئاسة  اجتماعه 
محافظ لحج رئيس المجلس مستوى تنفيذ 
البرنامج الاستثماري للمؤسسة لعام 2007م، 
والمشاريع قيد التنفيذ بالإضافة إلى البرنامج 
الهيكل  وإق��رار  الجاري  للعام  الاستثماري 
التنظيمي للمؤسسة، وتدني نسبة تسديد 
قيمة استهلاك المياه من قبل المشتركين 
وكذا مديونية الأوقاف ومؤسسة الكهرباء 
والجهات الحكومية للمؤسسة وإنشاء إدارة 
الصرف الصحي بالمؤسسة ووضع الخطوات 

الرئيسة لآلية عملها.
أهمية  ع��ن  المحافظ  الأخ  تحدث  وق��د 
الاستفادة القصوى من البرنامج الاستثماري 
للعام 2008م مشدداً على تكاتف الجهود 
أيضاً  والمالي  المائي  الفاقد  من  للتقليل 
داعياً إلى الرقابة على الشبكات الآتية من 
الآب��ار خاصة وأن هناك بعض المزارعين 
يستفيدون من المياه مجاناً وبدون وجه حق 
مؤكداً على تعزيز دور الإدارة والجانب الفني 
والاستعداد لمواجهة الصيف القادم والعمل 

على توفير المياه للمواطنين.
من  بعدد  الاجتماع  خرج  نقاشات  وبعد 

التدابير لتطوير وتعزيز دور مؤسسة المياه 
من أجل توفير المياه للمشتركين في جميع 

المناطق.
أوضح  ل�14كتوبر  خاص  تصريح  وفي 
عام  مدير  طالب  عبيد  محمد  المهندس 
مؤسسة المياه والصرف الصحي في لحج 
أن هناك جهوداً تبذل من قبل إدارة مؤسسة 
أي  في  للمستهلكين  المياه  لتوفير  المياه 
نصادفها  التي  الصعوبات  رغ��م  منطقة 
الفنيين  الحين والآخ��ر.. لكن بجهود  بين 
الإشكاليات كما  نتغلب على  والمهندسين 

أن قيادة المحافظة ممثلة بالأخ عبدالوهاب 
ماطر  العام علي حيدرة  والأم��ي��ن  ال��درة 
تساعدنا على الدوام لتنفيذ برامجنا وتذليل 
المؤسسة  الصعوبات.. وأضاف مدير عام 
والمبلغ المعتمد في البرنامج الاستثماري 
لهذا العام لتنفيذ خططنا 500.000.000 
ري��ال وه��ن��اك مشاريع ت��م الإع���لان عنها 
وتم إعداد دراسات وتصاميم لشبكة مياه 
ومجاري منطقة صبر والعند وشبكة مياه 
مياه  لمشروع  الثانية  والمرحلة  الوهط 
الرجاع الاسعافي بطورالباحة وتم البث في 
المناقصة بمبلغ 12.800.000 مليون ريال 
كما تم توريد وتركيب مواد الربط الكهربائي 

للآبار الجديدة في الحوطة وردفان.
وتوريد كمبريشن هواء لتصفية الآبار 
أنابيب  وتوريد  دي��زل  مع مضخة ومحرك 

للحوطة  الشرقية  القرى  لاستبدال شبكة 
بالطاقة  ض��خ  محطة  وتركيب  وت��وري��د 

الشمسية.
طالب  عبيد  محمد  المهندس  وأوض���ح 
بأنه  لحج  في  المياه  مؤسسة  ع��ام  مدير 
وضمن البرنامج الاستثماري للعام الجاري 
مشاريع سيتم الإعلان عنها فور استكمال 
بها وهي  الخاصة  والتصاميم  ال��دراس��ات 
تنفيذ المرحلة الثانية لمشروع مياه الرجاع 
لقرية  المياه  شبكة  وتوصيل  الاسعافي 
الربوة والمناطق المجاورة لها في مديرية 
ردفان وبناء سور لمحطة معالجة الصرف 
الصحي ردفان وشراء أراضٍ للمؤسسة في 

صبر لبناء ورش ومخازن.
ونوه الأخ المهندس محمد عبيد في سياق 
تصريحه وفيما يخص العقود قيد التنفيذ 
والخاصة بالبرنامج الاستثماري للمؤسسة 
2007م بتنفيذ المرحلة الأولى من  للعام 
مشروع مياه الرجاع الاسعافي والذي أنجز 
الحسيني  لخزان  سور  وبناء   30% بنسبة 

وملحقاته وبنسبة 60%.
المياه المشتركين  ودعا الأخ مدير عام 
والتي  عليهم  التي  المديونية  بتسديد 
ستساعد كثيراً على تنفيذ خطط المؤسسة 
وتوفير المياه بيسر لهم مشيراً إلى قدم 
وغير  المخالفين  ع��دد  زاد  مما  الشبكة 
المشتركين  ال��ت��زام  وع��دم  المتجاوبين 
بالتسديد الشهري حيث ان نسبة المتخلفين 

أكثر من 70%,.
وطالب مدير عام المؤسسة بالتنسيق مع 
المجالس المحلية لعقد ندوات لبحث تطوير 
خدمة المياه لتصل إلى كل قرى المحافظة.

عدن/ وداد �سبيلي:

تـ�سوير / محمد عو�ض
    تم أمس بعدن مناقشة مختلف الجوانب المتصلة بخطة التحسين الحضري 
لمنطقة البساتين في مديرية دار سعد بمحافظة عدن، وذلك في اللقاء الموسع الذي 
ضمَ المكاتب والجهات الحكومية ذات العلاقة في المحافظة والمؤسسات والمنظمات 

الاقليمية والدولية الداعمة للأنشطة  الهادفة تحسين منطقة البساتين حضريا، 
بحضور الأخ عبدالكريم شائف، الأمين العام للمجلس المحلي لمحافظة عدن.

وإبراز  البساتين  المعيشية بمنطقة  الأوض��اع  اللقاء جرى استعراض  وخلال 
الاحتياجات والمتطلبات اللازمة لتنمية المنطقة وتحسينها حضريا وكذا القضايا 
والمشكلات التي ينبغي معالجتها لتحقيق أهداف الخطة ومنها مشاكل الموقع 

والسكن وتوصيل خدمات المياه والكهرباء والصرف الصحي وغيرها.
 وفي كلمته خلال اللقاء عبر الأخ الأمين العام لمحلي عدن عن تقدير السلطة 
المحلية بالمحافظة لجهود جميع الجهات الهادفة معالجة المشكلات التي تواجه منطقة 
البساتين وتطويرها حضريا بما يلبي احتياجات السكان من اللاجئين الصوماليين 
وكذا المواطنين اليمنيين القاطنين بالمنطقة، معرباً عن تمنياته في أن يتوصل 
المشاركون باللقاء الذي ينعقد بالتنسيق مع المفوضية السامية لشؤون اللاجئين 
باليمن والجهات والمنظمات الدولية الداعمة، إلى التوصيات التي من شأنها تنفيذ 

خطة التحسين الحضري لمنطقة البساتين.
من جهة أخرى أقيم صباح أمس بمبنى المحافظة حفل خطابي وفني بمناسبة 
اليوم الوطني للبيئة بعدن نظمه صندوق النظافة والتحسين في عدن تحت شعار : 

»معاً من أجل أن تكون عدن نظيفة وخضراء«.
وفي الحفل ألقى الأخ عبدالكريم شائف أمين عام المجلس المحلي بالمحافظة 
كلمة أشار فيها إلى أهمية الاحتفاء بهذا اليوم الذي يعد تقليدا سنويا توليه القيادة 
السياسية اهتماماً لحرصها الدائم في الحفاظ على البيئة اليمنية من التلوث، وأكد 
أهمية مشاركة كل فئات المجتمع ووسائل الإعلام في الجهود المكرسة للاهتمام 

بنظافة المدينة وتشجيرها والحفاظ على البيئة.
كما ألقى الأخ المهندس قائد راشد المدير العام التنفيذي لصندوق النظافة 
وتحسين المدينة كلمة أشار فيها إلى الجهود التي يبذلها الصندوق في الحفاظ 
على البيئة والاهتمام بالمتنزهات والسواحل والتشجير لجعل عدن نظيفة وجميلة 

وخالية من التلوث.
وفي الاحتفال تم تكريم عدد من الجهات والمدارس والشخصيات النشطة المشاركة 
في الحفاظ على البيئة ودورها في التوعية بهذا المجال، وتخلل الحفل عرض اسكتش 

غنائي  توعوي حول النظافة ومحاضرة عن أهمية الحفاظ على البيئة.
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المهترئة وإصلاح 
معدات الضخ الكهروميكانيكية.

وتتخذ الإجراءات اللازمة والصارمة 
الثروة  استغلال  وترشيد  لتنظيم 
المائية لحماية ووقاية مصادر المياه 
التلوث،  من  والسطحية  الجوفية 
لتوفير مياه شرب نقية لجميع سكان 
محافظة عدن، والتأكد باستمرار من 
صلاحية مياه الشرب من المنبع وفي 
المواطنون  يحصل  لكي  الخزانات 
على مياه نقية وبسعر مناسب، وكذا 
بالمياه  الصناعية  المشاريع  رف��د 

  أفاد باحثون أمريكيون بأن مادة ال�« بوليفينول« الموجودة فى بذور 
وقشور العنب يمكن أن تقضي على بكتيريا الفم.

وأِشارت الدراسة إلى أن المواد الكيميائية الموجودة فى العنب يمكن أن 
تمنع البكتيريا التسبب فى تسوس الأسنان، مؤكدين أن هذه المواد تشكل 
أساساً لأبحاث قد تؤدي إلى القضاء على بعض أنواع البكتيريا الخطرة.

ومن خلال الدراسة التي أجراها باحثون في نيويورك، اتضح أن المواد 
التي تتألف منها مادة ال� » بوليفينول« يمكن أن تلعب دوراً أساسياً فى 
منع تسوس الأسنان، لكنها دعت إلى التوسع فى البحث و إجراء المزيد 

من التجارب حولها.

  في السنوات الأخيرة، ارتفع الاهتمام الدولي بالمسألة البيئية 
الى مستوى غير مسبوق خصوصا ان هناك اجماعا بين خبراء 
العالم على ان هناك مخاطر جدية تهدد كوكبنا ومرشحة للتفاقم 

اذا لم يتحرك العالم للتقليل منها ومعالجتها.
ومن جهة اخرى لا يعود الاهتمام المتزايد بقضايا البيئية 
الى تقدير ما يحدق بها من كوارث واخطار وذلك لغاية حمايتها 

والمحافظة عليها وإنما لأن البيئة وما تزخر به 
من خيرات وثروات وطاقات كانت ولا تزال 
عماد كل بناء اقتصادي وتنموي يراد له ان 
يكون مستديما، ولا ادل على ذلك من الرواج 
المستدامة< في  لعبارة >التنمية  الكبير 
مقدمة كل برامج اقتصادي وانمائي، تتقدم 
به الحكومات او المعارضات في شتى بقاع 

العالم.
لا شك ان جهود الحكومات على هذا الصعيد 
ضرورية واساسية فثمة اطار قانوني يواكب 
باستمرار المشاكل المطروحة على البيئة 
في العالم كما ان هناك مشاريع عملية مثل 
الشروع في برنامج استغلال الطاقة النووية 

بديلا عن الطاقات الملوثة تؤكد على وجود 
البيئة ومحاولة  وعي جدي في الاوس��اط الحكومية بقضايا 

مواجهتها بالكيفيات والقدرات المتاحة.
والتحديات  المسائل  تبقى من  البيئية  فالقضايا  ذلك  ومع 

المستعصية على المعالجة الفوقية والاجراءات الفوقية الادارية 
فعلى سبيل المثال الدعوة الملحة للحكومات والمجتمعات المدنية 
المهتمة من اجل ترشيد الطاقة من خلال تشجيع الناس على 
استعمال الطاقة الشمسية، لابد ان تترافق مع تخصيص اعتمادات 
مادية تدعم القدرة الشرائية للفرد، حتى يتسنى له الاستهلاك 
الميسور لهذه الطاقة، من دون ان تكون على حساب توازناته 
المادية والمعيشية وقس على ذلك كل المحاور 

التي لها علاقة وطيدة مع الفرد والبيئة.
على كل ان الاهتمام بالبيئة لم يعد شأنا 
محليا بقدر ما يستدعي تعاونا دوليا بالنظر 
الى جسامة المخاطر وتعدد مجالاتها وثقل 

الكلفة المادية المستوجبة لمواجهتها.
المفتوحة  المواجهة  ان  التأكيد  مع  هذا 
مع القضايا الايكولوجية لا تجابه بمعالجات 
تطوير  فالمطلوب  فحسب  ومادية  تقنية 
الطبيعة  م��ع  متصالحة  انسانية  ثقافة 
ومجافية للاسلوب الاستهلاكي الذي تردت 

فيه الغالبية الساحقة من المجتمعات.
وبهذا التوجه تتكامل جهود الحكومات مع 
المجتمع المدني بحملاته التوعوية ووظيفته 
الرقابية والنقدية ويمكن ان تشق طريقها من اجل بيئة طبيعية 
وانسانية اكثر نظافة واقل تهديدا لرصيدها من الموارد الطبيعية 

والطاقات البشرية.
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البيئة والمياه

❊  �صنعاء – �سب�أنت: 
حذر المركز الوطني للأرصاد من تدني 
الرؤية الافقية الذي يرافقه إنخفاظ في 
 48 ال�  والحرارة خلال  النسبية  الرطوبة 

ساعة القادمة . 
المعلومات  أن  المركز  وج��اء في نشرة 
السطحية والعلوية وصور الأقمار الصناعية 
إلى  تشير  العددية  التنبؤات  ومعلومات 
هبوب الرياح المحملة بالأتربة من وسط 
الجزيرة العربية باتجاه المحافظات الشمالية 
محافظات  خاصة  الشرقية  والشمالية 

حضرموت وشبوة والجوف وصعدة. 
وأشارت النشرة الى احتمال وصول تلك 
الرياح المحملة بالغبار الواسع الإنتشار إلى 
العديد من المحافظات الجبلية والهضاب 
عمران  لمحافظات  الداخلية  والصحاري 
وصنعاء والمحويت ومأرب والاجزاء الشمالية 

من محافظة المهرة . 
واه����اب ال��م��رك��ز ال��وط��ن��ي ل��لأرص��اد 
بالمواطنين وسائقي المركبات ومرضى 
الربو باخذ الاحتياطات اللازمة في مثل 

من الأرشيف  ) سبأ نت (هذه الحالات.

المياه .. المياه .. لا تهملوها :

الأرصاد يحذر من تدني الرؤية الأفقية بسبب الرياح والاتربة 

للبيئة  الوطني  باليوم  الأربعاء  أمس  عدن  مدينة  احتفلت 
20فبراير للجمهورية اليمنية ، تحت شعار ))معاً من اجل عدن 
نظيفة وخضراء ((واحتفاءاً بالمناسبة نظم صندوق النظافة 
وتحسين المدينة ومركز التوعية البيئة عدد من الفعاليات ومنها 
إقامة حفلًا فنياً تخللتة محاضرات تعني بالتوعية البيئية والسلوك 

الحضاري..الخ
كما أشارت كلمة مركز التوعية البيئية ، في المحافظة إلى أهمية 
تفاعل المؤسسات والمنظمات المدنية مع الجهود الحكومية وأنصار 
البيئة على مستوى المدارس وتحمل المسؤوليه في رفع الوعي 
البيئي في أوساط المجتمع على مستوى الشرائح المختلفة والعمل 
معا في مجال حماية البيئة لأجل الحفاظ على مواردها الطبيعية 

والمتجددة .
كما أشار الأخ جميل القدسي مدير مركز التوعية البيئية في 
كلمته بهذه المناسبة إلى دور المركز في نجاح الخطط وبرامج 
التبنئ  المحافظة في تحسين المدينة ورفع الوعي والسلوك 
السليم خاصة في المدارس الأساسية والثانوية وكدا المتفاعلين 
مع مركز التوعية البيئية وأنصارها في القيام بالمبادرات التوعوية 
في المدارس ، وبتنفيذ جملة من النشاطات العملية في تنقية 
البيئة لجمع المخلفات والأكياس البلاستيكية من مواطني مدينة 
عدن الجميلة وكذا الاهتمام المتزايد في تشجير المدينة والحفاظ 

على جمالها ونظافتها في أن واحد ....
كل عام وبلادنا ومدينتنا عدن جميلة ونظيفة ..

األطاف ..

نافذة

أخبار بيئية

اليوم الوطني للبيئة

عودة الأغنام والحيوانات لنبش القمامة 

مياه عدن

مياه الضالع في تناقص وشحة مخيفة

مياه

فمدينة عدن عانت منذ القدم من 
مشكلة المياه النقية وكانت الحقول 
التموينية لمدينة عدن كحقل بئر 
يغطيا  لم  أحمد  بئر  وحقل  ناصر 
احتياجات مدينة عدن خلال النصف 

الثاني من القرن العشرين.
لقد كان بئر ناصر، وهو من أهم 
الحقول التموينية لمدينة عدن وبدأ 
1955م، م يغطِ  إنتاج الحقل في 

سوى 40 % من احتياجات المدينة.
وبئر أحمد الممول الرئيسي لمدينة 
والقرى  الصغرى  وع��دن  الشعب 
منذ  وع��م��ران،  كفقم  الساحلية 
قنزة  إيقافه  تمّ  قد  الخمسينيات، 

من الزمن نظراً لملوحته.
ونظراً للكثافة السكانية في مدينة 
ع��دن الحضرية ووج��ود جملة من 
المصانع في عدن وضواحيها، فقد 
تطلب الأمر البحث عن حقول جديدة 
لتمويل مدينة عدن فكان حقل أعالي 
أبين في محافظة أبين، ومكون من 
عشرين بئراً قابلة للزيادة إلى سبعة 
وعشرين بئراً ضمن إطار مشروع 
تشغيل  وب��دأ  الكبرى  ع��دن  مياه 

الحقول في أكتوبر 1988م.

وم��ن ضمن م��ش��روع مياه عدن 
عشرين  مياه  ض��خ  أي��ض��اً  الكبرى 
1994م  العام  بئراً في مارس من 

من حقول أعالي تبن )شمال 
الحوطة( لمحافظة عدن، 
لهذا  الإنتاجية  وال��ق��درة 
الحقل تصل ألف متر مكعب 
في الساعة، وقد انخفض 
في  تبن  دلتا  حقل  إنتاج 
م / لحج في تموين عدن 
بالمياه إلى أقل من النصف 
منذ عام 2005م والسبب 
أنّ مياه الحقل في نضوب 
مستمر وليست هناك بادرة 
أمل لمعالجة هذا النضوب 
في  عليه  يعول  لم  ولهذا 

لتمويل  الجديدة  المشاريع 
مدينة عدن بالمياه النقية.

في عام 1997م صدر قرار بدمج 
الصرف الصحفي في محافظة عدن 
وتغيير  للمياه،  العامة  بالمؤسسة 
تسمية ف��رع ع��دن إل��ى المؤسسة 

العامة للمياه والصرف الصحي.
منذ  المؤسسة  ه��ذه  قامت  وق��د 
المهام  من  العديد  بإنجاز  إنشائها 
والأن��ش��ط��ة ال��ه��ادف��ة إل��ى توفير 
مقومات البُنية الأساسية في مجال 
المياه والصرف الصحي في مدينة 

إطار  في  الواقعة  عدن وضواحيها 
نشاطها.

فقد قامت إدارة المؤسسة بإحياء 
حقل بئر أحمد بعد دراسة ميدانية 
أكدت وجود مياه نقية شمال غرب 

عشر  ثمانية  حفر  وت��مّ  الحقل، 
بئراً وتمّ إدراجها في الخدمة، كما 
أنّ هنالك عشرة آبار أخرى جاهزة 
2008م، هذا  للتشغيل صيف عام 
فضلًا عن حفر بئر استكشافية في 
حقل بئر أحمد على عمق ألف متر، 
لمعرفة الطبقات الحاملة لهذه المياه 
نظرة  ن  تكوُّ بصدد  المنطقة  في 
مستقبلية للمياه الجوفية في البئر، 
وتمّ أيضاً حفر بئرين استكشافيين 
في حقل بئر ناصر ومنطقة تبن، 
الهدف منهما إعداد خطط وبرامج 
مستقبلية لتوسعة شبكة المياه في 
مدينة عدن ومواكبة التوسع العمراني 
الأفقي واستيعاب مخططات الجمعية 

السكنية.
عدن  محافظة  أنّ  للنظر  واللافت 
التوسع  في  متنامياً  ح��راك��اً  تشهد 
الاستثمار  م��ج��ال  وف��ي  العمراني 
والاقتصاد وهناك نمو متزايد في عدد 
السكان وأنّ المؤسسة العامة للمياه 
الاقتصادية  التطورات  هذه  تواكب 
كبيرة  أهمية  وتولي  والاجتماعية 
لتطوير حقول آبار المياه التي تغذي 
مدينة عدن وتعمل على زيادة إنتاجها 
من خ��لال ال��دراس��ات الاستكشافية 
وتعميق بعض الآب��ار وحفر حقول 
المتزايدة  الطلبات  لمواجهة  جديدة 
على المياه النقية في محافظة عدن، 
للمياه  المحلية  المؤسسة  فخبراء 
والصرف الصحي في محافظة عدن 
العام  يتوقعون زي��ادة الإنتاج خلال 
2008م الجاري ليصل إلى قرابة ستة 
)تحديد  مكعب  لتر  مليون  وثلاثين 
35,879,163 لتراً مكعباً(، من حقول 
آبار أبين وبئر ناصر في لحج وبئر أحمد 
في مدينة عدن أي بزيادة مقدارها 
مليون وستمائة وتسعة وأربعين ألفاً 
مكعباً  لتراً  وأربعين  واثنين  ومائة 

مقارنةً للعام 2007م المنصرم.

هل و�صلت بر �لأمان !! و�إلى متى ؟! 
لا يمكن استمرار حياة الكائنات الحية من دون مياه، فالمياه المصدر 
الأول للحياة، ويُشارك في جميع التفاعلات الحيوية لجسم الإنسان، 
وتوافره ضرورة ملحة لتحقيق أهداف التنمية المستدامة للبشرية. 
وتـُعاني اليمن بشكل عام من مشكلة المياه النقية نظراً لعدم توافر 
مياه سطحية وبحيرات وأنهار على أراضيها.. وتسعى القيادة اليمنية من 
خلال خططها الخمسية وتعاون الدول المانحة بإنجاز العديد من المهام 
والأنشطة الهادفة إلى توفير مقومات البُنية الأساسية في مجال المياه 

والصرف الصحي.
عمر عبدربه ال�شبع

أزمة المياه وتفاقمها بدأت تضرب مناطق 
ما كانت لترى هذه المأساة لولا الإهمال وعدم 
فتح مشاريع مياه في السنوات الأخيرة،بالرغم 
من اعتماد مشاريع بتكاليف كبيرة تصل إلى 

المليارات من الريالات.. لكن على ما يبدو أنّ المياه ليست من الأولويات مثلما 
هو القات والزراعة الخاصة بالشوارع والحدائق .. وغيرها.

ومنطقة جحاف بمحافظة الضالع قد استنجدت بالجهات المسؤولة لما 
تـُعانيه حالياً، حتى الآبار التي كانت تغذي المدينة والقرى المجاورة لم 
ت�عُد كما كانت وذهبت المياه ولم تعد قطرة الماء موجودة، كما أنّ السدود 
والخزانات لم تقم بالغرض نفسه، ذلك لأنّ المشاريع الإنمائية لم تعر المياه 
وسكان المناطق أهمية تذكر.. فكيف سيكون الحال إذا ما استمر الحال على 
ما هو عليه خاصه  في الأشهر المقبلة التي يتزايد فيها الاحتياج للماء في 
فصل الصيف.. التي لم يبقَ على استقبالها إلا أياماً قلائل.. وها نحن اليوم 

في جوٍ بديع واستهلاك قليل للمياه.. فما بالنا بالآتي والذي سيضاعف كل 
شيء بما فيه الأزمة المتفاقمة التي ستعصف بالمنطقة وسكانها.

لقد تبيّن أنّ هطول الأمطار الشحيحة كان أحد عوامل الشح للمياه إذ إنّ 
هطول المطار بغزارة يجعل الآبار والعيون تتغذى به وتضاعف منتوجها من 
المياه العذبة، أما في حال انقطاع هطول المطر فإنّ ذلك يؤثر سلباً .. إلى 
جانب عدم قيام الجهات المعنية بوضع حلول مناسبة تحسباً لما قد يحدث، 
فإنّ اليوم أو غداً.. وميزان الشح يتضاعف، وقد لا نحصل على قطرة الماء، 

هكذا هو حالنا والتخوف وارداً.
إحدى  كانت  والتي  بمياهها  الغنية  الضالع  لمحافظة  الحالة  إنّ هذه 
المحافظات المستقرة، يعني فيما يعني أنّ هناك استنزافاً غير منظم للمياه، 
أكان لزراعة القات أو لزراعة محاصيل أخرى.. ولم تعتمد الجهات المعنية 
أسلوب الري بالتنقيط أو الضخ التجاري الذي يوزع الماء على المزروعات 
كافة من دون خسائر.. لأنّ عملية الري بالغمر يكلف كثيراً وتهدر الماء 
بشكل مخيف، ولذلك اعتمدت الجهات المعنية في وزارة الزراعة أسلوباً 
جديداً للري ويوفر الماء ويحسن من المزروعات ومنتوجاتها.. لكن على 
ما يبدو أنّ الإرشاد الزراعي وغياب الرقابة والإشراف والمتابعة قد أوصلا 
المنطقة إلى جفاف شبه تام، فكيف بالمدن يا تـُرى والتي لا تمتلك أي شيء، 

ام عدا استقبالها للمياه من آبار وأحواض أخرى خارجها؟!
إنّ مؤشر النضوب والتوجه على الجفاف القاتل، قد بدأت بوادره بالظهور، 
وهي مشكلة المشاكل التي لا حل لها إلا باستشعار الخطر المحدق وعمل 
حلول سريعة، كبناء خزانات في المناطق المرتفعة وإيصال الماء إليها.. حتى 
تضخ إلى المنازل في القرى والمدن، وحتى لا يأتي يوم نبكي فيه على حال 
هذه الأوضاع التي نشتكي منها، وهي ربما تكون أحسن مما قد يأتي ولا 

نعلم ماذا سيحمل لنا في هذه الحياة التي تزداد أعباؤها اطراداً!
إنّ مشكلة المياه إذا لم تلاقِ استجابة لوضع المخارج لها، فسوف يكون 
حالنا مؤلماً ولن نتدارك أي إصلاح، لأنّ المياه هي استمرار واستقرار للحياة، 

وهو ما يجب أن يتنبه له المسؤولون عن ذلك سريعاً.
المياه.. المياه.. إنّها الحياة.. فلا تهملوها، إن في عدن أو الضالعة أو 

محافظات الوطن كافة.

ملاحظات لمياه عدن والمجلس المحلي
** كتبنا كثيراً عن حالات المياه في بعض عمارات الشارع الرئيس بالمعلا 
.. ولم نلقَ استجابة تذكر، فكيف يا تُرى سيكون الحال بعد أن مرَّ الوقت 

والمياه تتسرب على الأساسات من خارج الساعات ومن بعدها..؟!
** نظرة فقط لشارع مدرم وللحفريات التي فيه أمام بريد المعلا في 
موقف الحافلات )سابقاً( وفي الموقف التالي له )عمارة المقطري( فالحفائر 
تكبر كل يوم، بعضها للمياه والآخر للطرق.. فهل يتحسن الوضع وتبادر 

الجهات المعنية بسرعة الإصلاح!!

أينما وجدت النظافة وجدت الصحة

Eltaf2008@yahoo.com

العنب

اللازمة.
إنّ الإج��راءات المتخذة من قيادة 
ال��م��ؤس��س��ة وت��وج��ي��ه��ات ال��ق��ي��ادة 
المياه  بأنّ تموين  السياسية تؤكد 
سيكون مستقراً في محافظة عدن 
لمدة قد تطول استناداً إلى الخطط 
العامة لمشاريع مياه عدن الكبرى، 
غير أنّ السؤال يظل ملحاً إلى متى 
الآب��ار  من  المياه  استهلاك  يمكن 
أخرى  الجوفية، وهل هناك حلول 

في الأفق؟! العنب وبكثيريا الفم

ثبت علمياً و من خلال العديد 
م��ن الأب��ح��اث وال��دراس��ات أن 
لعلاج  فعالة  وسيلة  الأوزون 
الالتهاب الكبدي الفيروسي ، 
دون آثار جانبية ، ومن الممكن 
استخدامه وحده أو مع العلاج 
فعاليته  من  فيزيد  التقليدي 
 ، الجانبية  آث��اره  من  ويقلل 
حيث أن الآثار الجانبية للعلاج 
الكيميائي عنيفة للغاية ، وفي 
حالة وجود مضاعفات مثل تليف 
الكبد أو الاستسقاء بالبطن فإن 
المريض لا يستطيع أن يتناول 
وبالتالي  التقليدي،  ال��ع��لاج 
يصبح في هذه الحالة الأوزون 
بديلًا عن العلاج بالطب الحديث 
، حيث أن ال��ع��لاج ب���الأوزون 
فعال في علاج المرضى الذين 
يعانوا من المضاعفات السابق 

ذكرها.

 البيئة و مخاطر جدية تهدد كوكبنا                                   

 صندوق النظافة وتحسين المدينة / عدن 

نعمان الحكيم

مياه

هل تكون عدن هي 
المتأثرة بهذا الوضع؟

 ❊ نيودلهي :
 أفاد بحث نشر الخميس ان التدخين 
يقتل حوالي مليون شخص سنويا في 
كان  ما  بكثير  يتجاوز  عدد  وهو  الهند 
معتقدا في السابق وان كانت المشاكل 
المرتبطة بالتدخين في الهند غالبا ما 

تختلف عن المشاكل في الغرب.
وتظهر دراسة منشورة في دورية نيو 
انجلاند الطبية ان المدخنين الهنود الذين 
يفضلون أوراق التبغ التقليدية الملفوفة 
يدويا على السجائر المصنعة آليا التي 

تحتوي على مرشح يتوفون بالسل على 
الأرجح أكثر من السرطان ولا يتوقفون تقريبا عن التدخين.

التدخين يقتل مليون هندي سنويا

برغم الجهود والمحاولات المتواصلة لصندوق النظافة وتحسين 
مدينة عدن الباسلة باعتبارها ألوجهه الحضارية والسياحية في 
اليمن نجد إن هذه الجهود والمحاولات الجبارة من قبل عمال النظافة 
بالمحافظة لإظهار محافظة عدن بالمظهر اللائق والمثالي لها إلا أن 
هناك العديد من الاختراقات من جهة الإخوة  المواطنين الذين يعمدون 
بصورة مباشرة أو غير مباشرة لإطلاق العنان واللجام لمواشيهم ترتع 
وتمرح بين الأماكن والبراميل المخصصة لرمي القمامة والمخلفات 
بكافة أشكالها تجعلها عرضة لهذه الأغنام والكائنات الأخرى من خلال  

تمزيقها ونبشها للأكياس البلاستيكية والكرتونية بهدف البحث  عن 
الغذاء والراحة ومما تسببه بأفعالها للعديد من المشاكل والإضرار 

بالمكان الذي تتواجد به وبشكل خاص بصحتها .
لذلك يتكرر مثل هذه السلوكيات  التي تسيء بالمظهر الجمالي 
للمحافظة )عدن( إلى جانب ما تصيب به عمال التنظيف بالكدر والتعب 
والإرهاق لمثل هذه التجاوزات التي تصدر من الماشية وأصحابها 
بالذات علما انة كانت   هناك محاولات قد تمت  من قبل إدارة صندوق 
النظافة وتحسين المدينة بعدن بهذا  الخصوص للحد من ظاهره 

انتشار الاغنام والحيوانات في الشوارع والطرقات 
   ماراي جهات الاختصاص  ؟؟؟؟؟

�شورة وتعليق/ محمد فوؤاد

الاوزون للعلاج

لوكان في �صيانه للق�صب . .

مابتلقي�ض �لمياه للأر�ض ت�صكب . .

التدخين واضراره
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تقع مدينة عكا على ساحل البحر الأبيض المتوسط في نهاية الرأس الشمالي 
لخليج عكا، وقد كان لهذا الموقع أهمية جعل مدينة عكا تتعرض لأحداث عظيمة 
،  حيث ظهر الكثير من القادة التاريخيين على مسرحها مثل: تحتمس، سرجون، 
بختنصر، قمبيز، الاسكندر، انطيوخوس ، وبومبي ثم معاوية و صلاح الدين 
الأيوبي، ربكاردوس ،ابن طولون- نابليون- إبراهيم باشا واليهود وغيرهم. 

حملت مدينة عكا عدة أسماء عبر عصورها التاريخية ، ففي العصر الكنعاني 
أطلق عليها مؤسسوها اسم عكو وهي كلمة تعني الرمل الحار وسماها 
المصريون عكا أو عك، وفي رسائل تل العمارنة وردت باسم عكا ، ونقلها 
العبريون بالاسم نفسه، ذكرها يوسيفوس فلافيوس باسم عكي، ووردت في 

النصوص اللاتينية باسم عكي، وفي النصوص اليونانية باسم عكي . 
 d’acre -Saint أخذت المدينة اسم عكون إبان حكم الفرنجة لها، كما سميت
Jean - وقبل ذلك في العهدين الكلاسيكي والبيزنطي حملت اسم بتوليمايس، 

وظلت تحمله من القرن الثالث حتى القرن السابع الميلادي. 
وعندما جاء العرب سموها عكا معيدين لها اسمها الكنعاني القديم بتحريف 
بسيط ، وبعد أن أتى اليهود إلى فلسطين اعادوا اسمها الكنعاني من دون 

تحريف وسموها مرة أخرى “عكو” وهو متداول إلى يومنا هذا . 
مر على مدينة عكا الغزاة من العصور القديمة حتى العهد العثماني . ففي 
سنة 16 هـ فتحها شرحبيل بن حسنة . وسنة 20 هـ، أنشأ فيها معاوية بن أبي 
سفيان داراً لصناعة السفن الحربية “ ترسانة بحرية” سنة 28 هـ ، انطلقت 

السفن الحربية العربية من عكا إلى جزيرة قبرص . 
وحكمها الشيخ ظاهر العمر الزيداني فترة من الزمن هو وأبناؤه خلال القرن 
الثامن عشر، وهو من بنى أسوار عكا . حكمها أحمد باشا الجزار فترة من الزمن 

في نهاية القرن الثامن عشر . 
وسنة 1799م أوقفت عكا زحف نابليون بونابرت وجيشه الفرنسي الذي وصل 
إليها بعد أن احتل مصر وساحل فلسطين ، فقد حاصرها مدة طويلة، وفشل 
في اقتحام أسوارها ودخولها، حيث رمى قبعته من فوق سور عكا داخلها، لأنه 
لم يستطع دخولها، وماتت أحلامه في الاستيلاء على الشرق وعاد بجيوشه . 

1918-2-4م احتلها البريطانيون . 
وأخيرااحتلتها العصابات الصهيونية المسلحة بتاريخ 1948-5-18م بعد قتال 

عنيف، وبقى عدد كبير من الفلسطينيين في عكا حتى الآن .

الأسلحة( والثكنة العثمانية . ـ السراي القديمة . ـ جامع الرمل . ـ جامع الجزار 
.ـ جامع الزيتونة . ـ خان العمران .ـ خان الفرنج . ـ خان الشواردة . ـ حمام الباشا 
. ـ تل الفخار أو ) تل نابليون ( .  ـ قناطر مياه الكابري و أفنيتها . ـ مقام النبي 

صالح عليه السلام .

من ابرز معالم المدينة  الأسوار: فما زالت بقايا أسوار ظاهر العمر وأحمد باشا 
الجزار ظاهرة للعيان إلى يومنا هذا، وهذه الأسوار تحيط بالمدينة القديمة 
إحاطة السوار بالمعصم ويبلغ محيطها 2580 م .القلعة: تقع في شمال المدينة 
القديمة وتتألف من ثلاثة أقسام: برج الخزانة، الجبخانة )كلمة تركية تعني دار 

الخميس 21 فبراير 2008 م - العدد ) 14030( السنة الأربعون

❊ غلاند / متابعات :

البيئة  على  للحفاظ  الدولى  الاتحاد  ضــمّ 
اللائحة  إلــى  مطرقة(   ــو  )أب القرش  أسماك 
الحمراء  السويسرية للحيوانات البحرية المهددة 

بالانقراض فى العالم.
فى  يتخذ من غلاند  ــذى  ،ال الاتحاد  وأنحى 
سويسرا مقراً له، باللائمة فى ذلك على الافراط 
فى صيد هذا الحيوان البحري، وللطلب المتزايد 
فى العالم على الحساء الذى يصنع من زعانفه 

بعد قتله.
ونقلت نشرة ميركوبرس عن مسؤولين فى 
الاتحاد قولهم إن الظروف التى تمر بها أسماك 
لها  تعرضت  التى  بتلك  القرش هذه شبيهة 

بعض فصائل النمور والثيران إبان سبعينيات 
القرن الماضى وأدى ذلك إلى تناقص عددها 

بنسبة 95 %.
ودعــا الاتــحــاد إلــى تبنd قــرار كانت الأمم 
المتحدة قد أصدرته ويدعو إلى الوقف الفورى 
لصيد هذه الحيوانات البحرية وتركها تتكاثر فى 

محيطاتها الطبيعية.
جامعة  مــن  كليملى  بيتر  الباحث  وتــابــع 
كاليفورنيا دافيز أنشطة هذه الحيوانات البحرية 
تعيش  التى  الأماكن  وراقــب  الوقت،  لبعض 
معظم اوقاتها فيها، داعياً إلى توفير التسهيلات 
التى تتيح للناس مراقبتها فى أماكن عيشها 

وتواجدها ولكن دون تعريضها للخطر.
ابتسام العـسيري اعــــــداد  /

❊ 1922م:

الحماية  بريطانيا  أنهت   
مصر  على  فرضتها  التي 
عام ألفٍ وتسعمائة وأربعة 

عشر.
❊ 1958م:

إعلان الجمهورية العربية 
المتحدة.

❊ 1965م:

الأمريكي  الزعيم  اغتيال 
المسلم مالكولم إكس في 

ولاية مانهاتن.
❊ 1968م:

القدس  مؤتمر  انعقاد   
إلى  انتهى  ــذي  ال بعَمَّان 
دائمة لإنقاذ  لجنة  تشكيل 

القدس.

❊ 1985م:

وفاة المونولو]ست المصرى 
محمود شكوكو.

❊ 1984م:

ــى  ــروس وفــــاة الاديــــب ال
ميخائيل شولوخوف.

 ❊ 1973م:
طائرة  تسقط  اسرائيل 

ليبية فوق سيناء.
❊ 1957م:

الرئيس الأمريكى داويت 
الى  الدعوة  يجدد  ايزنهاور 
من  بالانسحاب  اســرائــيــل 

الاراضي الفلسطينية.
❊ 1934م:

إكتشاف النشاط الإشعاعى 
الاصطناعي.

 أبــو فــراس الحمداني شاعر 
وأمــيــر وفــــارس مــن العصر 
العباسي، اسمه كاملًا الحارث بن 
سعيد بن حمدان التغلبي الريعي، 
ويكنى بأبي فــراس، و له صلة 
الحمداني  الدولة  بسيف  قرابة 
فهو ابن عمه، وكان لأبي فراس 
منزلة عظيمة عنده فكان يقدره 
ويحبه كثيراً ويقدمه على سائر 
قومه، ولأبي فراس الكثير من 
المواقف الشجاعة فخاض الكثير 
من الوقائع التي قاتل فيها بين 
يدي سيف الدولة، وصحبه في 
الكثير من غزواته، وقام سيف 
وحــران  منبج  بتقليده  الــدولــة 

وأعمالها. 
 ولد أبو فراس في الموصل عام 
320هـــ - 932م، وتوفي والده 
وهو في الثالثة من عمره ونشأ 
تلقى  والــدتــه،  رعاية  في ظل 
العلم على يد اللغوي الكبير ابن 

خالويه وغيره من العلماء.
 استقر أبو فراس في الدولة 

الحمدانية في حلب حيث تعلم 
واشتهر  والــفــروســيــة،  الأدب 
بنظمه للشعر، وقع أسيراً للروم 
مرتين وفي المرة الأولي تمكن 
من الهرب، أما في المرة الثانية 
مع  معاركه  إحــدى  في  فكانت 
الروم حيث جرح وتم أسره وظل 
في القسطنطينية إلى أن قام 
بأموال  بفديته  الــدولــة  سيف 
مكث  أن  بعد  ــك  وذل  ، عظيمة 
في الأسر لوقت طويل قام فيها 
بمكاتبة سيف الدولة واستعطافه 
من أجل أن يفتديه ويطلق أسره، 
واثر في نفسه كثيراً ما وجده في 

سيف الدولة من تباطؤوتهاون. 
وفي الأسر قام أبو فراس بكتابة 
أشهر أشــعــاره وهــي الروميات  
والتي تميزت ببساطتها وتجلت 
بما  الإنسانية  العواطف  فيها 
حملته من مشاعر الغربة والأسر 

والحنين إلي الوطن والأم. 
بعد أن قام سيف الدولة بدفع 
فدية أبي فراس وفك أسره من 

ــدي الـــروم توفى سيف  بين أي
أبنه  المعالي  أبــو  الدولة وجــاء 
خلفاً له وكان حينها صغير السن 
مما جعل أبا فــراس يطمع في 
الاستيلاء على حمص فبعث أبو 
المعالي له من يردعه وبالفعل 
قُتل أبو فراس وهو في أواخر 
الثلاثينات من عمره وذلك عام 

968م. 
 تميزت أشعار أبو فراس بجمال 
المعاني وصدق المشاعر والتي 
قام برسمها في لوحاته الشعرية 
الصور  أجمل  فتكونت  بمهارة 
الشعرية التي عبرت عن حالاته 
المختلفة والتي تنوعت ما بين 
فخر وحب ورثاء وشكوى، فكان 
تألقه في ميدان الشعر وخاصة 
انه كان لا يقول الشعر بغرض 
التكسب من ورائه بل من أجل 
التعبير بالكلمات والألفاظ عن 
حالات عاطفية ومزاجية مختلفة 
عنها  التعبير  وأراد  بــه  ــرت  م

بصدق. 

نسبة دخلت الرصاصة في رأسه ولم يستيقظ!! gارتــــفــــاع   ❊
البحار  ــي  ف الــمــلــوحــة 
يستطيع الانسان العوم 

بدون خشية ان يغرق . 

❊ في عام 1420م منع 
بابا الكاثوليك )الفاتيكان( 
اليهود  الأطفال  تحويل 
إلى المسيحية دون قبول 

والديهم. 

1998م  عـــام  ــي  ف  ❊
ـــحـــامـــي الـــرئـــيـــس  م
الأمريكي بيل كلينتون-
1946 - في  ــام  ــد ع ول
فضيحة »مونيكا غيت« 
يعترف بأن الرئيس خدع 
البلاد حين نفى علاقته 
مع المتدربة السابقة في 
مونيكا  الأبيض  البيت 
لوينسكي، ولكنه يرفض 
اتهامه بانتهاك القانون.  

1987م  عـــام  ــي  ف  ❊
الرئيس الأمريكي رونالد 
ريغان )ولد عام 1911( 
السوفياتي  ونــظــيــره 
غورباتشوف  ميخائيل 
)ولد عام 1931( يوقعان 
الصواريخ  نزع  اتفاقية 
ـــمـــدى  مـــتـــوســـطـــة ال

المنتشرة في أوروبا. 

1987م  عـــام  ــي  ف  ❊
ــت الانــتــفــاضــة  ــع ــدل ان
الفلسطينية الكبرى في 
وقطاع  الغربية  الضفة 
ــــزة ضـــد الاحـــتـــلال  غ
)استمرت  الإسرائيلي 
حتى عام 1994(، توقفت 
مجيء  مــع  الانتفاضة 
الفلسطينية   السلطة 
بناء على اتفاقات أوسلو 
ومنظمة  أبيب  تل  بين 

التحرير الفلسطينية.  

جنينُ فَخارُ العصورْ! تعارض في أساليب علاج البدانة
ـــــي بــكــيْــتُ  غـــيـــر أن

مدائنَنا.. 
عارمات الخَنا، 

خانيات القصورْ! 
يتهجّدْنَ في صمتهنَّ.. 
وما بعْدُ قدْ صمَتَتْ في 

جنينَ القبورْ! 
المسْتباةِ  أمَّتِنا  ويْــحَ 
ــصــمــتُ  ــا ال ــه أحــــــاقَ ب

والموتُ.. 
أيّانَ يومُ النُّشورْ! لستُ أبكي جنيَن..

يركبا  ان  قبل  مجنونان 
دراجة نارية أخذا يتشاجران 
بجوار  سيركب  الـــذي  مــن 

النافذة !

يتفق الباحثون الاميركيون على 
البدانة  ضــرورة معالجة مشكلة 
فى العالم ولكنهم يختلفون حول 

أفضل السبل للحد منها.
علم  فى  البروفوسورة  وقالت 
النفس فى مدرسة وارين البرت 
رينا وينغ الطبية بجامعة براون 
فى بروفيدانس إن أفضل طريقة 
لمكافحة البدانة تكون فى تغيير 
الغذائية  والعادات  الحياة  أسلوب 
وممارسة النشاطات الرياضية ما 

بين 60 و 90 دقيقة فى اليوم.
واضافت وينغ “إننا نعيش فى 
بيئة يتناول فيها الناس الاطعمة 
السريعة بشكل كبير ويستخدمون 
السيارات وكل هذه عوامل تساعد 

فى زيادة الوزن .
لاحــداث  حاجة  هناك  وتابعت 
تغييرات كبيرة إذا كنا نريد النجاح 
، من جانبه رأى الباحث جايمس 
هيل من جامعة كولورادو دنفر إن 
أموراً صغيرة مثل صعود السلالم 
خلال اليوم قد يكون كافياً لمنع 

زيادة الوزن وبالتالى البدانة.
وجاء ذلك خلال مشاركة وينغ 
ــى الــمــؤتــمــر السنوى  وهــيــل ف
للجمعية الاميركية لتقدم العلوم 
فى بوسطن والذى أشار إلى وجود 
العالم  بدين فى  مليار  أكثر من 
بالاضافة إلى 300 مليون شخص 
آخرين تم تصنيفهم سريرياً ضمن 

خانة البدناء فى العالم.

سيركب بجوار 
النافذة !

اأبو فرا�س..

والم�ساعر الان�سانية 

ال�سادقة

وراك .. وراك .. والزمن طويل!!

الحسد أغبي الرذائل 
يعود  لا  فانه  إطلاقا 
عــلــي صــاحــبــه بأية 

فائدة  

ارن�ست هيجل

ال�ساعر الفل�سطيني 

حكمت العتيلي

وعالميةمدن عربية

لم ينتبه رجل من هتينجتون في أميركا، أنه أصيب بطلق ناري 
في رأسه، إلا حين استفاق بشكل طبيعي من النوم بعد عدة 
ساعات . وقال ار. اش. ماكويد، أحد عناصر شرطة كايبل كاونتي، 
أن الرجل، الذي لم يعلن عن اسمه، أصيب بطلق ناري في رأسه 

أثناء نومه في مقطورته، فأخذ إلى المستشفى للعلاج. 
وأضاف ماكويد أن المصاب ) 37عاماً(لم ينتبه إلى ما حصل له، 
إلا بعد أن استفاق من النوم.وأخرجت الرصاصة من رأس الرجل 
في مستشفى سانت ماري، وما زالت التحقيقات جارية لمعرفة 

سبب الإصابة.

أفقيا 
فيلسوف وعالم اجتماعي إنكليزي ولد في 
التطور  على  قائم  مذهب  صاحب  دربي 

الطبيعي أي مذهب النشوء والارتقاء.
2- فرخ الحمام – أحد الأبوين – من الزهور 

العطرية.
3- كف – مدينة صينية عاصمة إقليم شان 

سي شال.
4- من أسماء الذئب – متشابهان.

5- من أسفار التوراة الخمسة.
6- أرشد – لأعب كرة قدم انجليزي.

7- عاصمة أسيوية – شال.
8- نقص – سكان أو أصحاب المكان.

9- فريد – ربعين – تلميذ .
مدينة   – الحمضيات  من   – طرق   -10

عربية.
11- للتخيير – قسمة – متشابهان.
12- المرأة الناعمة الملمس – أعوام.

عموديا  
1- صوت الرعد – مصباح.

 – الراحل صدام حسين  الرئيس  ابنه   -2
أبغض الحلال عند الله.

3- حرف عطف – مرض رئوي – للنداء.
4- لاعب كرة قدم برازيلي يلعب حاليا في 

الدوري التركي.
5- مرتفع – رواية.

6- من شعراء الصين الكبار ولد سنة 365م 
وتوفي 427م.

7- صوت المريض – جمع لص.
8- آلة موسيقية – نرجم – نادي كرة قدم 

فرنسي.
9- بدين – عدد انجليزي – قهوة.

10- من أبطال قصص ألف ليلة وليلة.
11- وكالة الأنباء الفلسطينية – متشابهان 

– علكة.
12- من سور القران الكريم – بلد عربي.

حل العدد الماضي

أسماك القرش )أبو مطرقة(  مهددة بالانقراض

قاهرة نابليون
عكا
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قدمها الفنانون / فضل إبراهيم 
ويوسف حسن محمد ومحمد علي 

محسن .
وت��ف��اع��اً م��ع ه���ذه الأمسية 
باقتدار  أداره���ا  التي  الجميلة 
المهندس / علي حمود ، تفضل 
 ، الأعجم  / عدنان  الشاعر  الأخ 
أمين عام جمعية الأمناء الخيرية 
بدار سعد ، بإهداء المشاركين 
وال��ح��ض��ور نسخ 
اس����ط����وان����ات 
مضغوطة )سيدي( 
وأش���رط���ة على 
 ، الجمعية  نفقة 
فالشكر موصول 
ل�����ه ول���ق���ي���ادة 

الجمعية .
كان أبرز الحضور 
المهندس / محمد 
م��ب��ارك ح��ي��درة ، 
جمعية  رئ��ي��س 
الثقافة  تنمية 
والأدب والأستاذ / 
عبد الله جميل ، الرئيس الفخري 
لمنتدى باسويدان والأستاذ / أحمد 
سالم باسويدان ، أحد مؤسسي 

المنتدى وقيادي في إدارته
على  ال��ق��ائ��م��ون  تلقى  كما   
ات��ص��الًا هاتفياً من  الأم��س��ي��ة 
الربيعي، مدير  الدكتور/ فضل 
، الداعم  عام مديرية دار سعد 
الأول للنشاط الثقافي والأدبي 
والفني ، مباركاً نجاح مثل هذه 

الفعالية .
باسويدان  لمنتديي  فشكراً 
والحجيري وجمعية تنمية الثقافة 
والأدب وجمعية الأمناء الخيرية 
ومكتب الثقافة بالمديرية على 
هذه الجهود الطيبة التي أثمرت 
والفنانين  ال��ش��ع��راء  وجمعت 

بالمديرية .
                                

 محمد علي مح�سن 

الدفاع عن الأغنية اليمنية

رئيس مجلس الرئاسة الأخ المشير 
علي ع��ب��دالله ص��ال��ح، كما تغنت 
الأغنية اليمنية بكل مناسبة وطنية 

عزيزة على قلوبنا جميعاً.
اليمنية  الأغنية  استطاعت  كما 
ان تسيطر على ال��ذوق العام في 
اليمن وتغزو قلوب الأشقاء العرب 
في الخليج والجزيرة العربية وكل 
من استمع إليها من الأقطار العربية 

الأخرى.
اليمنية..  الأغنية  عن  وال��دف��اع 
عن  ال��دف��اع  يعني  الكثير،  يعني 

❊ القاهرة / 14 اأكتوبر / رويترز: 
يقام بمكتبة الإسكندرية الشهر القادم ) المهرجان 
الثاني لأفام المرأة( الذي يفتتح بالفيلم الروائي 
المكسيكي القصير )رؤى المطر( 
الفائز بالسعفة الذهبية لافام 
القصيرة في مهرجان كان 2007 
كما يعرض فيلما تسجيليا أمريكيا 

عن أم كلثوم.
الناقد  المهرجان  وق��ال مؤسس 
السينمائي المصري سمير فريد يوم 
الثاثاء في بيان ان المهرجان يفتتح 
في الثامن من مارس بالتزامن مع 
)يوم المرأة العالمي( ويختتم يوم 
16 من م��ارس وهو )ي��وم المرأة 

المصرية(.
ونظمت مؤسسة تنمية الوسائل 

السمعية والبصرية )كادر( التي يتولى فريد مجلس أمنائها 
الدورة الأولى للمهرجان العام الماضي حيث أقيمت العروض 

بين القاهرة والإسكندرية.
ومن عروض المهرجان الفيلم التسجيلي الأمريكي )أم كلثوم.. 
صوت يشبه مصر( ومدته 67 دقيقة، والروائي )الخامسة بعد 
الظهر( للإيرانية سميرة ماخمالباف، والتسجيلي اليمني )غريبة 
)أيام  والتسجيلي  السامي،  خديجة  لليمنية  مدينتها(  في 
بغداد( للعراقية هبة باسم، والروائي )رؤى حالمة( للسورية 
واحة الراهب، والتسجيلي )حنان عشراوي( للفلسطينية مي 
المصري ،والتسجيلي )ال��زواج المحرم( للفلسطيني ميشيل 
خليفي ،والروائي الايطالي )الام تيريزا(، والروائي الاسباني 

)تكلم معها( لبيدرو ألمودوفار.
كما يضم المهرجان أفاما روائية وتسجيلية للتونسية سلمى 
بكار والجزائرية جميلة صحراوي والمصريات أمل رمسيس وأمل 
فوزي وعلية البيلي ويافا جويلي وشيرين غيث ودينا جمال الدين 

وهبة يسري وهديل نظمي وكاملة أبو ذكري وايتن أمين.

الخميس 21 فبراير 2008 م - العدد )14030( السنة الاربعون

❊ �سنعاء /  �سباأ: 
أعلنت وزارة الثقافة أمس الاول عن تنظيم مسابقة » 

اللوحة التشكيلية » للفنانين الشباب. وحسب الوزارة سيتم 
منح ثاث جوائز نقدية بمبلغ مليون ريال لأفضل ثاث 

لوحات تشكيلية الأولى منها 400 ألف ريال, والثانية 300 
ألف ريال, والثالثة 200 ألف ريال، فيما 100 ألف تمنح للجنة 

التحكيم. 
وتأتي المسابقة التي تنحصر مشاركتها على فئات الشباب 
الصاعدين والهواة الذين لا تزيد أعمارهم عن 35 عاماً في 
يتزامن  الذي  الشباب،  للفنانين  التشكيلي  المعرض  إطار 
إقامته مع فعاليات ملتقى صنعاء العربي للفنون التشكيلية 

الذي تنظمه وزارة الثقافة منتصف مايو القادم. 
وقال مستشار وزير الثقافة للشؤون الفن التشكيلي ومنسق 
الملتقى حكيم العاقل لوكالة الأنباء اليمنية )سبأ(:« إن فكرة 

المسابقة جاءت بهدف تحفيز الفنانين التشكيليين من فئات 
الشباب والطموحين«. 

وأضاف:« إن المسابقة تهدف أيضا لتفعيل دور بيوت الفن 
في المحافظات للقيام برسم اللوحات التشكيلية، ودخولهم 

مضمار المسابقة, والاشتراك في المعرض«. 
واعتبر العاقل المسابقة � برغم تواضع الحافز المادي لها � 
بادرة طيبة ولفته جميلة من وزارة الثقافة لتشجيع المبدعين 
الشباب، وأعرب عن أمله في مشاركة وتفاعل المبدعين في 

بيوت الفن بالمحافظات، والتي تزيد عن ثمانية فروع. 
وأشار إلى أن اللجنة الإشرافية على الفعالية حددت معايير 
ومنها  والمسابقة،  المعرض  في  للمشاركة  وتقنية  فنية 
الزيتي, الجرافيك,  حصر المشاركة على » لوحات التصوير 
النحت«. ولفت إلى أنه تم اختيار لجنة تحكيم عربية ويمنية 
من كبار التشكيلين والمحترفين العرب، الذين سيشاركون 

في ملتقى صنعاء. 
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جومانا مراد: سعيدة بالعمل بين سوريا والقاهرةفيلم أمريكي عن أم كلثوم في المهرجان الثاني لأفلام المرأة في مصر  

الفنانة جومانا الفنانة ام ملثوم

ثقافة

مليون ريال لأفضل 3 لوحات تشكيلية في مسابقة لوزارة الثقافة

                    اقواس 
يعتقد البعض أننا عندما نرف��ع أصواتنا وننادي 
بالحفاظ على عدن كمدينة آثارية وتاريخية وحضارية 
، إنما لنكون معرقلين للنشاط التجاري والاستثماري 
والسياحي ،وهو اعتقاد خاطئ ، إذا لا يعقل أن يقف 
المثقفون وغيرهم ضد هذه الأمور ، لأن الأوطان لا 
تكبر إلا بنشاطها التجاري والاستثماري والسياحي 
لكن بعيداً عما هو لصيق بالتاريخ والآثار التي تعتبر 
مقدسة )أي غير قابلة للإزالة ( من باب اللفظ ليس 

إلا ، وغير قابلة للعبث أو المتاجرة .. إلخ .

ذلك لأن التقديس هو لله وكتابه )القران الكريم ( حتى لا يؤاخذنا مؤاخذ 
على لفظ جسدنا فيه الأهمية والسمو لآثارنا التي تدل علينا ! 

وآثارنا عديدة ، لكن دعونا نتحدث عن آثار عدن المدينة التي تحتضننا 
جميعاً ، وبها من الآثار ما يجعلنا نفخر بها ونصونها ونحميها من العبث 
والنصح   ، يفهمونها  لا  قد  لأمور  الغافلين  ننبه  أن  علينا  وواجب  بل   ،
واجب بل والوقوف صفاً واحداً ضد من يحاول العبث مهما كانت مكانته 
.. وخير دليل ما يحدث لقلعة صيرة من نحت أسفل الجبل لغرض البناء 

والاستثمار .. أو هكذا ! 
والواجب هنا كان يفترض أن تقوم به الجهات الحكومية التي هي معنية 

بذلك أمام الله وأمام الناس والقانون والتقاليد .. 
بدونه  أو  رسمي  بشكل  تراخيص  أصدروا  أو  سمحوا  قد  وماداموا  لكن 
فإن الواجب علينا تنبيههم إلى خطورة الموقف ، وعدم الإقرار بما فعلوه 
، والتوقف فوراً عن أية أعمال قد تؤثر على القلعة ، المعلم ، الحصن، 

الرمز، إن لم يكن اليوم ففي الغد الذي لا يعلمه إلا الله .
يتم توقيف  أن  ، كما يجب  يتم توقيفها فوراً  أن  أعمالًا كهذه يجب  إن 
هدم بريد عدن الذي لو هدم فإن المنارة التاريخية المجاورة له ستهدم 
لقدمها ، وهي اليوم قد بدأت تظهر عليها  التشققات ، لأنها لم ترمم ، 

وكأنهم منتظرون سقوطها بفارغ الصبر .. 
إن هذا المعلم يزوره أناس أتوا من أصقاع العالم وكنت أتحدث مع زميل 
لي في التربية حول المنارة وما كتب عنها من أنها لن تتأثر ببناء بريد 
كنا   ، ريال  مليون   )780( تبلغ  تقديرية  بميزانية  لعدن  كتحفة  جديد 
جعلنا  ما   ، اتجاهات  عدة  من  المنارة  يصورون  السياح  بينما   ، نتحدث 
نتفرج عليهم بدهشة واحترام لأن ذلك لم يحدث محلياً ، وإذا بالأجانب 

يفعلون ذلك ، ترى هل يبقى هذا الأثر ؟ ! الله وحده يعلم !
المواقع وغيرها  أن يفهموا قيمة هذه  المعنيين يجب  أن  إلى  ننبه  إننا 
لتفريطنا   . سبحانه  الله  لعنة  وقبلها  الأجيال  لعنة  علينا  تحل  أن  قبل 
بآثارنا تحت مسمى قد يصدق أو يكذب ، ولنحترم معالم التاريخ والناس 
الذين ماتوا وهم يحافظون عليها كحفاظهم على حدقات أعينهم ولذلك 
نرفع أصواتنا قائلين : ارفعوا أيديكم عن الآثار وحرروها وصونوها ، ولا 
تفعلوا بها ما فعلتم بالشواطئ والسواحل التي صارت معدومة في عدن 
التي كانت للجميع ، قبل الاستحواذ عليها وجعلها لمن يملك ، وكأننا في 

بلد لا يملك شواطئ أو سواحل أبداً ..
 هي صرخة لمن هم في السلطة والحكم .. لا تأخذوا كلامنا على أنه 

هزل ، بل هو جرس إنذار .. وأنتم وضمائركم 

نعمان الحكيم

❊ القاهرة م متابعات :

طلبت الفنانة السورية جومانا مراد من المخرج سامح 
عبد العزيز الإسراع من انهاء تصوير دورها فى فيلمها 
الجديد »كبارية« ،والذي تقوم ببطولته حاليا مع مجموعة 
كبيرة من النجوم ، نظرا لارتباطها بالسفر إلى سوريا 
لاستكمال تصوير دورها فى المسلسل السوري الجديد 
»هيك جوزنا« وهو عبارة عن حلقات متصلة منفصلة 
من تأليف مازن طه وإخراج عمار رضوان وبطولة باسم 
ياخور ، أيمن رضا ، باسل خياط ، شكران مرتجي ، ساف 

فواخرجي ، نادين. 
الذي  الفني  بالنشاط  الكبيرة  أكدت سعادتها  جومانا 
فيلم  أن  وقالت  والقاهرة  بين سوريا  ما  حاليا  تعيشه 
»كبارية« يعتبر بطولة جماعية ، وهو من تأليف أحمد عبد 
الله،ويشاركنى بطولته أحمد بدير،صاح عبدالله،ماجد 
خالد  ف��اخ��ر،إدوارد،  غانم،هالة  سمير  الكدواني،دنيا 

السينما  على  تماما  جديدة  تجربة  الصاوي،ويعد 
المصرية، حيث تدور أحداثه في قالب اجتماعي 
في ليلة واحدة من خال قصة لتسعة أشخاص 
من رواد أحد الكباريهات وبعض العاملين فيه ، 
لكل واحد منهم حياته ومشاكله. وقالت جومانا: 
إن الشخصية التى أجسدها جديدة تماما وربما 
أقدمها لأول مرة سواء فى السينما أو التليفزيون، 

وهي لفتاة تدعى »نهلة«تعيش فى حي شعبي 
فقير مع والدتها وتجمعها بها عاقة يسودها الدفء 

والحنين ، ولكن نظرا لظروفها المعيشية الصعبة 
معظم  فيه  ت��دور  ال��ذي  بالكباريه  للعمل  تضطر 
الأحداث،و تتابع جومانا : الذى جذبني للقيام بأداء 

هذه الشخصية مرورها بأكثر من مرحلة وشكل 
فني مركب ، ففى الحارة نراها بحالة تختلف 
تماما عن حالها في الكباريه وهو مايغلب على 

اليمنية  الأغنية  استطاعت  لقد 
بكل ألوانها، الصنعاني، واللحجي، 
واليافعي، والحضرمي والعدني، ان 
تقول للعالم هذا صوت اليمن يغني 
واستطاعت ان تثبت وجودها بجانب 
الأغنية العربية وتسهم معها في 

تطوير الغناء العربي.
كما أسهمت الأغنية اليمنية في 
الكلمة واللحن والأداء في الكفاح 
بثورتي  وتغنت  البندقية  بجانب 
26 سبتمبر و14 أكتوبر وبالوحدة 
قالها  كما   الثالثة  الثورة  اليمنية 

يمننا.. يعني الدفاع عن انتمائنا إلى 
هذه الأرض اليمنية الطيبة وأهلها 

الطيبين الشرفاء.
وعلى هذا الأساس نأمل ان يكون 
النقد لأغنيتنا اليمنية في المستقبل 
من هذا المنطلق الصادق، خاصة 
ونحن نعيش في ظل الوحدة اليمنية 

وقيام الجمهورية اليمنية.

دعوة لفنانينا

لا  المعاصرين  فنانينا  من  كثر 
يهتمون بالأغاني التراثية إلا القليل 
منهم، ولا يكلفون أنفسهم حتى 

يكن  لم  أتحملها،  التي  المشقة 
هناك معاهد موسيقية أو مراجع 
من أي نوع وكنت حتى استوعب) 
التواشيح القديمة( امضي الساعات 
الطويلة كل يوم مع رجل محيط 
المجال،  ه��ذا  في  واسعة  بثروة 
وكنت أتحمل جلساته الطويلة رغم 
عادة) البصق( التي لم يكن يتوقف 
عنها، ورغم الرذاذ المتطاير الذي 

كان يملأ وجهي(.
وال��م��ط��ل��وب م���ن ال��ف��ن��ان��ي��ن 
ال��م��ع��اص��ري��ن ل��ي��س م��ا تحمله 
الموسيقار عبدا لوهاب من مشقة 
بل الرجوع إلى الاسطوانات القديمة 
والأشرطة التي سجل عليها فنانونا 
الإذاعة  في  والموجودة  القدامى 
وفي وزارة الثقافة )قسم الفنون 
الشعبية( ويحاولون طلب تسجيلها 
الخاصة  الموسيقية  لمكتبتهم 

ويحاولون سماع هذه الألحان.
وأنا واثق كل الثقة انها ستستحوذ 
على إعجابهم واستحسانهم وربما 

يعيدون تسجيلها بأصواتهم وأدائهم 
الجديد كما فعل غيرهم من الفنانين 
وعلى رأسهم فناننا الكبير ابوبكر 

بلفقيه.

مواصفات الناقد 
الموسيقي

نقاداً  تجد  لا  التي  الفنون  ان 
حقيقيين هي فنون يتيمة ضائعة 
محكوم عليها بان تعيش في أزمة 
عنيفة، والناقد الذي اعنيه هنا هو 
الناقد  وليس  الموسيقي(  الناقد   (
يمسك  ال��ذي  المتشنج  المتعالي 
بالعصا ويملي تعليماته على الفنان 

والقارئ.
ان الناقد الحقيقي هو ذلك الفنان 
الذي يتمتع بالذوق والثقافة والقدرة 
على التعبير والشجاعة الأدبية، ولابد 
للناقد الفني ان يكون صديقاً للقارئ 
يحبب له بمودة وحرارة إلى الإعمال 

التي ينقدها.

سماعها مع إنها هي الأساس في 
حياتهم الفنية – كفنانين- والينبوع 
الذي من خاله سيلهم قرائحهم بما 
جاد به أجدادنا والأجيال التي سبقتنا 
في مجال الأغنية اليمنية الأصيلة.

عبدا  محمد  الموسيقار  ويقول 
لوهاب في هذا الصدد:

كنت  الفنية  حياتي  بداية  )في 
كانت  مهما  المعرفة  إل��ى  أسعى 

شعار ملتقى صنعاء العربي للفنون التشكيلية

نص

أَيصفو مَسَائي
أيدنو إلى الكأس عمــري

واغمس في النهـــر
حضن التحايــــا

وبُعد التنائي
أقبّل صدر الوصــولِ 

وارمي قميص الرحيــــل
على ضفتيــك
ويصفو غنائي

وبعد بكاءِ الطلـل
أرى مقلتيك

تشع اخضرارًا فسيحــــاً
وينأى بكائــي

بعيدًا ويخطـــو
إليك رشيقًـا فضائي

أيصفو مسائــي
وبعد حداتي تساقـــوا

غناء مسافــر
وبيدي تضيـــع

برمل الطريـــق
أبعد التنائـــي

أعود إليـــكِ
ونبعـي

وبعد انطفائـي
ودمعـي

أعود شموسًا
كطبعـي

أغني لدَيْــكِ
ايدنو مسائـي 

لشعرٍ يضـجُ
ليصعد خمرًا إليــكِ

اتدنو خيامـي
وخيلي

لشبَّاك وردــكِ
وبعد ارتحالـي

بقفر الليالـي
أعود لأدلق خضـرَ اللَّيالــي

عليــك؟

 عبد الرحمن ال�سقاف

من أرشيف 
الفنان طه فارع

طه فارع

ظلت الأغنية اليمنية ردحاً من الزمن تعاني من الهجمات المسعورة من البعض.
البعض يتهمها بالقصور والبعض الآخر بالركود وبعدم القدرة على مواكبة التحولات 
في بلادنا الحبيبة في مختلف المجالات، ورغم كل هذه الحملات والاتهامات إلا إنها وقفت 
صامدة وشامخة شموخ جبال بلادنا الشماء ولسنوات طويلة كانت ومازالت متحدية تلك 

الحملات المفتعلة ضدها بقصد إجهاضها قبل ولادتها..

بعدَ بكاءِ 
لَلْ الطَّ

أمسية شعرية في منتدى باسويدان

وق��دم الشعراء ال��ذي��ن وصل 
عدداً  شاعراً  العشرين  عددهم 
الأستاذ  تقدمهم  القصائد  من 
الصحفي الشاعر / محمد نعمان 
وتاه  بقصيدتين   ، الشرجبي 
الشاعر / علي صالح باحبيب  وكذا 
الشاعر / أحمد العفيفي مستشار 
محافظ م / أبين للثقافة والإعام 
قائد  خالد   / الشاعر  والباحث   ،
صالح ، وألقى مدير مكتب الثقافة 
بالمديرية الأخ / أمين الأصبحي 

عن  معبراً   ، كلمة 
حول  انطباعاته 
الفعالية وأستأذن 
ال���ح���ض���ور م��ن 
بث  في  الشعراء 
الأم��س��ي��ة على 
الإشتراك  شبكة 
ال��ت��ل��ف��زي��ون��ي 
بالمديرية فرحب 
دون  ال���ج���م���ي���ع 
اس��ت��ث��ن��اء ، ت��اه 
الشاعران / عبود 
الأث���وري وصالح 
ع����وض ع��ل��ي ، 
غنائي  للفنان وف��اص��ل 

/ علي بن علي ، والموهوب الشاب 
/ رزق عبد الله يحيى ، ثم واصل 
الشعراء القاء قصائدهم ، وهم 
الصحفي الشاعر / شوقي عوض 
، والفنان / صادق عبده خالد وكذا 
صالح  وعبده  البان  عبيد  فهد 
حسن ، وكلمة شكر ألقاها الشاعر 
/ جمال حجيري ، وتواصل الشعر 
أمين  أحمد  الأمين  الشعراء  مع 
جابر  ووهبي  الأعجم  وع��دن��ان 
وخالد جبلي ومحمد علي محسن 
وجمال  زجلة  بن  عمر  ومحمد 
الحجيري ، وأختتم الأستاذ الشاعر 
/ عوض باسويدان ، هذه الأمسية 
بقصيدتين )هذي النفس ما تقنع 

( و)ناس غدارة( .
كما تخلل الأمسية أغانٍ طربية 

في إطار نشاطاته نظم منتدى باسويدان في مديرية دار سعد أمسية شعرية وفنية شارك 
فيها العديد من الشعراء والفنانين في المديرية . 

أقيمت الفعالية يوم الاثنين 18فبراير 2008م وحوت الشعر والفن والطرب بمشاركة منتدى 
الشاعر / سالم علي حجري وجمعية تنمية الثقافة والأدب وبرعاية مكتب الثقافة بالمديرية 

، وكذا جمعية الأمناء الخيرية بدار سعد .

❊ الكويت / متابعات :

 استمراراً لحرب التصريحات المتبادلة بين المطربة المصرية أنغام وعائلة 
زوجها الموزع الكويتي فهد محمد من جهة، وصراعها مع والدها الموسيقار 
الكبير محمد علي سليمان من جهة أخري، جاء محامي المطربة أنغام خليل 
إسماعيل المستشار القانوني لدى أحد مكاتب المحاماة بالكويت لينضم 

إلي هذه الحرب حيث أعلن رغبته  في إلغاء وكالته لأنغام .
وصرح محامي أنغام أنه اتخذ قراره بالتخلي عنها لأنه أتضح أنها لا 
تستحق المساعدة على طول الخط وأنه سيتنازل عن وكالته لها رسمياً 

بمجرد عودته للقاهرة.
وأوضح إسماعيل أن سبب موقفه هذا يرجع إلي انزعاجه مما قامت 
به أنغام تجاه زوجها فهد بعد حرمانه من رؤية طفله  » عبد الرحمن « 
ليكون ذلك ثمنا لرغبتها في الانفصال عن فهد، مشيراً  إلي أن أنغام 

رفضت الانفصال في هدوء دون مشاكل.
وتابع قائلا: »إنني  مستاء من تصريحات أنغام عن والدها الموسيقار 
محمد علي سليمان التي خرجت بها لوسائل الأعلام خاصة في برنامج » 
العراب« حين أهانت والدها واتهمته بأنه شرير وظالم، كما أنها ضربته في 
رزقه معلقاً على ذلك » ما ينفعش تقول اللي قالته.. ما يصحش« ربنا 
أمرنا بطاعة الوالدين حتى لو طلبا منا الشرك فهذه الأنغام لا تعبر 
عن المرأة المصرية أبدا، الست المصرية وفيّه، تحترم 
زوجها وبيتها وأباها وتصون العيش والملح، فمن لا خير 
بها لوالدها، لا خير بها ولا أمان لها مع أي مخلوق »، 

حسب صحيفة » الرأي العام » الكويتية.
الشخصية  أنغام  أن خلافات  إلى  ــارة  الإش تجدر 
تصدرت في الفترة الأخيرة عناوين الصحف واصبحت 
من أكثر الموضوعات المثارة في وسائل الأعلام  بداية 
من صراعها مع زوجها فهد برفعها لدعوى خلع ضده 
بمحكمة الأسرة المصرية واصرارها على حرمان فهد 
من رؤية ابنيهما مروراً بخلافاتها مع  »حماتها » والدة 
فهد بالإضافة إلى صراعها مع والدها الموسيقار محمد 
علي سليمان الذي اتهمته بأنه يغار من نجاحها ورد والدها 
عليها بتهمة أنها دائماً ما تنكر فضله عليها  ووقوفه بجانبها 

في بداية الطريق .

بعد أساءتها لزوجها ووالدها

محامي أنغام يتخلى عنها

محمد نعمان الشرجبي

أسماك القرش )أبو مطرقة(  مهددة بالانقراض



❊ �صنعاء/ البحري:
تواصلت أمس لليوم الثاني على التوالي والثالث منذ وصول الفرق 
المشاركة فعاليات بطولة الجمهورية السابعة التي ينظمها الاتحاد العام 
للعبة الشطرنج والخاصة بالفئات العمرية  والتي يشارك فيها أكثر من 
90 لاعبا من مختلف محافظات الجمهورية وذلك بإقامة لقاءات الجولة 
الثالثة والرابعة والتي بدأت تتخذ مسارا معاكسا لما بدأت به البطولة 
منذ انطلاقتها كون الجولتين حملت لقاءات منن العيار الثقيل بمقابلات 
اللاعبين المتميزين في البطولات السابقة و وابرز هذه اللقاءات في 
سن 18 لقء اللاعب أيمن الحليلة والنجمة أميمه عوض  اللاعب محمد 
العسودي من تعز وزميله فهد جميل من الأمانة  لتبدا المنافسة الفعلية 
والحقيقية صباح اليوم بإقامة لقاءت لجولتين الخامسة والسادسة وفي 

السطور القادمة أبرز نتائج الجولة الثالثة والجولة الرابعة:

فئة 8 سنوات:
أحمد خالد صنعاء _نادية صلاح الأمانة )1/ 0(

 
فئة 10 سنوات

أحمد عبده مركز صنعاء_علي صالح مأرب )1/0(
عمر فوزي باعبادعدن_يوسف محمد_حجة)1/ 0(

سن12 سنة
عمار خالد صنعاء_صلاح محمود الضالع )1/ 0(

أحمد العسودي البيضاء _عمر اليماني الأمانة)1/ 0(
سن14 سنة

علي عتيق ذمار_ذويزن عثمان الأمانة)0/ 1(
محسن الوشلي صنعاء _عبد الرحيم محمد الحديدة )1/ 0(

أحمد مرشد حبيش المحويت_ ضياء جميل الأمانة)1/ 0(
سن16 سنة:

إبراهيم الظفاري الأمانة_علي الرداعي المكلا)1/ 0(
نتائج الجولة الثالثة 

فئة 8 سنوات 
نصرالله جميل  ) تعز( ×علي ناصر ) لحج(   ) صفر  - 1(

وائل المعادي ) حضرموت ( × عصام علي حسن)المحويت( )صفر- 
)1

ضياء جميل ) الأمانة( × بشار جمعان ) صنعاء(  ) صفر- 1( 
عبدالله علي فريد ) الحديدة ( × أحمد خالد )صنعاء ( صفر- 1( 

نادية أحمد صلاح )  الأمانة( × نذير حميد ) الأمانة ( ) 1 - صفر(

فئة 10 سنوات 
مراب الجلال )إب( × أحمد عبد أحمد ) صنعاء( ) صفر- 1( 
علي محمد صالح ) مأرب(× عمر فوزي ) عدن( _ 1 -صفر( 

أحمد علي بدر ) تعز( × سالم القرعة ) شبوة( ) 1 - صفر(
محمد اليزيدي ) حضرموت( × معين الرعوي )إب( ) صفر- 1( 
 عبدالرحمن خالد ) صنعاء( × عصام  القحم )ذمار( ) صفر- 1( 
حسن عتيق ) البيضاء( × سالم صالح علي )أبين ( )صفر - 1( 

رضوان سنان ) الضالع × علي المزجاجي  ) الحديدة( )صفر- 1( 

يوسف محمود ) حجة( × علي ناصر عبدالله ) لحج ( ) 1 -صفر( 

فئة 12 سنة 
محمد العسودي ) ذمار( × ياسر الحليلة ) الأمانة( ) صفر- 1( 

عبد القادر مساعد )شبوة ( × حسام ابراهيم ) تعز( ) صفر - 1( 
فهد جميل ) تعز( × محمد بن محمد ) عدن( ) 1 - صفر(

بشير علي حسان ) المحويت( × حسام الخطيب ) حجه( ) صفر- 1( 
لقمان حسن منصور ) أبين( × عبدالله اليزيدي ) حضرموت( ) 1 

-صفر(
فادي بجاش ) لحج( × أحمد السوري( ) البيضاء( ) 1 -صفر( 
عمر يماني ) الحديدة( × أحمد الخلقي ) صنعاء( )1 -صفر( 

ابراهيم السعدي ) مأرب( × فواز دحان ) الضالع ( )1 -صفر( 

فئة 14 سنة
ذي يزن عثمان ) الأمانة ( × اسامة الحليلة ) الأمانة( )1 -صفر( 

أحمد المعظي ) حجة( × علي عتيق( ٍ)ذمار( ) صفر1-(
عمر السمعي )تعز( × أحمد مرشد عبيش ) المحويت ( ) 1 -صفر( 

عبدالرحيم محمد ) الحديدة ( × رعد الجلال ) إب( _) صفر- 1( 
مراد مبروك )لحج( × محمد علي ) الضالع( )1 -صفر( 

ماهر  كرنون ) شبوة ( × سعيد محمد سعيد ) مأرب( ) 1 -صفر( 
علي  عبدالرحيم ) ذمار( × صدام المعاري ) حضرموت ( ) صفر- 1(

محمد ياسين ) عدن ( × الحسن الوشلي ) صنعاء( ) صفر - 1( 
عيسى حسين ) البيضاء( × طه  حسن ) صنعاء( ) 1 - صفر( 

فئة 16 سنة 
رؤوف محمد عبدالرب )ع��دن( × ادهم عبدالسلام ) شبوة ( ) 1 

-صفر( 
انور القطاب ) إب( × بدر علي بدر ) تعز( ) -1صفر( 

محمد فضايل ) الحديدة( × ابراهيم الطويلي ) الأمانة ( 1 - صفر( 
مبروك مجاهد ) ذمار( × ابراهيم الظفاري ) صنعاء( ) صفر- 1( 
عادل عبدالله ) مأرب( × علي الرداعي ) حضرموت ( ) صفر- 1( 

معاد ناصر ) لحج ( × جمال  جمعات ) الأمانة( ) صفر- 1(
علي احمد ثواب ) حجة( × ناصر سوبان  ) أبين( ) صفر- 1( 

علي صالح علي ) حضرموت ( × يوسف النوني ) صنعاء( ) صفر - 1( 

فئة 18 سنة
ماجد علي أحمد ) الحديدة( × امجد فهمي ) عدن ( ) 1 - صفر( 

محمد جميل عبد السلام )تعز( × عبد الحميد رسام ) صنعاء( ) 1 
- صفر(

أحمد بامزاحم ) حضرموت ( × أيمن الحليلة ) الأمانة( ) صفر- 1( 
أسامه سعيد ) أبين( × أكرم الدهمي ( ) حجة( ) 1 - صفر( 
عهدي المهدلي ) تعز ( × أميمة عوض )عدن( )صفر- 1( 

نجيب العميقة ) إب( × فهمي بدر ) لحج( ) 1 -صفر ( 
جمال ناصر ) المحويت ( × محمد عبده أحمد ) ذمار( ) 10-صفر( 

حسين 
حسين عبد الوهاب ) مأرب( × مصطفى السقاف ) شبوة( )1 -صفر( 
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الرياضة المحلية

فرحان المنت�صر:

الأربعون  الذكرى  أيام  اقل من عشرة  حلت قبل 
عدن  بمحافظة  الرياضي  الشعلة  ن��ادي  لتأسيس 
_مديرية البريقة_ ورحلت ودون ان نلمس أي حراك 
للاحتفال بهذه المناسبة الكبيرة والغالية في حياة هذا 

النادي اليمني الكبير.
 هكذا حلت ورحلت مثلها مثل العديد من المناسبات 
ولكن  جديد  بلقاء  موعد  على  وتركتنا  الرياضية 
مع  التعامل  في  كعادتنا  نعطيه حقه  ان  نستطيع 
مناسباتنا الكبيرة حتى عندما مرت ذكرى تأسيس 
التلال ال�100فإن الأمر هناك قد شابه ما حدث هنا 

في نادي الشعلة.. لا كلام ولا سلام وحتى إشارة جبر 
خاطر تحتفل بمناسبة كبيرة مثل هذه، حتى وان كانت 
الظروف الرياضية في النادي وتحديدا كرة القدم تشهد 
اليوم حالة من النتائج المخيفة� أربع خسائر متتالية 
� هي التي أجلت أو ألغت فكرة الاحتفال كما قيل فان 

هذا لا يسقط الحق في الاحتفال.
غير أننا هنا يجب ان نشير الى ان من أسباب التراجع 
المخيف لنتائج الشعلة  في المباريات الأخيرة هو ابتعاد 
الادارة عن الفريق فهي أي الادارة وخصوصا كبارها 
� الرئيس ونائبه والأمين العام � لا يحضرون مباريات 
يكلفوا  ولم  قرب  أحواله عن  يتابعون  ولا  الفريق 

أنفسهم حتى عناء الالتقاء بالفريق مباشرة لتلمس 
الهموم ومعالجة أي مشاكل موجودة و من ثم الحث 

على تقديم الأفضل.
وقبل ان يفوت الأوان وحتى لا يتحول العيد الى 
مأتم هبوط فانه من اللازم على الادارة الاقتراب من 
الفريق وتلمس همومه ومعالجة أوضاعه من الآن 
لان ما كانت تتحقق في المواسم الماضية من ظروف 
مساعدة للبقاء قد لا تتكرر هذا الموسم على الأقل.. 
الشعلة اثبت منذ بداية هذا الموسم انه فريق قادر 
على الظهور بشكل جيد فلا تخذلوه وتدعوه يتخبط 

ثم يهبط!!
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تواصل بطولة الفئات العمرية للعبة الشطرنج  وفئة 8 سنوات إبداع قادم

سيدات  عدن يحصدن ذهب الطاولة ومركز المرأة صنعاء ذهب القوى والكاراتيه والأمانة ذهب الشطرنج

الشعلة وعيدها الأربعون

كاأ�س الإتحاد الأوروبي 

× )زيوريخ( - �سوي�سرا  07:00 هامبورغ - )األمانيا( 
×  غلطة �ضراي الجزيرة الريا�ضية + 2  07:00 باير ليفركوزن 

07:30 �ضبارتاك مو�ضكو -) رو�ضيا( × ) مار�ضيليا( - فرن�ضا 
08:00 باناثينايكو�س - )اليونان(×  )غلا�ضكو رينجرز( - اإ�ضكوتلندا 

اإ�ضكوتلندا( الجزيرة الريا�ضية + 1   ×  اأبردين -)  08:45 بايرن ميونخ 
×  روزنبرغ تروندهايم الجزيرة الريا�ضية + 1   10:45 فيورنتينا 
×  �ضلافيا براغ الجزيرة الريا�ضية + 2   10:45 توتنهام هوت�ضبير 

×  بي اأ�س في اإيندهوفن - )هولندا( �ضو �ضبورت 1  10:45 هل�ضنبورغ 
×  اأندرلخت -) بلجيكا ( 10:45 بوردو -) فرن�سا( 

10:45 فياريال -) اأ�ضبانيا(×  زينيت �ضان بطر�ضبرغ -) رو�ضيا( 
اأ�ضبانيا (×  بولتون واندررز -) اإنجلترا ( اأتلتيكو مدريد -)   10:45

اأثينا - )اليونان ( اأ�ضبانيا (×  اأيك  10:45 خيتافي -) 
11:00 نورنبيرغ - )األمانيا (×  بنفيكا -) البرتغال( 

11:00 بازل - )�ضوي�ضرا (×  �ضبورتينغ ل�ضبونة - )البرتغال( 
اإيفرتون - )اإنجلترا (×  بران -) النرويج(  الجزيرة الريا�سية 1    11:00

×  فيردر بريمن الجزيرة الريا�ضية 2   12:30 �ضبورتينغ براغا 

كاراتيه فتيات صنعاءالأمانة  بطل شطرنج المعاقاتبطلات الطاولة في  عدن

تسليم الجوائز

فيما تنطلق اليوم الجولتان الخامسة والسادسة

في الشبكة

عارف ال�ضرغام

فتيات  اليمن يختتمن المهرجان الرياضي النسوي الثاني بنجاح كبير
تكريم رائع .. نجمات سطعن في سماء اليمن .. وتألق رياضة السيدات في مختلف الألعاب الرياضية

وسط حضور نسوي متميز

في كل مرة أحاول أن أكتب موضوعاً 
يتصدى لي بقوة موضوع )خليجي 20(، 
لأنه حدث مهم.. ونجاحه له مدلولات 
وإشارات إلى أن بلادنا ورياضتنا على 
وجه الخصوص مهيأة لتكون مؤهلة 
للاندماج الكامل في مجلس التعاون 
الخليجي، ولذلك فإن النجاح المفترض 
يجعل لليمنيين قدرة على وضع أقدامهم 
في خطوتها الأولى نحو التتويج سواءً 
كروياً أو سياسياً، وكما كانت الرياضة 
هي من سبق إعادة توحيد الوطن.. فإننا 
نأمل أن تكون الرياضة هي أيضاً من 
تكون سباقة لدمج بلادنا في مجلس 

التعاون الخليجي.
الأم��ور تسير في  أن  يبدو  ولكن.. 
الاتجاه غير الصحيح، إذ أن الاستعدادات 
المأمولة والمطلوبة لاستضافة بطولة 
)خليجي20( مازالت غائبة وأن اللجنة 
متخبطة،  مازالت   20 لخليجي  العليا 
فقد أقرت بدايةً بناء استاد دولي في 
محافظة عدن، ثم صمتت طويلًا، ومن 
تحت الطاولة انتقل موقع )الاستاد( إلى 
محافظة أبين، ولا ندري ما السبب؟ ومن 
الذي تدخل في قرار اللجنة العليا السابق 
ونقل الموقع من عدن إلى أبين؟.. وليت 
الأم��ور توقفت عند هذا الحد.. ولكن 
ظهرت على السطح خلافات بين حمود 
وأحمد  والرياضة  الشباب  وزي��ر  عباد 
لكرة  اليمني  الاتحاد  رئيس  العيسي 
القدم حول مكان إقامة البطولة، ففي 
الوقت الذي تم إقرار إقامة البطولة في 
عدن يرى العيسي أن العاصمة صنعاء 

هي المكان الأنسب لإقامة البطولة.
وها نحن وبعد وقت طويل يفترض 
أن نكون قد قطعنا فيه شوطاً كبيراً 
في الإعداد لهذا الحدث، عدنا إلى نقطة 
البداية.. أما نحن فلم نر شيئاً ذا أهمية 

على أرض الواقع.
والعشوائية  اللخبطة  هل  ت��رى  يا 
ستظل مسيطرة على أعمالنا ولجاننا 
حتى لو كان الأمر يتعلق بتنظيم بطولة 

خليجية نحن طرف فيها؟
ألا ي��درك الجميع مدى الحرج الذي 
سيتسببون في حدوثه لبلادنا إذا جاءت 
الخليج  المختصة من  التفتيش  لجان 
للاطلاع على الترتيبات والتجهيزات التي 
تقوم بها بلادنا لاستضافة )خليجي20( 
ووجدت أن التجهيزات غير كافية وقررت 
نقل تنظيم البطولة إلى دولة خليجية 

أخرى؟
نأمل الإسراع في تدارك هذه اللخبطة 
ووضع الأمور في نصابها وقبل فوات 

الأوان.

خليجي 20 مرةً أخرى

❊ �صنعاء /محمد البحري /ت�صوير اأيمن محمد:

أقيم صباح أمس على صالة اتحاد 
المرأة الرياضي بالعاصمة صنعاء 
حفل اختتام المهرجان الرياضي 
النسوي الذي نظمه الاتحاد العام 
للمرأة برئاسة الأخت نظمية عبد 
السلام خلا الفترة من15/ 20/ 2/ 
الفتيات  فيه  وشاركت  2008-م 
الجمهورية  محافظات  جميع  من 
في ع��دد من الأل��ع��اب الرياضية 
للمعاقات_كرة  وهي)شطرنج 
القوى_كاراتيه(  _العاب  الطاولة 
شهدت ايام البطولة  تنافسا قوياً 
قدمت خلاله فتيات اليمن  أفضل 
ومواهب  ع��روض  من  مالديهن 
بما يعطي مؤشرا بأهمية إشراك 
الفتاة في القطاع الرياضي الذي  
بدليل  إمكانياتهن   مع  يتناسب 
أن هذا المهرجان زخر بكم كبير 
من اللاعبات وعدد من المشرفات  
جنبا  وقفن  ال��لات��ي  الرياضيات 
اللاعبات وحرصن  مع  إل��ى جنب 
وتشجيعهن  بهن  الاهتمام  على 

باستمرار. 
الختام   ه��ذا و قد حضر حفل 
الأخ عبد الحميد السعيد ي الوكيل 
المساعد لقطاع الرياضة  بالوزارة 
والأخ محمد الاهجري الأمين العام 
حسين  والأخ  الاولمبية  للجنة 
شريف النائب الثاني باتحاد القدم 
وع��دد م��ن ال��ق��ي��ادات الرياضية 
بوزارة الشباب والرياضة ورؤ ساء 
فروع الاتحادات بالمحافظات حيث 
بدأ الحفل بدخول الفرق المشاركة 
ومن ثم النشيد الوطني ثم القرآن 
ترحيبية  أنشودة  لتليه  الكريم 
ب��ال��ض��ي��وف ال��ح��اض��ري��ن أدت��ه��ا 

مجموعة من زهرات المهرجان . 

السعيدي : وزارة الشباب والرياضة 
المرأة  قطاع  دع��م  على   تحرص 

الرياضي وضمان استمراريته
هذا والقى راعي الحفل الأستاذ 
الوكيل  السعيدي  الحميد  عبد 
الرياضة  كلمة   المساعد لقطاع 
نقل في مستهلها  تحيات معالي 
الأستاذ  والرياضة  الشباب  وزي��ر 
حمود عباد وعبر عن سعادته برؤية 
هواياتهن  يمارسن  وهن  بناتنا 
خارجة  ممارسات  أي  عن  بعيدا 
عن العادات والتقاليد وأكد حرص 
وزارة الشباب والرياضة دعم قطاع 
المرأة الرياضي وضمان استمرارية 
العمل بكفاءة للمهتمات برياضة 
المرأة وأشاد بالجهد الكبير الذي 
السلام  بذلته لأخت نظمية عبد 
لإبراز هذا المهرجان وغيره من  
الأنشطة التي تقيمها على مدار 
الحضور في ختام  السنة وشكر 

كلمته. 
نظمية : أتمنى من وزارة الشباب 
الاستمرارية في دعم أنشطة المرأة

وكانت  الأخت نظمية عبد السلام 
قد ألقت  كلمة الاتحاد أشادت 
من خلالها بنجاح المهرجان 
وبما رأته من حماس وإقبال 
كبير من الفتيات  واتحادات 
في عموم  الرياضي  المرأة 
ال��م��ح��اف��ظ��ات وأك����دت ب��ان 
الكثافة  ورغ��م  المهرجان 
سار  المشاركات  العددية 
على أكمل وجه و خرج إلى بر 
الأمان بشهادة الجميع وتمنت 
من الوزارة الاستمرارية في 
دعم أنشطة المرأة الرياضية 
خصوصا وسط هذا الإقبال 

الكبير من الجميع..

 ل��ت��ب��دأ ب��ع��د ذل���ك ال��ف��ق��رات 
الاستعراضية في الألعاب القتالية 
والتي قدمتها مجموعة من ابرز 
اللاعبات نالت استحسان الحضور   
إل��ى أه��م فقراته  ليصل الحفل 
الأخيرة  التي انتظرتها  المشاركات 
وكانت  المنافسة  أي��ام  أول  منذ 

فقرات التكريم كالتالي:

كرة الطاولة فرقي :
المركز الأول:عدن
المركز الثاني: تعز

المركز الثالث: الحديدة
كرة الطاولة الفردي:

الأول:  جليلة عبد الحميد عدن
الثاني:عفاف عمر _عدن

 الثالث: دنيا الشرعبي _ تعز
 

العاب القوى:
المركز الأول: مركز الاتحاد العام 

لرياضة المرأة 126 نقطة
المركز الثاني: عدن 91 نقطة

 المركز الثالث: اتحاد المرأة أمانة 
العاصمة 66 نقطة

 الكاراتيه:
العام  الات��ح��اد  الأول:  المركز 

لرياضة المرأة
المركز الثاني: مركز اتحاد رياضة 

المرأة
الشرطة  اتحاد  الثالث:  المركز 

عدن
الاحتياجات  ل��ذوي  الشطرنج   

الخاصة :
القدسي  ن��دى   : الأول  المركز 
 - الصم  لرياضة  اليمني  المركز 

أمانة العاصمة 60000 ريال
ال��م��رك��ز ال��ث��ان��ي: ه��ن��اء محمد 
المطري جمعية المعاقين حركيا - 

أمانة العاصمة 50000 ريال
المركز الثالث: منال علي الأشول 
_تعز  والبكم  الصم  جمعية    -

40000 ريال
ال��راب��ع: ص��ب��اح محمد  المركز 
العتبي -  جمعية المعاقين حركيا 

_أمانة العاصمة 30000 ريال
محمد  الخامس:أسماء  المركز 
ذهنيا_  المعاقين  جمعية   - علي 

عدن 20000 الف ريال
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الرياضة الدولية

❊  باري�س / متابعات / وكالات:
شعر أسطورة كرة القدم الفرنسية المعتزل زين الدين 
زي��دان بخيبة أمل كبيرة، وذل��ك حينما ح��اول الاتصال 
للاطمئنان على زميله في ريال مدريد السابق البرازيلي 
رونالدو الذي يرقد في مستشفى بباريس بعد إجراء 

عملية جراحية في الركبة. 
خيبة أمل زيدان لم تأت من زميله البرازيلي ولا من 
الأطباء الذين يعالجون اللاعب، ولكن جاءت من موظف “السويتش” 

بالمستشفى الذي لم يعرف زيدان حينما طلب منه 
التحدث إلى رونالدو فقال له من أنت؟ فكان رد 

زيزو “ أنا زين الدين زيدان”، وجاء رد عامل 
السويتش “مَن زين الدين زيدان؟”. 

وقال موقع “goal.com” إن عددا هائلا 
من محبي رونالدو اتصلوا بالمستشفى 

للاطمئنان عليه، وكان زيدان 
أح���ده���م، ل��ك��ن موظف 

ال��س��وي��ت��ش ل��م يعرف 
زي����زو، وه���و م��ا ك��ان 
بمثابة الصدمة لأسطورة 
الفرنسية  القدم  ك��رة 
شعر  ال��ذي  الحديثة 
وكأنه أصبح مجهولا 
ب��ع��د اع���ت���زال ك��رة 

القدم. 
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الرياضة الدولية

❊ �أكتوبر / متابعات / وكالات:
أعلنت الشرطة البريطانية يوم امس  الأربعاء أن أفرام جرانت 
المدير الفني لفريق تشيلسي الإنجليزي لكرة القدم تلقى تهديدا 

بالقتل.
وقالت الشرطة إنه جرى عزل ملعب التدريب الخاص بفريق 
تشيلسي ، في كوبهام الواقعة جنوب لندن يوم  الثلاثاء بعد فتح 

طرد مرسل باسم المدرب أفرام /52 عاما/.
وكان الطرد يحتوي على  كمية من مسحوق مرفقة بخطاب يدعي 
أن المسحوق مميت ولكن تبين فيما بعد أنه غير ضار . وتضمن 
الخطاب أيضا إساءات عنصرية موجهة للمدرب وزوجته تزوفيت 

التي تعمل بالتليفزيون الصهيوني.
وقال متحدث باسم الشرطة “جرى استدعاؤنا إلى مقر تدريب 
تشيلسي في كوبهام في الثانية عشرة  و15 دقيقة مساء أمس 

بعدما تسلموا طردا مثيرا للشك”.
وأضاف “وجد مسحوق ابيض في الطرد جرى تحليله واتضح أنه 
مادة غير مضرة.. وستواصل الشرطة تحقيقاتها من أجل معرفة 

مصدر الطرد”.
وتعادل فريق تشيلسي مع مضيفه أوليمبياكوس اليوناني سلبيا 
مساء أمس الثلاثاء في ذهاب دور الستة عشر من بطولة دوري 

أبطال أوروبا.

في دوري كرة السلة للدرجة الأولى للرجالفي الدوري العام لكرة القدم لأندية النخبة

تهديدات بالقتل للمدير الفني  لفريق تشيلسي      

 أفرام جرانت

�ليوم.. مبار�ة ح�ضم لقب دوري �لنخبة لكرة �ل�ضلة بين �أهلي �ضنعاء و�لتلال وحدة �ضنعاء ي�ضت�ضيف �ضباب �لجيل.. و�ضعب ح�ضرموت يلاقي �أهلي تعز 

❊ �ضنعاء  / ريام محمد مخ�ضف :
يواصل قطار الدوري العام لكرة القدم لأندية 
الدرجة الأولى اليوم  الخميس  زحفه من المحطة 
المقدمة  للفرق  مهمة  واح��دة  بمباراة  التاسعة 
والمؤخرة في البطولة التي تزداد سخونة مع مرور 
لدوري  الصاعد  تعز  أهلي  اعتلاء  مع  جولة  كل 
الأضواء هذا الموسم للصدارة في مؤشر قوي على 
تدني المستوى العام للبطولة مع خفوت بريق الفرق 
العريقة والكبيرة التي كانت مرشحة للمنافسة على 

اللقب منذ البداية . 
وتقام اليوم  الخميس مباراة واحدة في انطلاق 
المرحلة ال� 9 من المسابقة الكروية الرسمية الأولى 
في بلادنا، يستضيف فيها وحدة صنعاء 11 نقطة 
الثامن القادم من الساحل الغربي الحديدة شباب 

الجيل 10 نقاط التاسع . 
وتختتم منافسات هذه الجولة غد الجمعة بإقامة 
ست مباريات كروية أهمها اللقاء الذي يجمع شعب 
حضرموت 11 نقطة السابع مع ضيفه المتصدر 
أهلي تعز 15 نقطة ، وسيسعى الأهلي إلى مواصلة 
عروضه اللافتة هذا الموسم في دوري النخبة العائد 
له بعد غياب طويل دام أكثر من عشرة أع��وام ، 
الجولات  ان يفرض نفسه بقوة خلال  واستطاع 
الثمان الماضية من المسابقة بين الكبار مكنته من 
انتزاع الصدارة لأول مرة هذا الموسم ، مما يؤكد 
عزمه على استعادة أمجاد النادي الاهلي العريق في 

حقبة ثمانينات القرن الماضي من خلال كسبه نقاط 
هذه المواجهة بغية البقاء بين الفرق المتنافسة 

على الصدارة . 
على الجانب الأخر يحتضن ملعب الظرافي بصنعاء 
لقاءً لا يقل أهمية عن الأول ويجمع اليرموك 15 
نقطة وصيف المتصدر بفارق الأهداف مع ضيفه 
وحدة عدن المتعثر إلى قبل أخير القائمة برصيد 8 
نقاط ، وسيطمح اليرموك إلى الظفر بنقاط المباراة 
وإمكانية  النقاطي  تعزيز رصيده  بهدف  الثمينة 
انتزاع الصدارة مرة أخرى في حال تعثر المتصدر 

أهلي تعز أمام شعب حضرموت. 
وفي المدينة الساحلية الحديدة يخوض حامل 
اللقب المترنح هذا الموسم أهلي صنعاء 10 نقاط 
العاشر مواجهة صعبة خارج قواعده أمام ضيفه 
الطامح الهلال الساحلي 13 نقطة المتقدم للترتيب 
الثالث والساعي إلى مواصلة صحوته الجيدة بقيادة 
مدرب الوطني سامي نعاش ، خاصة ان الهلال يدرك 

ان 
خصمه الأهلي يمر حالياً بظروف صعبة جراء 
والتي  الموسم  والمتواضعة هذا  السيئة  نتائجه 
كان أخرها خروجه من بطولة كأس الوحدة الاثنين 
الماضي على يد الأمن المركزي الصاعد لأول مرة 
لأندية الدرجة الثانية بعد الاعتراف به رسمياً كنادي 
رياضي من وزارة الشباب والرياضة ، في واحدة من 

المفاجآت الثقيلة لبطولة كأس الوحدة. 

وفي محافظة أبين سيسعى ممثلها الوحيد في 
دوري الأضواء حسان 12 نقطة الخامس إلى الفوز 
في مباراته أمام ضيفه الجريح الرشيد تعز 10 نقاط 
الحادي عشر بهدف مواصلة صحوته المتأخرة وإلحاق 
بركب المنافسة على الصدارة .فيما يلتقي جريحا 
الجولة الماضية الشعلة عدن 12 نقطة السادس مع 

ضيفه الصقر تعز 12 نقطة الرابع . 
وفي المدينة الخضراء اب سيسعى ممثلها الوحيد 
أيضا في دوري النخبة الشعب 9 نقاط الثاني عشر 
إلى استعادة عافيته المفقودة هذا الموسم خاصة ان 
شعب اب يعد أحد الفرق العريقة في دوري النخبة ، 
لكنه ظهر بمستوى متواضع جداً هذا الموسم وتجرع 
حتى الآن 5 هزائم مرة في واحدة في الدور الأول 
في حالة نادرة تحصل للشعب في الدوري على مدى 
مواسم عديدة مضت ، عندما يلتقي ضيفه القادم 
22 مايو القابع في مؤخرة  من العاصمة صنعاء 

الترتيب بنقاطه الخمس . 
وفي صراع الهدافين الذي يزداد سخونة مع مرور 
كل جولة بين اللاعبين الشباب والناشئين انفرد 
بقائمة  أمجد منصور  الناشئ  تعز  أهلي  مهاجم 
صدارة الهدافين برصيد 7 أهداف بفارق 3 أهداف 
عن أق��رب منافسيه ثلاثة لاعبين ه��داف الصقر 
ومنتخب الشباب الوطني معاذ عساج 4 أهداف وهداف 
أهلي صنعاء عادل السالمي 4 أهداف، وهداف هلال 

الحديدة الدولي ياسر باصهي 4 أهداف . 

اخبار من ملاعب كرة القدم العالمية 
❊ �ضنغافورة / 14 اكتوبر /  رويترز :

❊ قال احد الاطباء المعالجين لرونالدو مهاجم ميلانو الايطالي 
ان اللاعب البرازيلي يتعافي بشكل جيد بعدما اجرى عملية جراحية 
لاصلاح اصابة خطيرة في الركبة في مستشفى بالعاصمة الفرنسية 

باريس. 
وقال ايف كاتوني لصحيفة ليكيب الفرنسية اليوم الأربعاء “إنه 

يتعافى بشكل رائع ولا يوجد أي تورم في مكان العملية.” 
وأجريت عملية جراحية للمهاجم البرازيلي لاصلاح تمزق في احد 

أربطة الركبة الاسبوع الماضي. 
وأضاف الطبيب “لا أعتقد أنه )رونالدو( سيكون في حاجة للاعتزال. 
شعرت بأنه قرر مواصلة اللعب ولديه الحافز لذلك رغم أن عودته 
ستكون بمثابة تحد كبير لأنه لن يصبح قادرا على اللعب لمدة 

ثمانية أو تسعة أشهر.” 
❊  قال نادي شاندونج لونينج الصيني بموقعه على الانترنت 
انه دخل في اتفاقية مشاركة مع فريق تشارلتون اثليتيك وهو ما 
سيمنح النادي الانجليزي القيام بجولة في الصين في السنوات 

الثلاث المقبلة. 
وأعار فريق شاندونج الفائز بالثنائية المحلية في الصين عام 
2006 صانع ألعابه وقائد المنتخب الصيني تشينج تشي لتشارلتون 
في الموسم الماضي وأصبحت صفقة الانتقال دائمة بعد هبوط 

الفريق اللندني إلى دوري الدرجة الثانية. 
❊  ذكرت تقارير اعلامية في تايلاند ان منتخبي الصين وتايلاند 
سيلتقيان في مباراة ودية في كومنينج في الخامس عشر من شهر 
مارس اذار المقبل استعدادا للجولة المقبلة من التصفيات الاسيوية 

المؤهلة لنهائيات كأس العالم 2010. 
وتحتل الصين المركز الثاني في المجموعة الأولى وتلعب على 
أرضها مع منتخب استراليا فيما تقبع تايلاند في المركز الأخير 
بالمجموعة الثانية وستواجه عمان في بانكوك في 26 مارس 

اذار. 

❊ �ضنعاء /   �ضامي عبد �لله �لعمري 
تشهد صالة الرواد بنادي الأهلي 
الخميس  ال��ي��وم  ع��ص��ر  بصنعاء 
المباراة الحاسمة لبطولة دوري كرة 
بين  للرجال  الأول��ى  للدرجة  السلة 
المتصدرين أهلي صنعاء والتلال في 
إطار الجولة قبل الأخيرة ) العاشرة ( 

للدوري. 
مباراة  في  الفائز  الفريق  ويتوج 
القمة غدا بلقب ودرع البطولة، فيما 
يحصل الخاسر على مركز الوصيف 
في الدوري الذي أقيم هذا الموسم 
من دور واحد فقط , بعد أن خرج أقرب 
المنافسين عن ترشيحات اللقب في 
الجولة الماضية قبل الأخيرة، وبات 

الأمر محصورا بين الأهلي والتلال. 
الحفاظ على  إلى  التلال  ويسعى 
لقبه عندما يحل ضيفا على الأهلي 
الذي تصدر الدوري منذ بدايته بفارق 
الأه���داف عن غريمه ال��ت��لال, فيما 
يسعى الأهلي إلى استغلال عاملي 
إنجازا  ليضيف  والجمهور  الأرض 

جديدا إلى رصيده. 
بالاتحاد  الفني  المشرف  وتوقع 
العام لكرة السلة جميل أبو الأيهم 

 ( اليمنية  الأنباء  لوكالة  في حديثه 
سبأ ( أن تكون المباراة قوية ومثيرة 
يتذوقا  لم  الفريقان  أن  خصوصا 
طعم الخسارة طوال جولات الدوري 
الماضية, بالإضافة إلى المستويات 
في  الفريقان  قدمها  التي  القوية 
تلك الجولات وتاريخهما الحافل في 
هذه اللعبة. مشيراً إلى أن حساسية 
الاتحاد  جعلت  وأهميتها  المباراة 
يوكل أمر إدارة المباراة إلى حكمين 
سعوديين وبمساعدة حكام دوليين 
يمنيين. مؤكدا إن تم التنسيق مع 
قناة اليمن الفضائية لنقل المباراة 
على الهواء مباشرة بعد أن تم تأجيل 
موعدها إلى الساعة الثالثة والنصف 
عصرا لإمتاع جمهور ومحبي اللعبة 

بقمة مباريات دوري كرة السلة. 
في  لقبه  عن  للدفاع  واستعدادا 
التلال  دخ��ل  الحاسمة  المواجهة 
معسكرا إعداديا منذ الاثنين الماضي 
بالعاصمة صنعاء على صالتي الأهلي 
و22 مايو, كما عزز صفوفه باستقدام 
لاعبا سنغاليا جديدا قبل أربعة أيام 
يدعى الحاجي لينضم إلى مواطنه 
التلال, وهذا  بفريق  سليمان جوب 

الإجراء وفقا للمشرف الفني لإتحاد 
كرة السلة كان إجراء قانونيا يتوافق 

مع لائحة البطولة. 
ولقي ضم التلال للاعب السنغالي 
بعض التذمر من الأهلي الذي عبر عن 
استياءه عبر المشرف الفني للنادي 
ال��درم, مطالبا بتعديل لائحة  علي 
السلة،  ك��رة  اتحاد  في  المسابقات 
المعقول  من  ليس  أنه  إلى  مشيرا 
أن يستقدم أي فريق للاعب محترف 

ليلعب مباراة واحدة . 
وهذا التصريح يتنافى مع ما أقدمت 
عليه إدارة نادي الأهلي بصنعاء التي 
تعاقدت أمس الثلاثاء مع لاعب أمريكي 
مع  لعب  وأن  وسبق  باليمن،  مقيم 
طليعة شبام حضرموت، ويعمل في 

إحدى المؤسسات اليمنية الخاصة. 
وقال الدرم :” اللاعب كان مقيما في 
اليمن وتعاقد الأهلي للعب معه في 
بطولة غرب آسيا للأندية التي تقام 
منتصف مارس القادم، بالإضافة إلى 
لعب بقية مباريات الأهلي في الدوري 

ودوري النخبة. 
وأوض���ح ال���درم أن الأه��ل��ي دخل 
معسكرا داخليا في 15 فبراير الجاري 
بطولة  منافسات  لخوض  استعدادا 
غرب آسيا للأندية وللمباراة الحاسمة 

للدوري اليوم  الخميس. 
وكان أهلي صنعاء تعاقد قبل عدة 
أسابيع مع اللاعب اليمني المحترف في 
دور الجامعات الأمريكية لكرة السلة 
طه العصري لاعب المنتخب الوطني, 
الأم��ر ال��ذي يعزز من ق��وة الفريق 
الأهلاوي في مباراة الغد خصوصا مع 
القدرات عالية المستوى التي يتمتع 
بها العصري كورقة رابحة لفريقه منذ 

مشاركته قبل عدة أسابيع. 
وف���ي م��ؤخ��رة ال��ت��رت��ي��ب يسود 
الغموض لتحديد الفرق الهابطة إلى 
دوري الدرجة الثانية, حيث تتصارع 
ست فرق للبقاء في دوري الأضواء, 
ترافق ثلاث منها 22 مايو الذي تأكد 
هبوطه الأسبوع الماضي إلى دوري 

المظاليم. 
إل��ى  ال��ف��رق  بقية  تسعى  ك��م��ا 
في  متقدم  م��رك��ز  على  الحصول 
الدوري، وضمان دخول بطولة النخبة 
على كأس الوحدة الذي تتنافس فيه 
الفرق الأربع الأولى في الدوري العام 
مليونين  إجمالها  مالية  جوائز  على 
و400 ألف ريال, ويقام خلال الفترة 
من 28 - 30 مارس القادم في تجمع 

تحتضنه العاصمة صنعاء. 
وحسب اتفاق الرعاية الموقع بين 
الاتحاد وشركة إعلانية يحصل البطل 
في دوري النخبة على 900 ألف ريال 
والوصيف على 700 ألف, فيما يحصل 

صاحب المركز الثالث على 500 ألف 
ريال والمركز الرابع 300 ألف ريال. 

وفي إطار نفس الجولة يسعى فريق 
سيئون إلى تأمين موقعه في ترتيب 
الدوري عندما يستضيف الهابط إلى 

الدرجة الثانية 22 مايو. 
الجولة  ه��ذه  منافسات  وتختتم 
الجمعة القادمة حين يبحث شمسان 
دخول  وضمان  موقعه،  تعزيز  عن 
دوري النخبة عندما يستضيف الشرطة 
الباحث عن الهروب من شبح الهبوط, 
ضيفا  حضرموت  شعب  يحل  فيما 
على صاحب المركز السادس شعب 
إب، وكلاهما يسعيان إلى الابتعاد عن 

دائرة خطر الهبوط. 
 , الميناء  فريق  يلتقي  وفي عدن 
هلال  الغربي  الساحل  من  القادم 
الجولة  ه��ذه  يدخل  ال��ذي  الحديدة 
وشبح الهبوط يلاحقه بقوة خصوصا 

مع احتلاله المركز قبل الأخير. 
افتتحت  قد  الجولة  ه��ذه  وكانت 
قدم  م��ب��اراة  ف��ي  الماضي  الاثنين 
وانتهت  السلة،  كرة  اتحاد  موعدها 
بفوز وحدة عدن على ضيفه طليعة 
شبام حضرموت بنتيجة ) 79 / 47 ( 
ليحصد الوحدة نقطته ال�17 مقتربا 

من دخول دوري النخبة. 
وفي فئة الناشئين يصعب التكهن 
وبالفريقين  بالبطولة  بالفائز 
الهابطين إلى الدرجة الثانية لكن ذلك 
الغموض سينجلي عقب انتهاء هذه 

الجولة قبل الأخيرة )العاشرة(. 
ويسعى فريقا التلال وأهلي صنعاء 
خلال هذه الجولة عندما يلتقيان غدا 
بالنادي  المغلقة  بالصالة  الخميس 
الأهلي بصنعاء وهما يتساويان في 
النقاط بواقع 12 نقطة لكل منهما 
محتلين مراكز متقدمة في الترتيب, 
إلى تعزيز موقعيهما في الترتيب العام 
في مباراة كلمة للفريقين يحدد من 

خلالها بعض ملامح سير البطولة. 
وتختتم هذه الجولة غداً  الجمعة 
 22 وضيفه  المكلا  بمباراة  القادمة 
مايو, في مباراة ساخنة يسعى فيها 
المكلا إلى استعادة ص��دارة الدوري 
22 مايو تحقيق نتيجة  فيما يحاول 
ايجابية تمكنه من الهروب من شبح 
الهبوط خصوصا مع احتلاله المركز 

الأخير في الترتيب العام للدوري. 
قد  الجولة  هذه  منافسات  وكانت 
الماضي بين فريقي  الاثنين  ب��دأت 
شبام  طليعة  وضيفه  ع��دن  وح��دة 
الوحدة  بفوز  وانتهت  حضرموت 
بصعوبة بالغة وبنتيجة ) 57 / 55 ( 
ليرفع الوحدة رصيده إلى 13 نقطة 
متصدرا بها الدوري مؤقتا حتى اكتمال 

مباريات الجولة. 

منزل مانويل �ألمونيا “م�ضكون بالاأ�ضباح”!!      
❊ لندن/ متابعات / وكالات:

ذكر تقرير إخباري امس الاول  أن منزل مانويل ألمونيا حارس مرمى فريق أرسنال الانجليزي ، “مسكون بالاشباح”.
وأفادت صحيفة “ذا صن” البريطانية الشعبية بأن /أنا/ زوجة ألمونيا لاحظت وجود الشبح في مقر إقامتهما الفخم 

الذي شيد مكان مستشفى للأمراض النفسية كانت موجودة في الموقع نفسة .
كما سمع لاعب كرة القدم الاسباني /30 عاما/ أصوات حركة سلاسل وضجيج أجهزة كاسيت يجري تشغيلها 

تلقاء نفسها.على أع��ل��ى ص��وت من 
وأشارت الصحيفة إلى أن ألمونيا يتملكه رعب شديد لدرجة أن مدرب 
الفريق أرسين فينجر سمح له بالعودة إلى المنزل لتناول الغذاء مع زوجته 

كي لا يتركها وحدها في المنزل الواقع بمنطقة أبوتس لانجلي في 
مقاطعة هيرتفوردشاير.

ونقلت الصحيفة عن ألمونيا المذعور قوله أمس “إن منزلي صغير 
ولكنه له تاريخ طويل ويبدو أن هناك أشباح )به(.. فهو يقع في 

مكان يعود إلى مستشفى لعلاج الامراض النفسية.. 
والاشخاص  النفسيين  المرضى  يرسلون  وكانوا 
المصابين إلى هناك عقب الحرب العالمية الثانية”.

وأضاف: “حينما انتقلنا إلى المنزل لاول مرة سمعنا 
الكثير من الاصوات الغريبة مثل سلاسل يتم جذبها 

فوجئنا   ، نائمين  كنا  عندما  ثم  المنزل..  حول 
بتشغيل جهاز الكاسيت بأعلى صوت.. فبعض 

الاشياء شديدة الغرابة تحدث”.
وقال ألمونيا: “في احدى  الليالي ، كنا 

نائمين ثم استيقظت زوجتي فجأة 
وهي تصرخ وأيقظتني.. وقالت 

إنها رأت هيئة على شكل راهب 
لقد  ي��ده..  في  يحمل شمعة 

كانت في الفراش بجانبي ولكنني لم أره ولكنني كنت في غاية الخوف”.
وقال: “لقد تحدثنا إلى الجيران وقالوا إن الامر طبيعي.. قد يكون سحرا أسود.. لا أدري. ولكنني 

أؤكد أن بعض الاشياء الغريبة تحدث بالفعل”.

❊  مدريد / متابعات / وكالات:

أك��د لاع��ب خط وس��ط المنتخب الأسباني 
وفريق أرسنال الإنجليزي لكرة القدم سيسك 
فابريجاس أنه يرشح الكاميروني صامويل 
إيتو نجم برشلونة الأسباني لمزاملته في 
الفريق الإنجليزي مستقبلا ، مشيدا بقدرات 

المهاجم الأفريقي.
وقال فابريجاس في تصريحات نشرتها 
صحيفة “سبورت” الأسبانية اليوم الأربعاء 
“إيتو ه��داف كبير ، ولديه طموح ويبذل 
مجهودا خرافيا في الملعب ، سأكون سعيدا 

لو أصبح معي هنا في أرسنال”.
ويعد إيتو الدعامة الأساسية لخط هجوم 
برشلونة الأسباني رغم مزاملته للهداف 
الفرنسي تييري هنري الذي انتقل من 
أرسنال الصيف الماضي مقابل 24 مليون 

يورو.
ناشئا  ك��ان  فابريجاس  أن  وي��ذك��ر 
في برشلونة ، قبل أن تختطفه عين 
الفرنسي آرسين فينجر المدير الفني 
من  عشر  السابعة  في  وه��و  لأرسنال 

العمر.

فابريجاس يرشح إيتو للانضمام إلى صفوف أرسنال      

زيدان في طي النسيان 

التلال اهلي صنعاء الشباب الجيل الحديدة وحدة صنعاء 

 ❊ �لدوحة   / 14 اكتوبر / رويترز :
 حجزت الصربية انا ايفانوفيتش مكانها في الدور الثالث 

لبطولة قطر المفتوحة للتنس للسيدات بعد تغلبها على 
امس   يوم  البيضاء  روسيا  لاعبة  جوفورتسوفا  اولجا 

الاربعاء. 
فازت  الدوحة  في  المقامة  للبطولة  الثاني  ال��دور  ففي 
ايفانوفيتش المصنفة الأولى على جوفورتسوفا بمجموعتين 

متتاليتين بنتيجة 3-6 و6-1. 
وانضمت الروسية ماريا شارابوفا المصنفة الرابعة الى ايفانوفيتش 

في الدور الثالث بعد فوزها على مواطنتها جالينا بوسكوبويفا 6-4 
و6-4 و6-1. 

وخرجت السويسرية باتي شنايدر المصنفة التاسعة من الدور 
الثاني بعد هزيمتها أمام السلوفاكية دومينيكا سيبولكوفا 6-3 
و3-6 فيما تغلبت النمساوية سيبيل بامر المصنفة 15 على 

الرومانية مونيكا نيكوليسكو 6-3 و5-7 و6-4. 
وتأهلت الروسية سفيتلانا كوزنتسوفا المصنفة الثانية للدور 

الثالث بعد فوزها على الفرنسية ناتالي ديشي 5-7 و7-5. 
وصعدت الروسية دينارا سافينا المصنفة 11 للدور نفسة  بعد 

فوزها على الصينية يان زي 2-6 و6-1. 
اليابانية اي سوجياما على  الثاني ايضا تغلبت  الدور  وفي 
6-4 و4-6 و-6صفر فيما خسرت  ايومي موريتا  مواطنتها 
الروسية انا تشاكفيتادزة المصنفة الخامسة امام الصينية لي 

نا 6-7 و6-4. 
وفازت الاسرائيلية شاحار بير على الفرنسية فيرجيني 
رازانو 1-6 و6-7 والبولندية انيسكا رادفانسكا على 

الايطالية تاتيانا جاربين 3-6 و6-3. 

شجاعة إيفانوفيتش تضعها في ثمن نهائي الدوحة

إيفانوفيتش 

شارابوفا



❊ �صنعاء / �أنور حيدر :
أكدت الأخت فتحية عبد الواسع وكيل وزارة الإعلام 
أن وسائل الإعلام الرسمية تولي الشباب اهتماما كبيرا 
من خلال تكثيفها البرامج في الإذاعة والتلفزيون 

وصفحات الصحف لإبراز إبداعاتهم .
الثاني  الإعلامي  اللقاء  افتتاح  وأضافت في حفل 
الذي نظمه البرنامج )سراج( انه من حق الشباب على 
الأجهزة الإعلامية أن تلعب أدواراً متطورة ومتقدمة من 
حيث الكم والكيف. موضحة أن هناك توجهاً لقيادات 
الإعلام لتوسيع المساحة التي تعني بقضايا الشباب 
وتخصيص قناة لهذه الفئة من الشباب والمتمثلة بقناة 

) سبأ (.
وأكدت أن وزارة الإعلام تسعى لإيجاد برامج وفرص 
لتنمية قدرات الإعلاميين في جميع وسائل الإعلام 
الرسمي والأهلي لتمكين الإعلاميين من تقديم رسالة 

شبابية قوية .
من جانبها قالت صباح بدري بكير مسؤولة برنامج 
)سراج( باليمن إن انعقاد اللقاء الإعلامي التالي بصنعاء 
الموضوعية  التزام  المشاركين  إكساب  شأنه  من 
الشباب وتفعيل دور الإعلام  والحيادية في قضايا 
في إفراد مساحة واسعة لقضايا الشباب، مضيفة أن 
اللقاء يهدف إيجاد تعاون خلاق ومثمر بين المؤسسات 
الإعلامية وبرنامج )سراج( للترويج والتعريف بالبرنامج 
الإعلامية  بالمواد  يتعلق  بما  ومساعدة  وأنشطته 

للبرنامج .
إلى ذلك قدم الأستاذ فوزي احد أعضاء برنامج سراج 

نبذه عن البرنامج وأهدافه ونشاطاته.
ويعد )سراج( من المبادرات المعنية بتنمية القيادات 
الشابة في العالم العربي التي تقام في خمس من 

الدول العربية.

❊ �صنعاء / عبد�لله بخا�ش :
والسكان  العامة  الصحة  وزارة  تستعد 
الحملة  تدشين  العالمية  الصحة  ومنظمة 
منتصف  البلهارسيا  من  للتخلص  الوطنية 
الشهر القادم في)36( مديرية تمثل المناطق 

الأعلى معدلًا بالإصابة بالمرض في اليمن.
الأول��ى  مرحلتها  في  الحملة  وتستهدف 
أبين وحجة والضالع وذمار  محافظات تعز، 
هذا  ال��دواء  توزيع  يجري  بحيث  والمحويت 
الداء على ) 858( ألف و )236( طفلh تتراوح 

أعمارهم بين سن )6 - 18( عاما.
الكحلاني في  الحكيم  الدكتور عبد  وأكد 
اللقاء الإعلامي الذي عقد أمس الثلاثاء بهذا 
الخصوص أن وزارة الصحة تتبنى مكافحة 
البلهارسيا باعتبارها أولوية هامة من خلال 
التشاور المشترك بين الوزارة ومنظمة الصحة 
والبنك الدولي والجهات الإعلامية والتعليمية 
موضحاً ب��أن ه��دف الحملة دوائ��ي ووقائي 
والديدان  البلهارسيا  أدوي��ة  توزيع  وسيتم 

المعوية للفئات المستهدفة مجاناً.
غلام  العالمية  الصحة  ممثل  أش��ار  فيما 
بوبال إلى عدد الإصابة المتوقع بالبلهارسيا 

في اليمن قد يصل إلى ثلاثة مليون شخص 
)%20( منهم يعانون من مخاطر المضاعفات 

الناتجة عنه.
البلهارسيا  من  التخلص  وقال«مشروع 
مشروع وطني خالص ونجاحه مرهون بتعاون 

وتظافر جهود الجميع«
مشدداً على أهمية دور الوسائل الإعلامية 
الحملة  إنجاح  بأهمية  المجتمع  توعية  في 
وتفادي الخسائر المادية والمعنوية الناتجة 

عن مضاعفات المرض.
من جانبه أوض��ح كبير مسؤولي الإعلام 
بمنظمة الصحة العالمية إبراهيم كردائي أن 
اللقاء الإعلامي يهدف إلى التعريف بانتشار 
تعاون  علاقات  وإيجاد  اليمن  في  المرض 
مثمرة مع الشريك الإعلامي الهام لإنجاح حملة 

التخلص من داء البلهارسيا.
الجدير بالإشارة إلى أن مرض البلهارسيا 
يعد من الأمراض المنسية علميا إذ لم يعد له 
ظهور في معظم دول العالم وقد تخلصت دول 
إقليم شرق المتوسط من البلهارسيا باستثناء 
اليمن والسودان وكان أخر البلدان المنعتقة من 

البلهارسيا مصر وأفغانستان.

❊  �صنعاء /�صباأ:
 ناقشت وزيرة الشؤون الاجتماعية 
والعمل الدكتور أمة الرزاق علي حُمد 
أمس بصنعاء مع وفد منظمة العمل 
الدولية الذى يزور اليمن حاليا برئاسة 
كرستينا برينت أوجة التعاون الثنائي 

بين اليمن والمنظمة.
وتناول اللقاء ما ستقدمه المنظمة 
المتعلقة  ال���وزارة  لبرامج  م��ن دع��م 
بتأهيل وتدريب وحماية عمالة الاطفال 
واستراتيجية التشغيل ومجالات الدعم 

المستقبلية .
حضر الاجتماع الوكيل الأول لوزارة 
الشؤون الإجتماعية والعمل عبده محمد 
الحكيمي و ووكيل الوزارة لقطاع القوى 
العاملة شائف ع��زي ش��اوش  ووكيل 
الوزارة المساعد لقطاع القوى العاملة 
المدنية  الخدمة  وزارة  ومستشارة 
والتأمينات الدكتور فتحية بهران وخبيرة 
منظمة العمل الدولية بصنعاء نجوى 

القصيفي .
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اإقبال علي عبدالله

كشفت أحزاب العجنة الغريبة )اللقاء المشترك( وبشكل مبكر 
استعداداتها للانتخابات التشربعية )البرلمانية( المقرر إجراؤها في 
أبريل العام القادم 2009م.. وهي استعدادات غير شرعية وغير 
أخلاقية ليس فقط من حيث التوقيت لأن ذلك لا يهم، بل من حيث 
الأساليب والمنهاجية العدائية التي تهدف إلى زعزعة الاستقرار 
النفسي للمواطنين والسلم الاجتماعي وخلق حالة دائمة من البلبلة 
والشائعات السياسية والاقتصادية وكل ذلك لإظهار أن الحكومة 
والمؤتمر الشعبي العام الذي نال ثقة المواطنين في الانتخابات 
البرلمانية عام 2002م والانتخابات الرئاسية والمحلية أواخر عام 
البرنامج الانتخابي لفخامة رئيس  2006م.. بالفشل في تنفيذ 
الجمهورية الأخ علي عبدالله صالح، خاصة في الجوانب التنموية 
والاستثمارية والاقتصادية إلى جانب أهداف أخرى نؤجل الحديث 

عنها إلى مواضيعنا القادمة..
من نافل القول أن أحزاب العجنة الغريبة )اللقاء المشترك( وتحديداً 
حزبي التجمع اليمني للإصلاح والحزب الاشتراكي باعتبارهما أكبر 
أحزاب )المشترك(، أدركا عجزهما كمعارضة في كسب ثقة المواطنين 
كما حدث في الانتخابات الرئاسية والمحلية وعدم قدرتهما في إيجاد 
بدائل لحل المشكلات التي تعاني منها البلاد وأبرزها الاقتصادية 
والحد من تصاعد الارتفاعات السعرية التي أصبحت اليوم الهم الأول 
أمام المواطنين في كل أنحاء الجمهورية، وكذلك إيجاد حلول تساعد 
الحكومة في حل قضية البطالة.. )اللقاء المشترك( لا يملك إلا تغذية 
الأزمات وكأنهم ليس من أبناء هذا الوطن يعيشون تحت سقفه في 
أمن وأمان ويمارسون في ظل الوحدة والتعددية، كل الأساليب 
الديمقراطية بحق وبغير حق، ضد النظام السياسي والحكومة حتى 
وصل الأمر إلى الدعوة الحقيرة بإعادة )الانفصال( من خلال تحريك 
الشارع في بعض المحافظات الجنوبية تحت ذرائع )المتقاعدين(، 

)البطالة(، )ارتفاع الأسعار(، )المواطنة المتساوية(..
نعترف أن )المشترك( وبدعم مفضوح من عناصر انفصالية هاربة 
في الخارج وبتمويل استخباراتي )!!!(، قد استطاع أن يستغل الظروف 
المعيشية المعقدة التي يعيشها الناس بشكل مؤقت نتيجة الأزمة 
الاقتصادية التي لا تعاني منها بلادنا فقط بل بلدان العالم بما فيها 
البلدان الصناعية والنفطية الكبرى، نعم استغلال هذه الظروف 
في الدفع ببعض المواطنين إلى الخروج في اعتصامات وهي حق 
مشروع للتعبير عن مطالب وحقوق الناس، غير أن ما جرى وشاهده 
الجميع من أبناء شعبنا في الداخل والخارج وكذلك الدول الشقيقة 
والصديقة، أن بعض هذه الاعتصامات انحرفت عن مسارها وفق 
مخطط خارجي وتوجيهات من بعض أحزاب )اللقاء المشترك( لتتحول 
إلى فوضى ومحاولة لتمزيق الوحدة الوطنية للشعب وتصوير الوضع 
في البلاد بالسوداوي المخيف والمنهار... وهي إدعاءات سرعان ما 
تمكنت القيادة السياسية من الرد عليها عبر جملة من الإصلاحات 
الاقتصادية والسياسية التي تعالج آثار حرب الانفصال الفاشلة 
صيف 1994م والمتسبب فيها أحد أبرز )المشترك( اليوم )الحزب 
الاشتراكي(... وتحملت الحكومة بتوجيهات فخامة الأخ الرئيس/ 
علي عبدالله صالح، تبعات هذه الآثار السلبية مما جعل المواطنين 
يدركون أن )المشترك( ينفذ مؤامرة خارجية وليس من أجل الوطن 
والمواطنين ولا حتى ما يتباكون عليه )القضية الجنوبية( وهم وأقصد 
الحزب الاشتراكي من دمر الجنوب وأخره كثيراً عن ركب التطور قبل 

الوحدة المباركة عام 1990م..
 المشهد السياسي والاقتصادي اليوم يتطلب سرعة التحرك من 
الحكومة خاصة ما يتعلق بمعيشة الناس وإعادة النظر في استراتيجية 
المرتبات والأجور التي تجاوزها الواقع اليوم.. وكل ذلك لتفويت 
الفرصة على )المشترك(، خاصة وأننا أمام استحقاق انتخابي برلماني 

يتوجب اليقظة من الجميع ومن الحكومة التحرك..

أكاذيب )المشترك(

الممثلة نيكول كيدمان،أثناء حضورها المؤتمر الصحفي لفيلمها)المدار الذهبي(في طوكيو والذي 
سيعرض في اليابان في الأول من مارس.

اليمن تنفذ حملة للتخلص من البلهارسيا منتصف مارس القادم

بحث التعاون بين اليمن ومنظمة 
العمل في حماية الأطفال 

وزارة الإعلام تعلن توسيع المساحة المخصصة للشباب 

وكيل المحافظة لدى لقائه رئيس اساقفة قبرص والخليج والقس بتر كورس

جانب من مشروع استراحة المتقاعدين

❊ �صنعاء / محمد جابر �صلاح  :
اختتمت يوم أمس الأربعاء الورشة 
التدريبية الخاصة بإقامة شبكة اتصال 
بين الإعلام ومنظمات المجتمع المدني 
لكسب المناصرة والتأييد لقضايا المرأة 
التي أقامها إتحاد نساء اليمن في مقره 

الرئيس بصنعاء.
رئيسة  أعلنت  الاختتام  حفل  وفي 
الارياني  رمزية  اليمن  نساء  اتحاد 
الإعلاميين  يضم  تحالف  إنشاء  عن 
ومنظمات المجتمع المدني في اليمن 

لمناصرة قضايا المرأة ، مؤكدة أهمية 
مثل هذا التحالف والتشابك  الذي يحدث 
بمناصرة  تهتم  عالمية  تحالفات  مع 

قضايا المرأة على مستوى العالم.
وأكد المشاركون البالغ عددهم )30( 
شخصاً يمثلون مختلف وسائل الإعلام 
ومنظمات المجتمع المدني مشاركتهم 
الفاعلة في إنجاح هذا التحالف ليؤدي 
أهدافه السامية التي أنشئ من اجلها 
لإيمانهم العميق بأهمية مناصرة المرأة 
الاجتماعية  حقوقها  على  للحصول 

والسياسية.
و هدفت الدورة التي استمرت ثلاثة 
آلية تواصل بين الإعلللام  أيللام خلق 
التي  المدني  المجتمع  ومنظمات 
تجسدت بإنشاء تحالف بينهم، وكذلك 
كسب التأييد الإعلامي، ورفع الوعي 

لديهم بضرورة تناول قضايا المرأة.
في ختام الدورة تم توزيع الشهادات 
منظمة  بحضور  المشاركين  على 
وعدد  الارياني  حورية  »كير«الدولية 

من المهتمين . 

تشكيل تحالف إعلامي لمناصرة قضايا المرأة اليمنية 

❊ �صنعاء/�صباأ :
 نظمت السفارة الفلسطينية بصنعاء أمس 
حفلا خطابيا لمناسبة الذكرى ال� 39 لانطلاقة 

الجبهة الديمقراطية لتحرير فلسطين .
والقيت في الحفل كلمات تناولت تطورات 
الشأن الفلسطيني للمسيرة النضالية من 
تناولت  كما  المحتلة  الأرض  تحرير  أج��ل 
وحدة  على  وتأثيرها  الراهنة  المستجدات 

الصف الفلسطيني .
وأكد المتحدثون على أهمية العمل من 
أجل وحدة الصف واستشعار روح المسئولية 
والجلوس على طاولة واحدة من اجل الحوار 
وتغليب المصلحة الوطنية من اجل تفويت 
الفرصة على العدو الاسرائيلي.مؤكدين على 
ان الوحدة الوطنية هدف مباشر للوفاق ونيل 

الحقوق المغتصبه .
واشارت إلى أن الوحدة الفلسطينية تعتبر 
ال��ع��دوان الاسرائيلي  الطبيعي على  ال��رد 
وتعطيلها  أهدار لحقوق الشعب الفلسطيني 

في ارضه وترابه الوطني .
لموقف  امتنانها  عن  الكلمات  وعبرت 
القيادة السياسية والشعب اليمني منوهين 
بالمواقف النضالية والبطولية لفخامة الأخ 
الرئيس علي عبد الله صالح تجاه القضية 

الفلسطينية.
قيادات  الخطابي عدد من  الحفل  حضر 
الأحزاب السياسية وسفراء الدول الشقيقة 
وال��ص��دي��ق��ة وم��م��ث��ل��ون ع��ن الفصائل 
الفلسطينية في اليمن ومنظمات المجتمع 
المدني وجمع من ابناء الجالية الفلسطينية.

الجبهة الديمقراطية لتحرير فلسطين 
تحتفل بالذكرى الـ39 لتأسيسها 

❊ عدن / ذكرى جوهر 
ت�صوير/ علي �لدرب:

تفقد الأخ خالد وهبي عقية مدير مديرية 
صيره أمس سير العمل الجاري في مشروع 
استراحة ونادي المتقاعدين المدنيين بعدن 
وذلك بناءً على توجيهات من الأخ محافظ 
الكحلاني  محمد  أحمد  ع��دن  محافظة 
الإج��راءات وتسليم  المتعلقة باستكمال 

المشروع خلال العام الجاري .
جمعية  رئيس   / أبوبكرهائل  وأك��د 

أن  المحافظة  المدنيين في  المتقاعدين 
هذا المتنفس هو الوحيد من المتنفسات 
الذي تسير فيه الترميمات والصيانة بشكل 
طبيعي وبوتيرة عالية وبعد الانتهاء من 
استكماله سيتم تسليمه للجمعية وذلك 
المدنيين  المتقاعدين  استفادة  بهدف 
وأبنائهم  وأحفادهم من هذا المتنفس 
الذي يحتوي على ألعاب للأطفال وألعاب 
ذهنية وفكرية للكبار وإنشاء حديقة في 

داخل المتنفس. 

في التحقيقات الجارية حالياً

تفقد سير العمل في مشروع استراحة المتقاعدين المدنيين بصيرة

وكيل محافظة عدن يطلع على نشاط عيادات رأس مربط 

الكشف عن العديد من المخالفات والقضايا للسفينة  رشا

❊ عدن / ود�د �صبيلي 
ت/ محمد عو�ش: 

 ، اطلع الأخ أحمد سالم ربيع علي 
مستوى  على  عللدن  محافظة  وكيل 
الخدمات الإنسانية الطبية والعلاجية 
بمدينة  مربط  رأس  عيادات  نشاط 
التواهي والخدمات الإنسانية الطبية 

والعلاجية التي تقدمها للمواطنين 
جللرى ذلللك خلللال لقاء الأخ وكيل 
المطريان  بعدن  أمللس  المحافظة 
أساقفة   رئيس   ، لللويللس(  )مايكل 
قبرص والخليج والقس )بيتر كورس( 
ومنصوره  التواهي  كنيسة  قسيس 
يوسف ، مشرف عيادات رأس مربط ، 
حيث تطرق اللقاء إلى القضايا المتصلة 
التعاون في المجال  بتعزيز وتطوير 
الصحي وغيرها من الجوانب في ضوء 
التي  الإنسانية  والمبادئ  المفاهيم 
الأديان  بين مختلف  التسامح  تعمق 

السماوية.
وقد عبر الأخ وكيل محافظة عدن عن 

تقديره للخدمات الطبية التي تحرص 
تقديمها  على  مربط  رأس  عيادات 
للسكان ، مؤكداً استعداد المحافظة 

للإمكانات  وفقاً  النشاط  هذا  لدعم 
المتاحة وبما يساعد على تذليل أي 

صعوبات توجهها هذه العيادات.

❊ عدن / �صبا:
الجارية حاليا من قبل  التحقيقات   كشفت 
الفريق الفني من ميناء عدن والشؤون البحرية 
المحتجزة  المشبوهة  السفينة  بخصوص 
السفينة مطلوبة من  بان  / رش��ا/  والمسماة 
الأنتربول الدولي ومكتبيه  في صنعاء وفرنسا 

لعدد من القضايا.
 وأوضحت التحقيقات التي بدأت يوم السبت 
الماضي أن السفينة، حرفت اسمها الحقيقي 
من / تولس/ الى / رشا/ وعليها قضايا أخرى 
منها عدم امتلاكها للرخصة الملاحية الدولية 

لربانها وملاحيها.
  وافاد ضابط ميناء عدن القبطان البحري /

عبد السلام محمد حسين /  لوكالة الأنباء اليمنية 
)سبأ(- أن السفينة دخلت المياه الاقليمية اليمنية 
بطريقة غير شرعية، وتحمل إسما مزورا وهي 
مخالفة يعاقب جنائيا عليها وفقا للاتفاقيات 

والقوانين الملاحية الدولية المتعامل بها.
 وبين أن السفينة المحتجزة هربت من ميناء 
جيبوتي، حسب إف��ادة  ضابط ميناء جيبوتي 
القبطان بحري /محمد موسى/ والذى اكد في 
بلاغه للجهات المعنية في ميناء عدن أن السفينة 

مديونة بملبغ 4 ملايين و  900 الف دولار.

 ونوه إلى هروب السفينة من موقع رسوها 
في ميناء جيبوتي دون علم الجهات المختصة، 
الحساب  لتصفية  هناك  محتجزة  كانت  حيث 
المالي المتراكم عليها، وغيرت إسمها إلى / رشا 

/ تفاديا من العقوبات.
  وق��ال ضابط ميناء ع��دن “أن��ه في ضوء 
المعلومات ال��واردة من ضابط ميناء جيبوتي 
والتحقيقات الجارية  اتضح ان السفينة متهمة 
بقضية أخرى حيث أفرغت شحنة من مادة السكر 

التألف تقدر ب�
/14/ الف طن لاحد التجار وهي مخالفة اخرى 
يحاسب عليها قانونيا بدعوة من المالك التجاري 

والسفينة  السكر  شحنة  صاحب  الجيبوتي 
وملاحيها .

 وحسب الضابط عبدالسلام فإن التحقيقات 
كشفت كذلك عن استلام ربان السفينة  علي 
حسين مبارك / لبناني الجنسية مبلغ / 344/ الف 
دولار من قبل شركة ميكي الملاحية الليبيرية 

من أصل مبلغ كان مثار تفاوض مع الشركة.
الشركة  ب��ان  عبدالسلام  القبطان  وبين    
وربانها  السفينة  ضد  دعوة  قدمت  الليبيرية 
الى المحكمة التجارية بعدن وقد مثل ربانها 
للمسائلة امام المحكمة بحضور محامي الشركة 

الليبيرية .

�أطلب مع �لعددمجاناً ملحق )�لهدف ( �لريا�صي

اعلان اعلان


